
Когда уже отступят метели? - 
15:00 (мск)

Снег башка 
не попадет

Продолжение на стр. 12 �

Ирина СУХАНОВА

Голливудский актер перестал 
скрывать отношения 
с российской моделью.

В последнее время о личной жизни То-
ма Круза было мало что слышно. После 
развода с актрисой Кэти Холмс у актера 
случались романы, но ничем серьезным 
они так и не закончились. Артист пере-
брался в Великобританию и обосновался 
в роскошном пентхаусе в Найтсбридже - 
респектабельном районе Лондона.

Лежит 
на сердце 
милый Круз

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Читайте на стр. 5 �

Осторожно, вам звонит СБУ: 
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Украинские и американские 
спецслужбы вымогают у россиян 
деньги и вербуют 
в террористы

Профессиональных 
«кидал» незалежной 

теперь обучают 
специалисты из США.

Как не попасть 
к ним на крючок.

Газета нашего города ★ 

Президент 
повысил 
выплаты 
врачам 
с 1 марта
Читайте на стр. 2 �
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Пятница

16 февраля

По будням в 09:35

ÂËÀÄÈÂÎÑÒÎÊ  90,4 FM
ÍÀÕÎÄÊÀ 107,2 FM
ÓÑÑÓÐÈÉÑÊ 99,4 FM

Что приморцу 
хороШОУ

Газета нашего города  Владивосток

21 февраля не пропустите

«Зеленый номер»  
«Комсомолки»

Каждому покупателю 
пакетик семян  

в подарок

В этом выпуске:
Лунный календарь

Как защитить рассаду

Отдых и красота на даче
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В МИРЕ
«Живу в Лондоне, 
лекарства вожу из России»: 
почему наше 
здравоохранение доступнее

СЕРИАЛЫ
Что не так 
с фильмом 
«Постучись в мою 
дверь в Москве»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить
на OK.RU/KPRU

Россия
www.kp.ru
 16.02.2024 Картина дня: 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

А рак скоро вылечим 
отечественной 
вакциной.

Владимир Путин в среду 
выступил на Форуме буду-
щих технологий, который 
был посвящен развитию 
медицины. Президенту по-
казали достижения наших 
ученых, а он в ответ расска-
зал о том, как государство 
планирует поддерживать 
науку и медиков.

ИСКУССТВЕННЫЕ 
СОСУДЫ

Наши ученые уже вырас-
тили эквивалент кровенос-
ного сосуда. Пока он всего 
лишь длиной 2 сантиметра, 
но к концу года планируют 
сделать уже 10-сантиметро-
вый, рассказал представи-
тель «Росатома». Как только 
эта технология будет освое-
на, можно будет перейти к 
следующему шагу - сложным 
разветвленным системам и 
даже выращиванию целых 
органов: щитовидной желе-
зы, почки, печени…

БОЛЬШЕ 50% РАКА 
ВЫЯВЛЯЮТ 
НА РАННЕЙ СТАДИИ

- За пять лет по стране соз-
дано более 500 центров ам-
булаторной онкологической 

помощи, - рассказал уже сам 
Владимир Путин о работе, 
которая ведется со стороны 
государства. - Больше по-
ловины онкозаболеваний 
выявляется на начальной 
стадии. На 60% выросли 
объемы химиотерапии, бо-
лее чем на 25% - лучевой. С 
2020 года проводится про-
тонная терапия.

За последние годы удалось 
укрепить поликлиники и 
районные больницы: были 
построены новые здания, 
старые дооснастили обо-
рудованием. Следующий 
шаг - неотложная помощь: 
кардинально модернизиро-
вать приемные отделения, 
оснастить их современным 
оборудованием, запустить 
программы повышения ква-
лификации медработников 
приемных отделений и ско-
рой помощи.

Для этого уже с 2019-го 
перестраивается санитарная 
авиация: производится и по-
купается новая техника, стро-
ятся вертолетные площадки. 
Нужно расширить количе-
ство мест, где летают спаса-
тельные вертолеты, и увели-
чить количество вылетов.

ЗАРПЛАТЫ ВЫРАСТУТ
- В прошлом году для ме-

дработников первичного 
звена мы ввели ежемесяч-
ные выплаты. И вчера дого-

ворились с правительством с 
1 марта повысить их, - зая-
вил президент.

 ✓ В городах с населением 
от 50 тысяч до 100 тысяч че-
ловек врачи будут дополни-
тельно получать 29 тысяч ру-
блей, средний медперсонал 
- 13 тысяч рублей (в месяц 
сверх заработной платы).

 ✓ В населенных пунктах ме-
нее 50 тысяч человек: врачи 
- 50 тысяч рублей, 30 тысяч 

рублей - медработники сред-
него звена.

На карточку деньги упадут 
уже в апреле - то есть медики 
получат выплаты уже за март. 
Кстати, повышение коснется 
и окладов:

- С 1 апреля регионы долж-
ны повысить до 50% оклад-
ную часть их заработной 
платы, сохранив при этом 
дополнительные выплаты, - 
заявил Путин.

БОРЬБА С ГЕПАТИТОМ
- Важно повышать эффек-

тивность наших действий в 
борьбе с кардиологическими, 
аутоиммунными и вирусны-
ми заболеваниями. До конца 
десятилетия нужно снизить 
до минимума заболевае-
мость гепатитом С, - пору-
чил Путин.

НА ПОРОГЕ 
ОНКОВАКЦИН

- Мы вплотную подошли 
к созданию так называемых 
онковакцин против рака и 
иммуномодулирующих пре-
паратов нового поколения. 
Рассчитываю, что уже ско-
ро они будут эффективно 
использоваться как методы 
индивидуальной терапии, - 
сообщил российский лидер.

 ■ ДОКУМЕНТЫ

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
подписал ряд важных 
законов. Всего в списке 
16 документов. 
Мы публикуем для вас 
самые главные.

НАЖИТОЕ ПРЕСТУПНЫМ 
ТРУДОМ

В наказание за публичное рас-
пространение заведомо ложной 
информации об армии, госорга-
нах или за призывы к работе про-
тив безопасности страны добав-
ляется конфискация. Заберут:

➊ То, что заработано преступ-
ным путем (лишишься денег, ко-
торые получил за фейки).

➋ То, что использовалось для 
финансирования преступлений 
(сдавал квартиру бабушки, а день-
ги отправлял украинской армии? 
Квартиры можно лишиться).

➌ Орудия, с помощью кото-
рых совершалось преступление 

(снимаешь блог - заберут обору-
дование, пишешь в соцсети - ком-
пьютер или телефон).

СОХРАНЕНИЕ МЕСТА 
ДЛЯ МОБИЛИЗОВАННЫХ 
ЧИНОВНИКОВ

Новый закон говорит, что у 
мобилизованных госслужащих 
их контракт на работу (если он 
срочный) приостанавливается и 
гарантируется сохранение долж-
ности после демобилизации.

Ранее госслужба таких граждан 
приостанавливалась на время уча-
стия в спецоперации и возобнов-
лялась в день выхода на работу. 
Но если срочный контракт закан-
чивался как раз в то время, когда 
чиновник был на фронте, контракт 
все равно расторгался.

ДАЧНАЯ АМНИСТИЯ
Она продляется до 1 марта 

2031 года. Закон касается того, 
что относится к имуществу обще-
го пользования СНТ и построено 
до 2004 года.

Разработчики документа объ-
яснили, что не все садоводческие 
товарищества успели оформить 
права в упрощенном порядке. Те-
перь им дали еще время.

ОДИНОКИХ НЕ УВОЛЯТ
Если у одинокого родителя есть 

ребенок возрастом до 16 лет, то 
уволить его теперь нельзя. Новый 
закон требует этого четко и одно-
значно. Раньше правила запреща-
ли увольнять одиноких родителей 
с детьми до 14 лет. Но этот воз-
раст решили продлить, потому что 
в 14 лет дети все-таки еще точно 

учатся в школе и воспитывающим 
их нужны дополнительные гаран-
тии от государства.

РЕГИОНЫ МОГУТ 
ЗАПРЕЩАТЬ 
«НАЛИВАЙКИ»

Этот вопрос отдается на откуп 
муниципалам - они могут вводить 
дополнительные ограничения на 
продажу спиртного в многоквар-
тирных домах или на прилегающих 
территориях (закон касается и 
общепита). Еще регионы смогут 
менять время розничной прода-
жи всей алкогольной продукции 
в точках общепита.

Кроме того, для защиты от 
паленого алкоголя новый закон 
запрещает добавлять в напиток 
спирт, если это не разрешено 
законом или техрегламентом. И 

запрещается использовать в на-
звании напитка слова, которые 
могут ввести покупателей в за-
блуждение насчет состава или 
лечебных свойств.

ИЗ АВАРИЙНОГО 
В СОЦИАЛЬНОЕ

Теперь владельцы аварийного 
жилья смогут без очереди полу-
чить новое жилье по договору 
соцнайма. Правда, если аварий-
ная квартира когда-то была прива-
тизирована, сделать то же самое 
второй раз с новым социальным 
жильем не получится.

Этот закон написан после ре-
шения Конституционного суда. 
Он решил, что Жилищный кодекс 
не соответствует Конституции. 
Дело в том, что люди, живущие 
в аварийном жилье по договору 
соцнайма, расселяются без оче-
реди, а собственники аварийных 
квартир должны жить в аварий-
ных домах, дожидаясь очереди 
на льготное жилье.

Конфискация за фейки и запрет 
увольнять одиноких родителей

АНЕКДОТ ОТ ПРЕЗИДЕНТА
Когда обсуждали российские тест-системы, глава государства 

вспомнил старый советский анекдот:
- Приходят два военнослужащих, у одного болит голова, у дру-

гого желудок. [Врач] таблетку пополам - одному одну половину, 
вторую - другому. Идите пейте, через неделю будете здоровы, - 
улыбнулся президент, но заметил, что в Российской армии сейчас 
уже совсем не так.
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На полях форума Сергей Собянин показал президенту Московский центр диагностики 
и телемедицины, на базе которого создана специальная платформа, где медики 

со всей страны могут ознакомиться с сервисами на основе искусственного интеллекта, 
правилами работы, требованиями для подключения (подробнее о центре > стр. 4).

Врачи будут 
получать больше
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Вы тоже можете дать
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 

опубликуем в «Комсомолке»
ВКонтакте - самый интересный мы

Накануне Валентинова дня читатели «КП» 
ответили на нашем сайте, что они думают о 
романах на работе (стр. 13).

А где вы встретили 
вашу любовь?
Алексей ГЛЫЗИН, певец, актер и музыкант:

- Моя первая детская любовь случилась в детсаду в Мыти-
щах, на горшке эмалированном, когда нас высаживали друг 
напротив друга, девочек и мальчиков. А настоящая первая 
любовь приключилась в студенческом походе - с грибами, 
ягодами и романтикой, когда тебе лет 18, и солнце встает 
вместе со всем остальным, и все вокруг хорошо.

Майя ЛОМИДЗЕ, исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России:

- Ой, вах, бабушке было что вспомнить, но стыдно рас-
сказать. Я встретила свою любовь, своего будущего мужа 
в Сочи. 1992 год, Сочи не тот, что ныне. Ни экстрима, ни 
особой романтики. Там просто две компании пересеклись. 
Случайно встретились  - и узнали, что живем на соседних 
улицах... в Тбилиси. А через месяц встретились там. И вы-
яснилось, что думали друг о друге. Я не верю в случайности.

Владимир ВИНОКУР, народный артист России:
- Я был стажером в Московском театре оперетты, а там 

девушка прекрасная работала в балете, по имени Тамара. 
И мы с ней в одном спектакле играли. Искра вспыхнула не 
так чтобы сразу. Там было ой как сложно все. Она была при-
личным артистом, а я был летающей тарелкой. И вот этим 
летом будет 50 лет нашей совместной жизни.

Виктор ЗАБОЛОТСКИЙ, заслуженный 
летчик-испытатель СССР:

- 56 лет назад я был безответно влюблен в воспитательницу 
детсада Зою Михайловну. Дядя мой был моряк, и я хотел быть 
капитаном. Но однажды я увидел - она обнимается с кем-
то, у кого шевроны летчика на рукавах. И разбитая любовь 
потом отправила меня в небо, с последующей посадкой на 
палубы трех авианосцев.

Мария БУТЫРСКАЯ, чемпионка мира 
по фигурному катанию, 
заслуженный мастер спорта России:

- Пошла в ресторан на Ленинградке в Москве в общей 
компании. Никакой любви с первого взгляда, мне казалось, 
не было. Я не обратила тогда внимания на хоккеиста. Ведь 
я всю жизнь прокаталась в ЦСКА, достаточно наблюдала 
этих игроков с шайбой. А сегодня  - трое детей и никаких 
сожалений.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- С любовью моей жизни мы совершенно случайно встре-
тились в московском метро, на станции «Арбатская». Можно 
сказать, что столкнулись буквально нос к носу. Я был старше-
курсником геофака МГУ, она училась совсем в другом месте, 
но вот как-то так сошлись... И вот уже 52 года мы вместе. 
Кстати, все наши тогдашние студенческие браки оказались 
на удивление крепкими - мы дружим семьями по полвека.

в верхах

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Президент в интервью 
журналисту ВГТРК Павлу 
Зарубину рассказал,
что осталось за кулисами 
его интервью 
с Такером Карлсоном.

РЕАКЦИЯ ЗАПАДА
- Хорошо, что они смотрят и 

слушают, что я говорю. Если 
сегодня не удается вести пря-
мой диалог, мы должны быть 
благодарны Карлсону, что мо-
жем вести диалог через него 
как посредника.

«УДОВОЛЬСТВИЯ 
НЕ ПОЛУЧИЛ»

- Я думаю, что Карлсон - 
опасный человек. Я-то думал, 
он будет вести себя агрессив-
но и будет задавать острые во-
просы. Я этого хотел - это бы 
 давало мне возможность так 
же остро отвечать, что при-
дало бы специфику беседе. 
Но на удивление он для за-
падного журналиста оказал-
ся  терпелив, выслушивал мои 
длинные монологи, особенно 
касающиеся истории. И не да-
вал  повода сделать то, к чему я 
был готов. Полного удоволь-
ствия от интервью я не по-
лучил - но он шел жестко по 
своему плану, и он свой план 
исполнил.

САНКЦИИ ПРОТИВ 
КАРЛСОНА

- Ассанж сидит, и о нем ни-
кто не вспоминает. Но его хо-
тя бы обвиняли, что он вы-
дал госсекреты. Карлсону это 
трудно прилепить, но, навер-
ное, все возможно в сегодняш-
ней Америке. С точки зрения 
самого Карлсона это было бы 
печально, но это его выбор. Он 
знал, на что шел. Но, чтобы 
люди поняли, что такое совре-

менная либеральная диктатура 
в США, это было бы неплохо. 
Она бы показала свое истин-
ное лицо.

«УКРАИНЫ ТАМ НЕ БЫЛО»
- Госсекретарь США (Блин-

кен. - Ред.) говорил, что его 
прадед бежал из России от 
еврейских погромов. У нас в 
архивах это есть: он действи-
тельно уехал из Российской 
империи - родился в Полтав-
ской губернии, жил и уехал из 
Киева. Блинкен считает, что 
это российская территория? 
Если говорит, что бежал из 
России от погромов, то он счи-
тает, что Украины в 1904 году 
там не было! Судя по всему, 
Блинкен - наш человек. Только 
зря он делает такие заявления - 
это может привести к провалу.

ЗДОРОВЬЕ 
ПРЕЗИДЕНТА США

- Я встречался с Байденом в 
Швейцарии. И тогда уже го-
ворили, что он недееспособен. 
Ничего подобного я не увидел: 
он подглядывал в свою бумаж-
ку, я в свою. А то, что при вы-
ходе из вертолета ударился го-
ловой… Кто у нас не ударялся 
головой где-нибудь?

БАЙДЕН ИЛИ ТРАМП?
- Байден. Он человек опыт-

ный, прогнозируемый, поли-
тик старой формации. Но мы 
будет работать с любым лиде-
ром США.

ВНУК ЗА ДЕДА 
НЕ В ОТВЕТЕ

- Она (министр иностранных 
дел Германии Анналена Бер-
бок. - Ред.) представительни-
ца зеленых. Многие предста-
вители ее партии [приходят к 
власти], спекулируя на страхах 

людей, потом проводят поли-
тическую линию, далекую от 
того, с чем пришли. Угольная 
генерация возросла в Герма-
нии больше, чем у нас. Ну и где 
эта зеленая повестка? Такие 
люди, как министр иностран-
ных дел Германии, - она враж-
дебно настроена к России. Но 
она враждебно настроена и к 
своей собственной стране.

- (В ответ на вопрос, что 
дед Бербок был видным на-
цистом. - Ред.) Я не считаю, 
что сегодняшнее поколение 
немцев должно нести поли-
тическую ответственность за 
нацистскую Германию. Нель-
зя перекладывать ответствен-
ность за то, что творил Гитлер. 
Это несправедливо.

ВАШИНГТОН ПЛАТИЛ 
ДЖОНСОНУ

- Арахамия (Давид, лидер 
фракции «Слуга народа». - 
Ред.) сам сказал, что, если бы 
они пошли на стамбульские 
договоренности, война бы 
полтора года назад прекрати-
лась. Почему Запад занял та-
кую позицию? Я говорю об ан-
глосаксонском мире, потому 
что бывший премьер-министр 
Джонсон не мог приехать сам 
без консультаций с Вашинг-
тоном. Такие консультации не 
только были, он поехал в ко-
мандировку за счет американ-
ской администрации. Они ему 
командировочные заплатили.

О СПЕЦОПЕРАЦИИ
- Единственное, о чем мы 

можем сожалеть, - это что не 
начали наших активных дей-
ствий раньше, полагая, что 
мы имеем дело с порядочны-
ми людьми (о переговорах с 
Киевом и Минских соглаше-
ниях. - Ред.).

 ■ ВЫБОРЫ-2024

Владимир ДЕМЧЕНКО

Важнейшие тезисы, 
которые действующий 
Президент России изло-
жит в своем Послании 
Федеральному Собра-
нию, станут основой 
предвыборной програм-
мы Владимира Путина 
в качестве кандидата 
на выборах в марте 
2024 года. 

Как рассказал «Ком-
сомолке» источник в 
избирательном штабе, 
послание будет содер-
жать основные идеи по 
дальнейшему разви-
тию страны. Логично, 

что его главные поло-
жения станут частью 
программы, которую 
Владимир Путин пред-
ложит избирателям.

Ежегодное Посла-
ние - это обращение 
к обеим палатам Фе-
дерального собрания 
РФ - Совету Федера-
ции и Государствен-
ной Думе. Кроме сена-
торов и депутатов, на 
церемонии оглашения 
послания присутству-
ет вся политическая 
элита страны, включая 
глав регионов и пред-
ставителей обществен-
ности.

Год назад Влади-
мир Путин зачитал 
обращение 21 февра-
ля в Гостином Дворе. 
Президент, в част-
ности, приостановил 
участие России в До-
говоре о стратегиче-
ских наступательных 
вооружениях, объявил 
о готовности к ядер-
ным испытаниям в 
случае, если Запад 
пойдет на этот шаг, 
анонсировал созда-
ние фонда поддержки 
участников СВО «За-
щитники Отечества», 
распространил про-
грамму «Материнский 

капитал» на новые 
регионы и объявил о 
многих других ини-
циативах.

В нынешнем году, 
как сообщали ранее 
источники, Посла-
ние намечено на 27 
- 28 февраля - такие 
даты значатся в гра-
фиках многих губер-
наторов. Впрочем, 
даты могут изменить-
ся: отвечая на вопрос 
журналистов, пресс-
секретарь президента 
Дмитрий Песков обо-
значил сроки Посла-
ния шире - конец фев-
раля или начало марта.

Предвыборная программа Путина 
будет основана на тезисах из Послания

Владимир ПУТИН:

Блинкен - наш человек, 
а Байден удобнее Трампа
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Александра БУДАЕВА

- По поручению президен-
та Владимира Владимировича 
Путина приняли решение о 
том, что Москва будет делить-
ся технологиями компью-
терного зрения и бесплатно 
откроет доступ к лучшим ИИ-
сервисам столицы для всех 
медицинских организаций и 
регионов страны, - рассказал 
мэр Москвы Сергей Собянин.

Таким образом, московская 
система здравоохранения 
станет еще более массовой, 
а значит, поможет улучшить 
эффективность лечения и, 
как следствие, - качество 
жизни миллионов людей по 
всей России.

КАК ЭТО РАБОТАЕТ
Сотрудники Центра 

диагностики и телемедицины 
Департамента здравоохране-
ния города Москвы создали 
специальную платформу, она 
доступна через сайт мосме-
дии.рф. Использовать ее 
можно будет бесплатно, сер-
вис работает удаленно - через 
интернет.

Чтобы его использовать, 
нужно подать заявку на том 
же сайте. Заявки принима-
ются от медучреждений, у 
которых есть действующая 
лицензия на осуществление 
медицинской деятельности. 
После этого заключается дву-
стороннее соглашение, кото-
рое и дает доступ к возмож-
ностям столичной медицины.

Все изображения и данные 
исследований должны быть 
анонимны, поэтому утечка 
персональных данных паци-
ента невозможна. Загружен-
ную информацию анализиру-
ет искусственный интеллект 
(ИИ). Предполагается, что 
ответ он сможет направлять в 
среднем в течение 15 минут в 
любое время дня и ночи кру-
глый год.

ИИ не ставит диагноз, он 

дает второе мнение врачу с 
учетом всех данных о паци-
енте, которые ему известны. 
Более того, он «подсветит», то 
есть визуально покажет раз-
ными цветами все патологии, 
которые выявит в процессе. 
Опыт работы с ИИ в столице 
показывает, что точность его 
выводов составляет 95%.

ПЕРВОПРОХОДЦЫ
Первым к возмож-

ностям столичного ИИ под-
ключился Ямало-Ненецкий 
автономный округ.

- Эксперимент по внедре-
нию ИИ в практическое здра-
воохранение в Москве прохо-
дит с 2020 года. А с 2022 года 
Москва начала делиться тех-
нологиями с регионами. И 
первым регионом, который 
подключился к сервису об-
работки своих изображений 
искусственным интеллек-
том, стал Ямало-Ненецкий 
автономный округ, - объяс-
нил заместитель директора 
по медицинской части Центра 
диагностики и телемедицины 
Депздрава Москвы Игорь 
Шулькин. - Всего на сегод-
няшний день к платформе 
подключены 14 организаций 
из Ямало-Ненецкого авто-
номного округа. Они обра-
батывают свои исследования 
на потоке в автоматическом 
режиме.

Как это происходит на 
практике: регион отправляет 
исследования на платформу, 
которая распределяет их по 
нужным сервисам, они про-
водят анализ и присылают 
ответ в организацию в виде 
размеченной серии, на кото-
рой ИИ отображает все, что 
нашел с помощью своих алго-
ритмов, плюс интерпретирует 
найденные патологии в своем 
текстовом заключении.

- Пока что основной 
акцент у нас на врачах-

рентгенологах, плюс доступ 
к ИИ есть у врачей из стацио-
нара, мы используем его для 
изучения результатов флюо-
рографии и маммографии, - 
рассказывает заведующая 
рентгенологическим отделе-
нием новоуренгойской ЦГБ 
Янина Ковалева. - Что тут 
скажешь? Цифровизация - 
это огромный шаг в будущее. 
Раньше два врача изучали од-
ни и те же документы, сей-
час документы смотрит врач 
и виртуальный помощник 
помогает ему в работе. ИИ 
не ходит в отпуск, работает 
круглосуточно, анализирует 
сам себя, учится. Плюсы от 
работы с ним очевидны.

ЧТО ДАЕТ 
НОВШЕСТВО

- Наши коллеги из 
других регионов смогут де-
лать описания лучевых ис-
следований с использованием 
алгоритмов искусственного 
интеллекта, применяемых 
в Москве, - рассказывает о 

перспективах Сергей Собя-
нин. - Это позволит быстрее 
и точнее находить признаки 
различных заболеваний на 
медицинских изображени-
ях, что, безусловно, станет 
хорошим подспорьем для 
врачей-рентгенологов в их 
ежедневной практике.

В каких сферах доступ к 
сервисам будет особенно по-
лезен:

- Онкология. В столице для 
постановки диагноза успеш-
но используют патоморфоло-
гию - это прикладная научная 
дисциплина, которая изучает 
патологии клеток, органов и 
тканей. Более того, Москва - 
единственный мегаполис в 
мире, где патоморфологиче-

ская диагностика стала пол-
ностью цифровой, что по-
зволило объединить знания 
и достижения всех столич-
ных лабораторий. Исследо-
вания, консилиумы врачей, 
привлечение ИИ для обра-
ботки данных - все это про-
исходит онлайн, что значи-
тельно снижает количество 
времени, которое тратится 
для постановки диагноза. А 

время для пациентов с он-
кологией - принципи-

ально важный фактор.
- Диагностика. Уже 

сейчас врачи в обыч-
ных столичных по-
ликлиниках пользу-
ются подсказками 
ИИ при постановке 

диагнозов на осно-
ве таких исследований, 
как КТ, МРТ, флюоро-
графия и рентген. Он 
научился распознавать 
и обращать внимание 
медиков на признаки 37 
различных болезней, в 
том числе пневмонии, 
ишемической болезни 

сердца, остеопороза, ин-
сульта, аневризмы аорты и др. 
Плюс есть отдельная функ-
ция - анализ медицинской 
карты пациента за послед-
ние два года (естественно, она 
должна быть тоже электрон-
ной). В итоге нейросеть на 
основе анамнеза и «свежих» 
жалоб пациента предлагает 
врачу либо дополнительные 
обследования, либо предва-
рительный диагноз, с кото-
рым медик может согласиться 
или нет. Но с учетом нако-
пленных знаний (только за 
2 года ИИ проанализировал 
примерно 30 млн обраще-
ний в поликлиники), точ-
ность его выводов с каждым 
годом растет. На данный мо-
мент известно, что нейросети 
помогли поставить 13,7 млн 
предварительных диагнозов и 
600 тысяч «окончательных».

Врачи во всех уголках страны смогут 
обрабатывать результаты лучевых исследований 

с использованием столичных алгоритмов.

Передовой опыт

Пользоваться 

достижениями 

искусственного 

интеллекта можно 

уже с 15 февраля.
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95%
точность 
диагностики, 
которую проводит 
искусственный 
интеллект в Москве

12 млн исследований 
уже обработал ИИ в Москве

37 заболеваний 
(от пневмонии до аневризмы аорты) 
способны находить нейросети 
на медицинских изображениях

Москва открыла регионам 
доступ к медицинским 
технологиям
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Валентин АЛФИМОВ

УШИ ИЗ-ЗА ОКЕАНА
- Определимся сразу - мошенники, 

представляющиеся «службой безо-
пасности банка», и те, кто заставляет 
наив ных граждан поджигать отделы 
полиции, - это одна шайка?

- Да, они объединены все под кон-
тролем СБУ - и кол-центры «службы 
безопасности банка», и IT-сфера, и 
психологи. Это огромная сеть, кото-
рая работает по всем направлениям - 
от запугивания населения и вымога-
тельства денег до терактов.

- СБУ это сама придумала?
- Они, конечно, не гнушаются ни-

чем, но у них бы мозгов не хвати-
ло. Есть такая американская ком-
пания PSYOP - это сокращение от 
Psychological operations (психологиче-
ские операции). Это они всем заправ-
ляют. СБУ работает с ними, по их ме-
тодам. Такие операции американцы 
проводили везде, где были цветные 
революции. И этого не скрывают. По 
этим же шаблонам они зашли к нам.

Специально для читателей «КП» 
мы с Анастасией разобрали схемы 
«развода», используемые против нас.

СХЕМА 1.
ВЫВЕСТИ ЛЮДЕЙ ИЗ СЕБЯ

Это уже знакомые многим росси-
янам звонки от «следователя» или 
фейки типа сообщений в родитель-
ский чат школы: «завтра будет те-
ракт», «люди мрут от болезни, а вла-
сти молчат».

Главная задача - сделать неком-
фортной жизнь россиян. А конечная 
цель - вывести людей из себя и вселить 
сомнения в эффективность властей.

- Они работают, особо не разбираясь 
против кого, - объясняет Анастасия
Кашеварова. - Если даже ты не воен-
ный, ты просто живешь себе, вроде 
как поддерживаешь свою страну, а 
они на тебя давят. Человек со слабой 
психикой может сломаться.

Особенно ярко это было в начале 
СВО: могли прислать траурные венки 
на домашний адрес. Или отправить на 
электронную почту угрозы.

- Они так выводят из равновесия, - 
говорит Кашеварова. - Я разговари-
вала с одной ритуальной компанией, 
говорят: «Мы устали!» Им делаются 
заказы: доставить венок или гроб по 

адресу. Мне самой было тяжело это 
получать - каждый день звонили из 
ритуальных услуг: «На вас поступил 
заказ…»

- А как работает схема со школами?
- Создаются telegram-паблики по ре-

гиону и сбрасывают туда фейки. У ме-
ня сын один раз говорит: «Я не пойду в 
школу». - «А что случилось?» - «Завтра 
теракт будет, я прочитал в Телеграме». 
Я написала об этом, и мне стали пи-
сать мамы со всей России: то же самое 
в Самарской области, в Магадане, в 
Луганске... Спасибо министрам обра-
зования многих регионов - они записа-
ли ролики, объясняя, что это фейк. И 
Росгвардия охрану выставляла у школ.

СХЕМА 2.
СКЛОНЯЮТ СТАТЬ ТЕРРОРИСТОМ

Это самая резонансная схема. В нее 
входят школьные звонки о минирова-
нии, поджоги военкоматов и отделов 
полиции, оборудования на транспорте.

- Представьте, я сотрудник 
СБУ. Я создаю в соцсетях паблик
и говорю: «Завтра я пойду в такую-
то школу, поубиваю тех-то, особенно 
8-му «А» классу бояться». И привожу 
фамилии учеников.

- А откуда сотрудник СБУ их знает?
- Их можно легко взять ВКонтакте. 

Дети думают, что это кто-то из своих, 
добавляются в группу, там идет пере-
писка, и их уже начинают вербовать. 
Вплоть до того, что могут заставить 
прийти в эту же школу и «помочь». То 
же самое с поджогами.

- Такие группы легко вычислить?
- Не так просто. Даже многие якобы 

патриотичные каналы, которые дела-
ют вид, что собирают помощь нашим 
военным, на самом деле эсбэушники. 
Они не только финансируют ВСУ на 
украденные у нас деньги, но и рас-
качивают народное мнение. На такие 
каналы подписываются, как правило, 
наивные ребята. Они оставляют ком-
ментарии, завязывается переписка. 
Этим психологи СБУ и пользуются. 
В итоге все приходит к внушению: 

«Ты же можешь что-то совершить…» 
Пообещают: «Мы тебя вытащим, тебе 
ничего не будет, это мелкое хулиган-
ство». Но когда эти ребята попадают-
ся, естественно, никакой помощи нет. 
Кураторы сразу зачищают переписку 
с ними. А «мелкое хулиганство» обо-
рачивается тяжкой уголовной статьей - 
«терроризм».

- Этим занимаются амери канцы?
- Они координируют.

СХЕМА 3.
КРАДУТ ДАННЫЕ СЛУЖИВЫХ

Самый бесчеловечный метод - вымо-
гательство у родни военнослужащих.

Что делает мать, жена бойца, кото-
рый месяц не выходит на связь? Идет в 
интернет и просит: «Помогите найти!» 
Прикрепляет фото. И не догадывается, 
что сама снабдила СБУ ценными дан-
ными. Ведь многие группы в соцсетях  
специально созданы для сбора такой 
информации.

- И что происходит с этими данными 
дальше?

- Женщина уже по гадалкам походи-
ла, везде обратилась, ее везде послали. 
Она на нервах, уже готова к обработке. 
И тут ей пишут, звонят: «Здравствуйте, 
я полковник Трофимов. Ваш такой-то? 
Он в плену у нас с такого-то числа».

- Это число произвольное?
- Нет. Он точно назовет, потому что 

она сама в соцсетях написала - с ка-
кого числа он пропал и где. А потом 
«полковник Трофимов» скажет, что 
впереди обмен… Женщина ему уже 
доверяет, и он просит денег, чтобы ее 
сына или мужа включили в обмен. А 
может приказать и что-то поджечь.

Были случаи, когда бойца захватыва-
ют в плен, вэсэушники берут его теле-
фон, звонят жене и говорят: «Либо ты 
сейчас перечислишь 200 тысяч (или 
2 миллиона), либо мы его будем бить».

- Что в таких случаях делать?
- Мы всегда говорим: «Сразу же пи-

шите нам» (волонтерская организа-
ция АНО «Женский фронт»). У нас 
был такой случай, когда боец оказал-

ся реальным. Я тут же сигнал пере-
слала Шамсаилу Саралиеву (депутат 
Госдумы, переговорщик от России по 
обмену пленными. - Ред.), он - в Ми-
нобороны. Они связались с той сто-
роной. Этот парень уже освобожден 
по обмену.

ПОДМЕНА ЛИЦ
ВСУ использует и дипфейки. Тут 

схема достаточно проста: жертве при-
сылают фото или даже звонят по ви-
део, показывают, как ее «родственник» 
сидит, даже немного движется лицо…

- На самом деле они берут фото, ко-
торое женщина сама выложила в сетях, 
с помощью искусственного интеллекта 
«приклеивают» это лицо к любому дру-
гому человеку и дальше по стандартной 
схеме: «давайте деньги», «шатайте ре-
жим», - объясняет Анастасия. 

ЧТО ДЕЛАТЬ
- В первую очередь женщину нужно 

выслушать. Если она пришла в воен-
комат или к чиновникам, попытаться 
найти хоть какую-то информацию, 
связаться с волонтерами, психологами.

- У вас есть своя организация по по-
иску пропавших военных.

- АНО «Женский фронт». Мы связы-
ваемся с командованием, ищем, спра-
шиваем, где кто находится, составля-
ем базу, карту. Мы это делаем, чтобы 
женщина не выкладывала данные в 
интернет, чтобы СБУ их не получила. 

А женщинам я советую не терять на-
дежду и не ходить к гадалкам. Не надо 
платить человеку, который тебе врет, 
чтобы получить еще больше денег.

Мы победим, я преклоняюсь перед 
каждой нашей женщиной. Мамой, 
женой. Переживания, которые они в 
себе несут, говорят лишь о том, что у 
них большое сердце. Наверное, толь-
ко русская женщина на это способна.

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Откуда мошенники все про нас знают?
Они заставляют жертву поверить, когда называют все ее данные - адрес, имена 

друзей, номера телефонов. А эти все данные они берут… из интернета.
С номером телефона, с ее фамилией они идут в слитые базы доставки еды, такси. 

Специальные боты за несколько сотен рублей расскажут все о владельце номера 
или по фамилии - где живет, какое у него имущество, номера карт.
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В структурах СБУ целые отделы 
по работе в сети. Они и занимаются 

фейками, вымогательством 
и разведкой в интернете.

«Алло, ваш сын у нас в плену. 
Вернем за деньги»

ОФИЦИАЛЬНО
●  Горячая линия Минобороны по во-

просам СВО - 117
●  Общественная приемная министра 

обороны: +7 (800) 444-01-10, +7 
(495) 696-71-32, +7 (495) 696-71-36

●  Интернет-приемная МО: https://
letters.mil.ru/electronic_reception.htm

СБУ вымогает миллионы у наших 
граждан. И особенно достается же-
нам и матерям российских бойцов.

Как не попасться на удочку мо-
шенников и какими методами они 
действуют, мы в эфире Радио «Ком-
сомольская правда» (radiokp.ru) вы-
яснили у журналистки и правозащит-
ницы Анастасии КАШЕВАРОВОЙ.

Анастасия Кашеварова 
уже давно занимается розыском 

наших плененных бойцов 
и помощью их родственникам.

Ра
ди

о 
«К

П»

Вымогатели не стесняясь 
выкатывают целый прейскурант 
не находящим себе места женам 

и матерям наших бойцов.
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МЕДИЦИНА 
ШАГОВОЙ ДОСТУПНОСТИ

Перейдем к деталям. Партия продолжает 
работать над развитием медицины и модерни-
зацией первичного звена. В 2023 году регионы 
получили более 2,5 тысячи машин скорой, 1,5 
тысячи передвижных медкомплексов, свыше 
85 тысяч единиц оборудования.

«Серьезное участие партия принимала в 
подготовке мер поддержки людей с сердечно-
сосудистыми заболеваниями. Удалось рас-
ширить категорию граждан, получающих бес-
платные лекарства. Выросло финансирование 
из бюджета - почти в два раза - фонда «Круг 
добра», который оказывает помощь детям с 
редкими заболеваниями. На эти цели направле-
но почти 145 миллиардов», - отметил Дмитрий 
Медведев.

Например, большое внимание развитию пер-
вичного звена здравоохранения уделяется в 
Краснодарском крае.

«У нас строится детская поликлиника, кото-
рая будет рассчитана на 250 посеще-
ний в смену. Мы ее очень ждем, 
- отметила главврач Центральной 
районной больницы Кавказского 
района Эльбина Цорионова 
(на фото). - Для жителей это на-
стоящий подарок, так как сейчас 
приходится ездить в город Кро-
поткин, а это 10 км! Стремимся к 
медицине шаговой доступности».

В Кавказском районе завершился ремонт 
Кропоткинской городской поликлиники. Цен-
тральная районная больница теперь укомплек-
тована всем необходимым оборудованием, что 
позволяет жителям получить и лечение, и все 
необходимые обследования на месте, а не 
ехать в краевую столицу. В прошлом году 
на Кубани в малых населенных пунктах 
ввели 10 ФАПов и амбулаторий.

В ЗОНЕ 
ОСОБОГО ВНИМАНИЯ

Партия увеличивает соцподдержку. 
Свыше миллиона семей получают проин-
дексированный маткапитал и выплату при 
рождении детей, увеличены пенсии и зар-
платы для более 13 миллионов бюджет-
ников. Свыше 11 миллионов инвалидов 
обладают правом на повышенные соцвы-
платы. В бюджете значительно увеличены 
расходы на техсредства реабилитации.

Кроме того, развитие народной про-
граммы обеспечило местами в школах 
800 тысяч учащихся, а в детсадах созда-
но дополнительно 245 тысяч мест. В зоне 
особого внимания партии остается разви-
тие школ, детсадов, культурно-досуговых 
центров, спорткомплексов и больниц. 
Прежде всего на селе.

Еще одно важное направление работы 
партии связано с образованием и наукой.

«Партия содействовала увеличению фи-
нансирования грантов молодым ученым. 
Реализуется партпроект «Менделеевская кар-
та». Его участниками стали более 7 тысяч мо-
лодых ученых, аспирантов, студентов, школьни-
ков», - сообщил председатель партии.

НОВАЯ ЖИЗНЬ 
ИСТОРИЧЕСКИХ ТЕРРИТОРИЙ

В 2023 году в народную программу пар-
тии внесли изменения. В частности, появил-
ся раздел «Развитие новых регионов» - его 

исполнение в прошлом году составило 97%.
«По предложению партии правитель-

ство утвердило программу социально-
экономического развития Донбасса, За-
порожской и Херсонской областей. Этот 
документ предполагает довести уровень 

оказания социальных услуг до общерос-
сийских стандартов», - сообщил Дмитрий 

Медведев.
При поддержке партии приняты законы по 

интеграции новых регионов в российскую си-
стему пенсионного и социального страхования, 
работают все партийные проекты, включая 
портал «Я в России».

Глава Антрацитовского муниципально-
го округа ЛНР, секретарь Антрацитовского 
отделения партии Сергей Саенко (на фото) 

рассказал, что жители города очень 
охотно выражали свое мнение о 

том, что необходимо сделать 
в первую очередь.

«В 2023 году по народной 
программы проведен ремонт 
12 многоквартирных домов, 
5 объектов водоснабжения, 8 

объектов энергоснабжения, ка-
питально отремонтирована трас-

са М03, ведется ремонт дорог и придорожной 
инфраструктуры. Проведены ремонты на объ-
ектах здравоохранения города и района, 
капремонты учреждений, улучшается 
материально-техническая база, об-
новляются пищеблоки, спортзалы и 
медицинские кабинеты, пополняются 
библиотечные фонды», - говорит Сер-
гей Саенко.

Секретарь генсовета «Единой России» 
Андрей Турчак сообщил, что с начала 
реализации народной программы в стране 
создано и модернизировано более 83 тысяч 

соцобъектов. 
«Установлено 3,9 тысячи ФА-

Пов. Отремонтировано более 2,1 
тысячи почтовых отделений и 278 
общежитий вузов. Благоустрое-
ны 21 тысяча дворов и обще-
ственных пространств», - сообщил 
Андрей Турчак.

Не только единая, но и результативная

ОТ ЗАКОНА 
ДО ЗАБОРА

Бюджетными поправками 
увеличено финансирование 
программы «Профессионали-
тет», выделены допсредства на 
программу комплексного раз-
вития сельских территорий, мо-
дернизацию служб занятости.

Принят новый закон о заня-
тости - он гарантировал еже-
годную индексацию МРОТ, 
преимущества для ветеранов 
СВО при трудоустройстве, ока-
зание помощи людям, желаю-
щим сменить работу.

«Приняты законы по регули-
рованию кредитных каникул и 
обеспечению финансовой за-
щиты семей участников СВО, 
предоставлению бесплатной 
юридической помощи и упро-
щению процедур, связанных 
с оформлением различных до-

кументов, выстраиванию 
полноценной системы 

льгот в сфере обра-
зования», - сказал 
Андрей Турчак.

Так, в Туле 
партия оказы-
вает содействие 

45-летнему вете-
рану боевых дей-

ствий, многодетному 
отцу Даниилу Федоровичу 
(на фото). Будучи майором 
запаса, в 2022 году Даниил 
добровольцем отправился в 
зону СВО. Во время разведки 
территории в районе Мариупо-
ля подорвался на мине, ране-
ние привело к ампутации ноги. 
Указом президента удостоен 
медали «За отвагу».

«Ждем с супругой весны, 
начала дачных работ, любим 
это дело, - говорит ветеран. - 
В прошлом году требовалось 
установить забор. Материал 
закупили, но установить само-
стоятельно было не под силу. 
Рассказал о проблеме секрета-
рю реготделения партии, пред-
седателю Тульской областной 
Думы Николаю Юрьевичу 
Воробьеву. Он тут же ответил 
- обязательно поможем. Через 
неделю специалисты все смон-
тировали. Мы с женой очень 
признательны за помощь! 

Олег КАРПОВ

Программная комиссия «Единой России» под 
председательством Дмитрия Медведева со-
общила о результатах выполнения народной 
программы, которая состоит из наказов из-
бирателей. Итак, за 2023 год она выполнена 
на 96%.

«Несмотря на трудности, с которыми стал-
кивается наша страна, мы не допустили от-
казов от обязательств перед гражданами. Для 
нас принципиально важно доказать людям, что 
мы действительно держим слово», - отметил 
председатель партии.

В 2023 году «Единая Россия» выполнила народную программу на 96 процентов.

Кто скажет, что эта школа находится 
на далеком хуторе? 

Ставропольский край, Предгорный округ, 
хутор Тамбукан, школа № 27.

Село Хут в Пий-Хемском кожууне (районе) 
Республики Тыва 

обзавелось фельдшерско-акушерским пунктом.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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Капитально 
отремонти-
ровано
 2,8 тысячм 
школ 
и 4,2 тысячи 
медучреждений.

За два года реализации 
народной программы
в России построено 
• 1338 школ, 
• 1676 детсадов, 
• 882 медучреждения, 
• 145 спортивных комплексов. 

Луганская Народная 
Республика. 

Работа передвижных 
медицинских 
комплексов.

Школа № 62 
во втором Заречном 

микрорайоне 
Тюмени.
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Елена ОДИНЦОВА

Весь февраль нас пу-
гают: дескать, стране 
грозит дефицит бана-
нов. А все потому, что 
Россельхознадзор огра-
ничил ввоз этих фрук-
тов из Эквадора. По 
официальной версии 
ведомства, в партиях 
эквадорских бананов 
систематически стал 
обнаруживаться опас-
ный вредитель - муха-
горбатка.

Помочь нам с бана-
нами уже согласилась 
Индия. Возможно, под-
ключится и Вьетнам. 
Из-за этого некоторые 
эксперты обнадежива-
ют: теперь бананы поде-
шевеют из-за более ко-
роткого пути доставки.

«КП» решила разо-
браться в банановом 
вопросе подробнее.

Я СКАЗАЛ, 
ГОРБАТКА!

...Разглядываю све-
жекупленные бананы. 
А на них наклейка с 
незнакомым названи-
ем. Неужто уже индий-
ские? Нет, оказывается, 
тот же Эквадор, только 
неизвестная мне ранее 
компания.

В самом деле, прио-
становлен не весь эк-
вадорский импорт. Как 
следует из сообщения 
Россельхознадзора, ве-
домство обратилось 
к властям Эквадора с 
просьбой приостано-
вить сертификаты пяти 
компаний-экспортеров, 
в чьих бананах наши ин-
спекторы обнаружили 
больше всего зловред-
ных мух. Остальным 
пока предложено лучше 
бороться с горбаткой.

- Под запрет попали 
лишь четверть из обще-
го числа эквадорских 
поставщиков бананов, - 
пояснила «КП» доцент 
Финансового универ-
ситета Динара Вась-
биева. - При этом доля 
бананов из Эквадора 
на российском рынке 
составляет 97%, то есть 
эта страна фактически
монополист.

ИНДИЯ ПОМОЖЕТ?
Вообще-то именно 

Индия - крупнейший 
мировой производи-
тель бананов: 33 млн 
тонн в год! На втором 
месте - Китай с 12 млн 
тонн. Как утверждают 
в Россельхознадзоре, 
Индия выражает заин-
тересованность в рас-
ширении поставок в 
Россию фруктов - не 
только бананов, но и 
манго, ананасов, па-
пайи и т. п.

И в связи с этим у нас 
есть две новости: хоро-
шая и не очень.

Начнем с той, что «не 
очень».

- Не думаю, что по-
ставки из Индии обе-
спечат такой же уровень 
цен, как эквадорские, - 
скептичен председатель 
правления Междуна-
родной конфедерации 
обществ потребителей 
Дмитрий Янин. - Хотя 
Индия - крупнейший 
производитель бана-
нов, она не очень из-
вестна на экспортном 
рынке и стоимость до-
ставки из этой страны 
мало отличается от Эк-
вадора, а возможно, бу-
дет и выше.

- До сих пор Индия 
бананы практически не 
экспортировала в связи 
с необходимостью обе-
спечить потребности 
внутреннего рынка, с 
очень большим населе-
нием, - комментирует 
Динара Васьбиева. - И 
эта страна пока не име-
ет ни транспортной, ни 
складской инфраструк-
туры, которая необхо-
дима для налаживания 
логистики с Россией. С 
Эквадором же все уже 
налажено.

Но со временем, если 
Индия станет постоян-
ным поставщиком ба-
нанов на наш рынок, 
нужная инфраструктура 
появится. И это отраз-
ится на цене.

А теперь - более по-
зитивная новость:

- Предпосылок для 
дефицита бананов у 
нас на прилавках я не 
вижу, - оптимистична 
Динара Васьбиева. - У 
крупных российских 
ретейлеров (торговых 
сетей. - Ред.) долго-
срочные контракты с 
эквадорскими компа-
ниями с фиксирован-
ной ценой, которые 
пока остаются в силе. 
Правительство, скорее 
всего, не допустит про-
блем с бананами и при 
необходимости окажет 
поддержку импортерам.

Павел ЧЕРНЫШОВ

8 февраля, в День Рос-
сийской науки, в своем 
павильоне на выставке-
форуме «Россия» на 
ВДНХ нефтяная компания 
представила основные 
достижения и передовые 
разработки своего научно-
проектного комплекса. В 
его состав входят 30 про-
ектных и исследователь-
ских институтов с общей 
численностью сотрудников 
более 18 000 человек. 
Крупнейший научный блок 
в Европе!

В ряде инновационных 
направлений ученые компа-
нии занимают лидирующие 
позиции в отрасли.

«К таковым можно от-
нести разработку про-

граммного обеспечения, 
где мы успешно импорто-
заместили софт по всем 
ключевым процессам не-
фтедобычи  - наши разра-
ботки ни в чем не уступают 
западным, а по ряду харак-
теристик и превосходят 
их. Кроме того, компания 
практически полностью от-
казалась от зарубежных 
катализаторов гидроо-
чистки и гидрокрекинга 
в нефтепереработке, 
перейдя на собственные 
(еще несколько лет на-
зад в стране была 100% 
зависимость от импорта). 
Мы активно исследуем Ар-
ктику - здесь расположе-
ны нефтяные провинции 
с большим содержанием 
нефти и газа»,  - отметил 
представитель компании.

 ■ СОБЫТИЕ

Где нефть - 
там и наука 
«Роснефть» рассказала о своих 
инновационных разработках.
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ВАЖНО!
Уникальные IT-

разработки позво-
ляют обеспечить не 
только собственную 
технологическую неза-
висимость, но и неза-
висимость всей отече-
ственной нефтегазовой 
отрасли. Общие затра-
ты «Роснефти» на раз-
работку и внедрение 
программного обеспе-
чения за последние 10 
лет составили более 4 
млрд рублей, а на бли-
жайшие 5 лет бюджет 
создания и развития 
нового программного 
обеспечения состав-
ляет 6 млрд рублей.

При этом уже се-
годня эффект от вне-
дрения собственных 
IT-разработок состав-
ляет порядка 10 милли-
ардов рублей.

Вокруг кошелька
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ГЛАВНЫЕ МИРОВЫЕ 
ЭКСПОРТЕРЫ
БАНАНОВ 
В 2023 ГОДУ

Млн
тонн

Млн
тонн

1. Эквадор  6,2
2. Гватемала  2,4
3. Филиппины  2,2
4. Коста-Рика  2,0
5. Колумбия  2,0
КУДА ИХ 
БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ИМПОРТИРОВАЛИ
В 2023 ГОДУ

По данным ФАО - 
Продовольственной 
организации ООН.

1. Евросоюз  5
2. США  4,1
3. Китай  1,8
4. Россия  1,4
5. Япония  1
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СПРАВКА «КП»

Как объясняют в Россельхознадзоре, это 
универсальный вредитель запасов. 
Быстро размножается в складских 
помещениях и заражает муку, картошку, 
бананы, сыр, вяленую рыбу, грибы, 
спелые овощи и фрукты и т. д.

Чем опасна 
муха-горбатка

Индия - 
крупнейший в мире 

производитель 
этих фруктов, 

и она уже готова 
поставлять их 

в Россию.

Sh
ut

te
rs

to
ckРоссия ограничила экспорт 

экзотических фруктов 

из Эквадора, но поставлять 

их в Россию готовы и другие 

страны. Как это отразится 

на ценах и ассортименте?

Банан 
и новые 
ворота
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«12 ЧАСОВ СПАТЬ, 
12 - ОХОТИТЬСЯ»

- Каждая законодательная инициа-
тива имеет основание. Можем ли мы 
сказать так об этом предложении?

Сергей Арамилев:
 - Изменения 

обоснованы, и на-
ша организация их 
в том числе поддер-
живает. Мы помо-
гали в разработке. 
На самом деле ос-
новой является все 
забытое старое. Это 
было при Советском Союзе. Соответ-
ственно, прогресс не стоит на месте, 
и начали появляться тепловизоры.

Тут важно понимать, что теплови-
зор - очень дорогой прибор, и, ска-
жем так, население среднего уровня 
достатка не может себе его позво-
лить. Поэтому зачастую их исполь-
зуют те, кто занимается торговлей 
нелегальным диким мясом. Устрой-
ства существенно облегчают работу 
браконьерам, и у животных нет прак-
тически никаких шансов. В ночное 
время службам контроля и надзора 
достаточно сложно выявлять таких 
людей и пресекать их деятельность. 

 - Алексей Леонидович, а как часто 
выявляются случаи 
использования тепло-
визоров и приборов 
ночного видения?

Алексей Суровый:
 - Постоянно. Воз-

можно, вы слышали, 
на территории наше-
го края было даже не-
сколько смертельных 
случаев. Браконьеры убивали людей, 
приняв их за животных.

Сергей Арамилев:
 - Страдают в том числе и сельско-

хозяйственные животные. Все пони-
мают, что в Приморском крае свобод-
ный выпас животных, и зачастую при 
ночных незаконных охотах гибнут 
лошади, коровы и так далее. Их могут 
принять за жертв тигров, но на самом 
деле большая часть погибших как раз 
из-за незаконной охоты с примене-
нием тепловизоров. 

Есть расхожее мнение, что день - 
для охотника, ночь - для зверя. Вот 
это то правило, которое долгое время 
позволяло сохранять объекты жи-
вотного мира для неистощительной 
охоты. На самом деле это достаточно 
честно. 12 часов мы охотимся, 12 ча-
сов звери отдыхают. А устраивать кру-
глосуточную охоту, не давать покоя 
животным и себе - это неправильно.

Алексей Суровый:
 - С 2020 года у регионов нет воз-

можностей вводить свои ограниче-
ния такого характера. Я не говорю 
про тотальный запрет использования 
тепловизоров, а говорю о том, что 
необходимо разработать четкие пра-
вила использования данных прибо-
ров. Если есть охотничье хозяйство, 
у которого развита инфраструктура, 
есть определенные подкормочные 
площадки, оборудованные вышки, 
то почему бы охотнику не использо-
вать данный прибор? А когда этого 
всего нет и прибор используется для 
браконьерства с дорог общего поль-
зования...

 - У нас ведь зачастую бывает про-
ще: взяли и запретили, а там уже раз-
беремся.

Алексей Суровый:
 - По сути, эти инициативы -  по-

пытка закрыть те дыры, которые об-
разовались при переходе от советской 
системы в российскую. В Уголовном 
кодексе Российской Федерации есть 
статья 258.1, есть пункт, который за-
прещает охоту ночью с использова-
нием автомобилей и осветительных 
приборов. В то время когда писали 
данную статью, кроме осветительных 
приборов ночью ничего не применя-
лось, хотя всем понятно, что тепло-
визор - это аналог осветительного 
прибора, только более совершенный.

Сергей Арамилев:
 -  При использовании освещения 

или прибора непонятно, кто в ито-
ге перед тобой стоит: самка или же 
самец. Стрельба на большие дис-
танции сейчас возможна, так как в 
большинстве случаев сейчас у всех 
хорошее оружие. И это приводит к 
трагическим событиям: к гибели лю-
дей или же убивают самку, остаются 
детеныши.

 - Вернемся снова в советское время. 
Не использовали тогда, но это ведь не 
говорит о том, что охота была менее 
эффективна?

Сергей Арамилев:
 - Конечно, нет. Достаточно много 

традиционных способов, которые 
помогают. Многие жители нашей 
страны не всегда понимают запрет, 
почему на пушных животных нель-
зя охотиться с более крупным ка-
либром. Использование крупного 
калибра против зайца, рябчика, ко-
лонка, лисицы и так далее приведет 
к тому, что попадание такого снаряда 
уничтожит охотничий трофей, по-
лучается, убийство ради убийства. 
Охотники, которые прибегают к по-
добному, все прекрасно понимают. 
Вот почему они это делают. Это такой 
способ, благодаря которому можно 
обойти закон. 

Люди берут разрешение на охоту 

на зайчика, возят с собой оружие, с 
которым можно идти на пятнистого 
оленя и кабана. Понимают, что к каж-
дому не приставить инспектора, и у 
человека есть шанс, чтобы легально 
охотиться на парнокопытное живот-
ное. Затем либо потихоньку, либо же 
сразу вывозят все это мясо. Законо-
проект - забота о тех охотниках, ко-
торые охотятся легально. Если чело-
век приобрел разрешение и путевку 
и находится в охотничьих угодьях, то 
он должен быть уверен, что зверя там 
достаточно и охота будет успешной. 
Он должен быть на более высоких 
правах, нежели люди, занимающи-
еся этим без документов. Вся работа 
службы охотничьего надзора, и в дан-
ном случае депутатов, направлена на 
законный запрос людей.

ОСОБЕННОСТИ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ ОХОТЫ

 - Алексей Леонидович, как вы счита-
ете, нужно ли изменять правила охоты?

Алексей Суровый:
 - Да, правила охоты нужно по-

менять, потому что есть моменты, 
которые просто-напросто не урегу-
лированы. Как мы говорили, это огра-
ничение тепловизоров, световых при-
боров. Это введение ограничений по 
использованию оружия. Допустим, на 
пушную группу, мы говорим, охоть-
тесь с дробовым оружием, охотьтесь с 
малокалиберными винтовками, кали-
бром 5,6 миллиметра, а вот на волка 
можете применять оружие большего 
калибра. Либо нужно предусмотреть 
возможность ограничения сроков 
охоты.

Правила сделаны для всей терри-
тории Российской Федерации, и они 
не учитывают специфику регионов. 
К примеру, возьмем охоту на водо-
плавающую дичь. В России и в При-
морском крае она разрешена до 31 
декабря. У нас, как правило, уже в 
начале ноября лед лежит, и утка, со-
ответственно, улетела.

Вот этот момент мы и хотим урегу-
лировать, чтобы была возможность у 
губернатора субъекта ограничивать 
сроки. Вот, к примеру, традиционные 
сроки охоты на копытных на террито-
рии Приморского края: с 1 ноября по 
10 января, это 70 дней. И мы говорим 
о том, что на срок меньше этого пе-
риода охота закрыта не будет. Общая 
продолжительность охоты сохранит-
ся, но губернаторы получат возмож-
ность сдвигать даты.

Сергей Арамилев:
 - Почему охота на копытных жи-

вотных раньше была до 15 января? 
Это связано с тем, что после этой 
даты у самок начинают развиваться 
эмбрионы, и, соответственно, когда 
вы охотитесь в конце января - начале 
февраля, у вас есть шанс застрелить 
самку, в которой уже находится сфор-
мированный плод. И таким образом 
выстрелом можно убить троих-чет-
верых.

В советское время это понимали, и 
в начале 90-х была задача вернуть те 
здравые смыслы, чтобы охота приоб-
ретала признаки цивилизованности, 
чтобы развивалась популяция. Что 
касается аргументов, зачастую люди 
говорят: «Вот как я пойду на пушное 
животное с дробовым оружием либо 
же малокалиберным, ведь как только 
я зайду в лес, то на меня нападет сра-
зу медведь». Пушное животное - это 
не тот вид питания, за которое тигр 
конкурировал бы с человеком.

 - Много ли случаев, когда охотники 
переходят границы угодий и попадают 
на особо охраняемые территории?

Алексей Суровый:
 - Здесь нарушение границы 

- это уже осознанное действие 
«товарищей»-охотников. Перед вы-
ходом все должны ознакомиться с 
картой. Тем более сейчас все карты 
охотничьих угодий есть в электрон-
ном виде. Допускается нарушение 
охотничьих угодий на километр. Это 
не такое существенное нарушение.

Сергей Арамилев:
 - Все сложнее верить в оправда-

ния, потому что практически каждый 
гаджет, каждый автомобиль оснащен 
системой GPS, и человек прекрасно 
понимает, где он находится. Если мы 
говорим о доступных национальных 
парках, как «Земля леопарда», они 
находятся в зоне покрытия связи.

Разрешения выдаются в соответ-
ствии с заявлением. Если это угодье 
общего пользования, то разрешение 
получается в министерстве лесного 
хозяйства, на Алеутской, 45а, либо 
на местах у районных охотоведов. 
Если же это охотничье хозяйство, то 
тогда получают у юридического лица. 
Приходят к нему, пишут заявление. 
При этом при получении разреше-
ния охотник обязан ознакомиться 
с границами угодий. Потому что в 
хозяйствах есть так называемые зо-
ны охраны охотничьих ресурсов, где 
охота запрещена.

на зайчика, возят с собой оружие, с 
которым можно идти на пятнистого 
оленя и кабана. Понимают, что к каж-
дому не приставить инспектора, и у 
человека есть шанс, чтобы легально 

Сергей Арамилев:
 - Почему охота на копытных жи-

вотных раньше была до 15 января? 
Это связано с тем, что после этой 
даты у самок начинают развиваться 
эмбрионы, и, соответственно, когда 

Охота по-новомуПриморский парламент 

намерен поменять 

правила охоты в России.

Ростислав САХАЛИНОВ

Депутаты Приморья намерены приструнить охотников, которые выходят 
в угодья с тепловизорами, приборами ночного видения, большими сворами со-
бак, а также хотят запретить стрелять из оружия крупного калибра. С 
предложением внести изменения в правила охоты предстоит обратиться в 
федеральное Министерство природных ресурсов. Однако для начала парламен-
тарии рассмотрят тонкости проекта с охотпользователями, экспертами, а 
также природоохранными организациями. «КП», в свою очередь, побеседовала 
со специалистами этой сферы. В эфире радио (90.4 FM) поговорили с Алексеем 
Суровым, начальником управления охотнадзора Приморья, и Сергеем Ара-
милевым, генеральным директором Центра «Амурский тигр», кандидатом 
биологических наук.

В крае довольно много любителей охоты.



16 - 22 февраля / 2024 / № 6

Се
рг

ей
 Б

УЛ
КИ

Н/
N

EW
S.

ru
/T

AC
C

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

so
yu

z.
by

Га
вр

ии
л 

ГР
ИГ

О
РО

В/
ИА

 Н
ов

ос
ти

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

БУДТО ПО НОТАМ
Станет больше союзных 
проектов в сфере 
культуры

8

11

13

14

Потому что одна из них - денацификация

НАС И ТУТ НЕПЛОХО 
КОРМЯТ 
Колбаса с семечками, 
пельмени с кроличьими 
ушами - чем удивляют 
производители из 
РФ и РБ

ФЕСТИВАЛЬ 
НА ГАСТРОЛЯХ
На ВДНХ проходят 
Дни Витебской области

БАБУШКА 
С ХАРАКТЕРОМ
У актрисы 
Елены Цыплаковой - 
новое амплуа

Распространяется бесплатно

Президент уверен, отношения между Россией и Украиной восстановятся, 
как бы этому ни препятствовал Запад

ПОКА ЦЕЛЕЙ СВО НЕ ДОСТИГЛИ
2

Владимир Путин в интервью Такеру Карлсону:  
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- Один из сенаторов сказал: 
«Нам необходимо продолжать 
финансировать Украину, или же 
в конце концов американским 
солдатам придется воевать на 
Украине вместо Украины».

 ● Это провокация, причем деше-
вая. если у кого-то есть желание 
послать регулярные войска, это 
безусловно поставит человечество 
на грань очень серьезного, гло-
бального конфликта. Это нужно 
Штатам? за тысячи километров 
от национальной территории! 
у вас нечем заниматься? у вас 
проблем на границе полно, про-
блемы с миграцией, проблемы 
с  государственным долгом  - 33 
с лишним триллиона долларов. не-
чем заниматься - нужно воевать 
на украине?

а не лучше ли договориться 
с россией? Договориться, уже по-
нимая ситуацию, которая скла-
дывается на сегодняшний день, 
понимая, что россия будет бороть-
ся за свои интересы до конца, и, 
понимая это, собственно, вернуть-
ся к здравому смыслу, начать с 

уважением относиться к нашей 
стране, к ее интересам и искать 
какие-то решения? мне кажется, 
что это гораздо умнее и рацио-
нальнее.

 ● До сих пор шумели, кричали: на-
до добиться стратегического пора-
жения россии, поражения на поле 
боя… но теперь, видимо, осознание 
приходит, что это непросто сделать, 
если вообще возможно. по моему 
мнению, это невозможно по опреде-
лению, этого не будет никогда. мне 
кажется, сейчас осознание этого 
пришло и к тем, кто контролирует 
власть на западе. но если это так 
и если это осознание пришло, по-
думайте теперь, что делать дальше. 
мы готовы к этому диалогу.

- Может быть, следующая ад-
министрация после Джо Байдена 
захочет наладить связи?

 ● Дело не в личности лидера - де-
ло в настроениях элит. если в аме-
риканском обществе будет пре-
валировать идея доминирования 
любой ценой, причем с помощью 
силовых акций, то ничего не изме-
нится - только будет хуже.

Павел РОДИОНОВ

■■ Интервью■американского■
журналиста■Такера■Карлсона■
с■главой■РФ■-■новость■номер■
один.

россияне, в общем-то, ничего 
сногсшибательного не услыша-
ли - наш президент свою позицию 
излагает подробно и часто. а вот 
для американцев двухчасовая бе-
седа стала открытием, ответом на 
информационный голод. будем 
честны: кому интересно интервью 
с зависающим байденом, ливерной 
колбасой Шольцем или маню ма-
кроном? Да никому. их бы и свои 
граждане в родных странах смо-
треть не стали. у такера и пути-
на сотни миллионов просмотров. 
только в твиттере 164 миллиона 
было в первые сутки - это половина 
населения сШа. и все невзирая на 
то, что основные западные сми об 
этом не написали ни строчки. разго-
вор стал историческим - самым по-
пулярным в истории журналистики.

- интервью такера с путиным - 
самое вирусное интервью всех 
времен, потому что именно этого 
разговора больше всего боится 
провоенный истеблишмент! - 
так отозвался американ-
ский активист Джексон 
Хинкл.

а как же знамени-
тая свобода слова, 
которой так гордились 
американцы? где она? 
Все только и пытались 
за ткнуть рот такеру. боль-
шие политики испугались 
двухчасовой беседы с главой рос-
сийского государства. Выступали с 

осуждениями по очереди. Даже ста-
рушка Хиллари клинтон вылезла, 
назвав карлсона не просто «агентом 
или щенком кремля», как осталь-
ные, а «полезным идиотом». мол, 
он помогает путину и вредит сШа. 
Журналисту пригрозили наложить 
санкции - как минимум запретить 
визиты в ес (напугали, ага) и во-
все закрыть въезд обратно в сШа.

Все эти брюзжания - только на ру-
ку. западные политики сами стали 
полезными идиотами, создав неве-
роятную рекламу этому эфиру. Для 
нас это возможность обратиться не 
только к американцам и европейцам, 
а ко всей международной аудито-
рии. у россии не так много выхо-
дов сейчас - почти все каналы дав-
но перекрыли. на западе смотрят 
и слушают лишь антироссийскую 
пропаганду, которую льют в уши их 
«честные и независимые» сми.

такер - лучший проводник в тот 
мир. он помог донести нашу точку 
зрения на происходящие процессы, 
а не только то, что выдают в эфир 
по разнарядке вашингтонского об-
кома.

простые американцы и европей-
цы узнали мнение российской сто-
роны без двусмысленных трактовок 
и переворачивания отдельных фраз 
с ног на голову. узнали и сделали 

свои выводы.
а такеру придется дер-
жать удар. за правду 
его начнут уничтожать. 
Возможно, тут же 
объявится очередная 
дурная баба, которая 
заявит, что он ее изна-

силовал тридцать лет 
назад в общественном 

туалете «старбакса». сде-
лают все, чтобы заглушить голос 
разума в вонючем болоте.

■■ О■чем■говорил■Прези-
дент■России■-■самое■глав-
ное.

ТОК-ШОУ  
ИЛИ СЕРЬЕЗНая 
бЕСЕда?
Началось интервью с во-

проса ребром Карлсона.
- 22 февраля 2022 года 

вы обратились к стране, 
когда начался конфликт 
на Украине. Сказали, что 
вы так себя повели, потому 
что решили, что Америка 
хочет совершить «атаку на 
россию сюрпризом». Для 
многих американцев это 
звучит как паранойя. поче-
му вы думаете, что Амери-
ка может атаковать россию 
неожиданно? - Такер рас-
сказал о страхах, которые 
навязали западному обы-
вателю.

- Дело не в том, что Аме-
рика собиралась нано-
сить неожиданный удар 
по россии, я так и не гово-
рил. У нас с вами ток-шоу 
или серьезный разговор? - 
спросил владимир путин.

- Это прекрасная цита-
та! - рассмеялся Карлсон. - 
У нас серьезный разговор.

- У вас базовое образо-
вание историческое? Тог-
да я позволю себе - просто 
тридцать секунд или одну 
минуту - маленькую исто-
рическую справку дать. 
C чего начались наши от-
ношения, откуда она взя-
лась, Украина? - президент 
снял с руки часы и положил 
на стол...

Справка вышла на три-
дцать минут.

«владимир путин по-
тратил полчаса, чтобы по-
дробно изложить историю 
россии и Украины за по-
следние тысячу лет. Бай-
ден не может вспомнить, 
когда умер его сын. Боже, 
помоги нам всем», «Оказы-
вается нам два года врали 
про Украину», «вот каким 
должен быть президент», - 
пишут американцы. 

ПИСЬМа  
ИЗ ПРОШЛОГО
- ...и в 1654 году они на-

чали обращаться в Москву, 
чтобы их забрала к себе, - 
журналисту вручили уве-
систую папку. - Чтобы вы 
не думали, что я что-то 
придумал, отдам вот эти 
документы. Это из архи-
ва, копии. Здесь письма 
Богдана Хмельницкого, 
он контролировал власть 
в этой части русских зе-
мель, которые мы сейчас 
называем Украиной. Он 
начал писать в Москву 

с просьбой взять их под 
сильную руку царя.

ПОдаРКИ  
С баРСКОГО 
ПЛЕЧа
- при формировании Со-

ветского Союза, это уже 
1922 год, большевики соз-
дали советскую Украину, 
которая до сих пор вооб-
ще не существовала, - про-
должил экскурс в историю 
владимир путин. - при 
этом Сталин настаивал 
на том, чтобы республики 
входили в качестве авто-
номных образований. Но 
почему-то основатель Со-
ветского государства, Ле-
нин, настоял на том, чтобы 
они имели право выхода 
из состава. И, тоже по не-
понятным причинам, на-
делил образующуюся со-
ветскую Украину землями, 
людьми, проживавшими 
на этих территориях, даже 
если они раньше никогда 
не назывались Украиной.

Итак, советская Украина 
получила огромное коли-
чество территорий.

- Которые вообще ни-
когда к ней никакого от-
ношения не имели, пре-
жде всего причерноморье. 
Они когда-то, когда россия 
их получила в результате 
русско-турецких войн, на-
зывались Новороссией. 
А после второй мировой 
вой ны Украина получила 
еще часть не только поль-
ских до войны территорий: 
сегодня Западная Украи-
на - часть венгерских тер-
риторий и часть румын-
ских. поэтому у нас есть 
все основания говорить, 
что Украина в известном 
смысле  - искусственное 
государство, созданное по 
воле Сталина. потом был 

1991 год - развал Советско-
го Союза. И все, что Украи-
на получила в подарок от 
россии, «с барского пле-
ча», она утащила с собой...

Полностью лекция 
от главы РФ - на сайте 
souzveche.ru. 

РУССКИЕ  
НЕ СдаЮТСя!
Особенно важно то, что 

российский лидер сказал 
в конце интервью:

- рано или поздно все 
равно мы договоримся. 
И знаете что? Может, да-
же странно в сегодняшней 
ситуации прозвучит: все 
равно отношения между 
народами восстановятся. 
потребуется много време-
ни, но это восстановится.

И привел конкретный 
пример из жизни:

- На поле боя проис-
ходит боестолкновение.
Украинские солдаты по-
пали в окружение. Наши 
им кричат: «Шансов нет, 
сдавайтесь! выходите, бу-
дете живы!» И вдруг оттуда 
на русском, хорошем рус-
ском языке, кричат: «рус-
ские не сдаются!» - и все 
погибли. Они до сих пор 
русскими себя ощущают. 
в этом смысле то, что про-
исходит, это в известной 
степени элемент граждан-
ской войны. И все думают 
на Западе, что боевые дей-
ствия навсегда растащили 
одну часть русского народа 
от другой. Нет. воссоедине-
ние произойдет. Оно ни-
куда и не делось. почему 
украинские власти раста-
скивают русскую право-
славную церковь? потому 
что она объединяет не тер-
риторию, а душу, и никому 
не удастся ее разделить.
Продолжение - на стр. 4.

ШУТКА 
В ТЕМУ

После■ интервью■
с  Путиным■ Такер■
Карлсон■сдал■ЕГЭ■

по■истории.

РаЗГОвОР  
ПРОИЗвЕЛ ФУРОР

ОЧЕВИДНЫЙ ФАКТ

«побеДитЬ нас на поле боя 
неВозмоЖно по опреДелению»
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ОТНОШЕНИя МЕждУ 
НаРОдаМИ вОССТаНОвяТСя

Владимир Путин буквально на пальцах объяснял  
Такеру Карлсону, как в составе Незалежной оказались  
исторические земли РФ.

Владимир ПутИН - об украине:
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Глава■РБ■открыл■секрет,■
как■Синеокой■удалось■«по
двинуть»■Китай.

ШАЙБУ, ШАЙБУ!
Почти половину недели глава 

РБ провел в Узбекистане. Борт 
№ 1 из Минска приземлился 
в Ташкенте ровно в 17.00 в сре-
ду 7 февраля. цветы. Ковровая 
дорожка у трапа. Рота Почетно-
го караула. В парадной форме, 
с ружьями навытяжку, кроме 
мужчин, на летном поле стояли 
в ряд и женщины - военнослу-
жащие узбекской армии.

из аэропорта кортеж Перво-
го в сопровождении мотоци-
клистов двинулся - угадайте 

куда? - на хоккей. У Алексан
дра■Лукашенко, как известно, 
это любимый вид спорта. Сам 
частенько выходит с клюшкой 
на площадку в составе своей 
президентской команды.

На «Хумо арене», крупней-
шей в центральной азии, его 
уже ждал Президент■Узбеки
стана■Шавкат■Мирзиёев. На 
открытом чемпионате Казах-
стана местный клуб «Хумо» 
принимал «Номад» из астаны. 
Появление лидеров на трибу-

не стадиона явно взбодрило 
хозяев. Они к тому моменту 
уступали - 0:1. Но дальше за-
брасывали только ташкентцы. 
К финальной сирене на табло 
горело 5:1 - в их пользу.

- Это александр Григорьевич 
виноват! Он как зашел, гово-
рит: «Ну, узбеки, если проигра-
ете казахам…» - сказал после 
игры Шавкат Мирзиёев.

- им болельщики нужны бы-
ли, - улыбнулся белорусский 
гость.

Президентам подарили 
именные хоккейные свитера 
в бело-голубых тонах «Хумо». 
Главе Синеокой  - с его фирмен-
ным номером «01». Шавкату 
Мирзиёеву - с цифрой «24», что, 
вероятно, перекликается с его 
датой рождения.

ЗВОНОК В БАКУ
александр лукашенко од-

ним из первых поздравил сво-
его азербайджанского коллегу 
Ильхама■Алиева■с победой на 

президентских выборах. По-
звонил в Баку прямо из ледо-
вого дворца. Пожелал доброго 
здоровья и много сил для реа-
лизации всего задуманного на 
благо дружественного народа 
азербайджана:

- В лице Беларуси вы имеете 
надежного друга, разделяю-
щего подходы к построению 
справедливых и равноправ-
ных межгосударственных от-
ношений, укреплению безо-
пасности, диалога и доверия.

ОчеНь ХОТЯТ БеЛОРУССКОе КАчеСТВО

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о преимуществах отечественной продукции:

■■ Синеокой■есть■что■предложить■Таш-
кенту■в■самых■разных■сферах.

НАУчим АКУШеРСТВУ
расширение экономического взаимодей-

ствия и поддержка в рамках международ-
ных структур  - основные темы переговоров 
во дворце куксарой, резиденции узбекско-
го лидера. сначала александр лукашенко 
и Шавкат мирзиёев почти два часа общались 
один на один. затем к ним присоединились 
министры двух стран.

по словам главы рб, нынешняя цифра то-
варооборота - почти шестьсот миллионов 
долларов - хоть и является рекордной, не 
соответствует потенциалу взаимодействия:

- В ближайшие год-полтора надо выходить 
на один миллиард и смотреть вперед. по-
ка есть согласие между правительствами 
и главами государств, надо многое сделать. 
молодежь завтра придет к власти - она дру-
гая. у них нет этого опыта, они не проходили 
тот путь, который мы прошли. у нас в памяти 
есть все. поэтому надо это время не потерять.

и беларуси есть что предложить узбеки-
стану. например, в такой важнейшей сфере, 
как здравоохранение:

- Вот вчера мне президент говорит: «боль-
ницу открыли». министр завтра готов подклю-
читься, это же роддом. надо же смертность 
исключить детскую и особенно женскую. Это 
же не дело, что женщина умирает. а кто детей 
будет растить? поэтому мы готовы от себя 
оторвать, приехать, запустить как надо эту 
клинику, помочь укомплектоваться, научить 
акушерству ваших людей. но пока научим, 
будем вам помогать. Это святое дело, уком-
плектованный дом для женщин и рожениц, 
мы всегда перед женщинами обязаны что-то 
сделать. поэтому мы сделаем это.

«ЗеРНО КУПим  
У СОСедеЙ»
белорусы и узбеки, считает александр лу-

кашенко, очень похожие народы:
- толерантные, гибкие, не смотрят в огород 

чужим людям, ни у кого ничего не отбирают, 
не собираются воевать. мы трудолюбивые 
народы и готовы свое счастье сами искать 
и находить. В сельском хозяйстве договори-
лись о строительстве фабрик по производ-
ству мяса курицы, яйца. и не потому, что там 
не хватает чего-то. мы можем это продать 
соседям. обычный земной подход, мы его 
придерживаемся. Даже я предложил больше 
фабрик строить. понятно сразу: зерно надо. 
зерно мы купим у россии, по дешевым, не-
высоким ценам достаточно зерна. купили 
дешевое зерно, переработали здесь, про-
дали на третьих рынках. наши технологии. 
мы это хорошо умеем делать. так почему не 
произвести здесь и не продать за забором, 

в афганистане? то есть мы исходим от зем-
ного и от потребностей узбекского народа, 
белорусского народа и соседей.

ТеХНОЛОГии БУдУЩеГО
В беларуси, напомнил александр лукашен-

ко, еще со времен ссср получили развитие 
различные высокотехнологичные отрасли, 
и этот потенциал не только сохранен, но 
и приумножен, вопреки мнению либераль-
ных скептиков:

- особенно так называемые оппозиционе-
ры, они просто сволочные, и это особенно 
характерно для некоторых в россии. они 
начинают: «ну что там беларусь, небольшая 
страна, какие-то технологии предлагают». 
мы с Шавкатом миромоновичем выходцы 
из советской эпохи. Эту жизнь протопали 
ногами по земле. и знаем, как было раньше. 
беларусь в советском государстве, которое 
первым вышло в космос, была, я бы сказал, 
самой технологичной и многопрофильной 
рес публикой. и не растратили это. сохрани-
ли. и теперь имеем все то, что нужно техно-
логически узбекистану сегодня и завтра. Это 
не потому, что мы такие умные. а потому, что 
мы стоим на плечах гигантов, которые соз-
дали то, что мы сегодня имеем в беларуси.

С ОТКРЫТЫм СеРдЦем
также александр лукашенко рассказал 

узбекским партнерам, что нынешний год объ-
явлен в республике годом качества:

- Это надолго, не только один год. Вот ры-
нок открылся постсоветского пространства. 
особенно россии. и мы сразу дернулись. 
китай заполонил дешевой продукцией весь 
рынок. не прошло и года, особенно уже рос-
сияне, ко мне губернаторы ездят, каждый 
день их принимаю - дайте белорусское, дайте 
белорусское. мы сейчас хотим еще боль-
ше закрутить качество. почему - качества 
белорусского хотят. сейчас мы его довели 
до приличного уровня. и еще подтянем. так 
что имейте в виду, у нас техника будет еще 
более качественной.

беларусь готова не только поставлять 
технику, те же знаменитые трактора или 
 самосвалы «маз» и «белаз», но и созда-
вать на местах новые совместные произ-
водства и сервисные центры для ее обслу-
живания:

- не надо нигде ходить по миру и кланяться. 
мы вам это предлагаем с открытым серд-
цем, ничего не требуя от вас. и потребовать 
не  можем: мы равновеликие, одинаковые 
 страны, что мы будем друг от друга требо-
вать? только на доброй основе мы можем 
с вами сотрудничать, и вы тоже с нами. поэто-
му, Шавкат миромонович, все, что у нас есть 
и тебе надо, - мы готовы прийти на помощь 
и сделать все, что необходимо.

■■ Белорусский■ лидер■ по-
здравил■Си■Цзиньпина■с■Но-
вым■годом.

зеленый деревянный дракон 
официально сменил Черного во-
дяного кролика. В китае в ночь 
на 10 февраля наступил но-
вый год по лунному календарю.  
В поднебесной его еще называ-
ют праздником весны. александр 
лукашенко поздравил Предсе-
дателя■КНР■Си■Цзиньпина:

- покровительство Дракона 
традиционно обещает лучшие 
времена для принятия мудрых, 
дальновидных и смелых реше-

ний. наступающий год  - год 
75-летия образования китай-
ской народной республики  - 
будет отмечен реализацией 
всеобъемлющей модернизации 
и значимыми преобразованиями 
новой эпохи. ушедший год стал 
важной вехой в углублении все-
погодного и всестороннего стра-
тегического партнерства бела-
руси и китая. минск и пекин 
вышли на еще более высокий 
уровень политического доверия 
и координации международной 
деятельности, расширили мас-
штабы многовекторного сотруд-
ничества.

■■ Закончился■визит,■как■и■начался,■на■спортивной■ноте.

лидеры рванули в горы - на уникальный горнолыжный комплекс 
«амирсой». крупнейший в узбекистане и самый современный 
в Центральной азии. накануне страны подписали программу со-
трудничества в сфере туризма и спорта на ближайшие два года. 
Договорились содействовать друг другу в подготовке спортсменов. 
причем акцент сделан именно на зимние дисциплины. так что бело-
русские горнолыжники смогут готовиться в «амирсое» к престиж-
ным турнирам. снежные маршруты пролегают на высоте до двух 
тысяч двухсот метров. александр лукашенко сам опробовал одну 
из здешних трасс. уверенно съехал на лыжах по крутому спуску:

- ух, красота какая! теперь будет куда приехать, - резюмировал 
лидер рб.

МИНСК - ПЕКИН

у Дракона День рожДения

КРУТЫЕ ВЕРШИНЫ

Для пользЫ тела и Дела

стратегия на миллиарД ЗА КРУГЛЫМ СТОЛОМ

Бе
лТ
А

Без галстуков: Александр Лукашенко и Шавкат Мирзиёев 
сменили деловые костюмы на горнолыжную экипировку.



16 - 22 февраля / 2024 / № 64 газета парламентского собрания 
союза беларуси и россии ЧЕСТНоЕ иНТЕрвью

■■ Владимир■Путин■четко■обозна-
чил■первопричины■конфликта,■на-
ши■задачи■и■возможности.

Такер Карлсон поинтересовался,  
с чего начались события на Украи- 
не.

 ● С госпереворота и с начала боевых 
действий в Донбассе - вот с чего. и мы 
защищаем своих людей, себя, свою 
родину и наше будущее, - ответил 
Президент россии. - Мы многократ-
но, многократно предлагали искать 
решение проблем, которые возникли 
на Украине после госпереворота 2014 
года, мирными средствами. Но нас 
никто не слушал.

 ● о расширении НАТо. Ну обещали 
же: дюйма в сторону на восток не 
будет. А потом что? Сказали: ну на 
бумаге же не зафиксировали, поэтому 
будем расширять. Пять расширений! 
Добрались до Украины. вот интерес-
ное кино! Мы так не договаривались. 
встал вопрос об ассоциации с Евро-
союзом. Янукович не применил, как 
просили нас американцы, ни воору-
женных сил, ни полиции. А воору-
женная оппозиция в Киеве прове-
ла госпереворот. Как это понимать? 
вы кто такие вообще? - хотелось мне 
спросить тогдашнее руководство Со-
единенных Штатов.

- При поддержке кого?
 ● ЦрУ, конечно. Тех, кто не признал 

госпереворот, начали преследовать, 
создали угрозу для Крыма, который 
мы были вынуждены взять под свою 
защиту. в Киеве начали войну в Дон-
бассе с 2014 года, применяя авиа-
цию и артиллерию против мирных 
граждан. Как же нам не проявлять 
обес покоенность тем, что происхо-
дит? С нашей стороны это было бы 
преступной беспечностью. Полити-
ческое руководство США подогнало 
нас к черте, за которую мы уже не 
могли переступить, потому что это 
разрушало саму россию. и потом мы 
не могли бросить наших единоверцев 
и, по сути, часть русского народа под 
эту военную машину.

Зачем им это надо было? все то же 
самое можно было сделать, только 
легальным путем, без жертв, без на-
чала военных операций и без утраты 
Крыма. и мы бы пальцем не пошеве-
лили, если бы не было вот этих кро-
вавых событий на майдане. Потому 
что мы согласились с тем, что после 
развала Советского Союза все долж-

но быть так - по границам союзных 
республик.

Что послужило триггером в послед-
них событиях? Сегодняшнее руковод-
ство Украины заявило, что они не бу-
дут исполнять Минские соглашения. 
вам скажу: я искренне считал, что 
если все-таки удастся уговорить тех 
людей, которые в Донбассе живут, 
возвратиться в рамки украинской 
государственности, постепенно раны 
заживут. Нет, все хотели только с по-
мощью военной силы решить вопрос.

 ● Украина, получив в подарок от рус-
ского народа все эти юго-восточные 
территории, вдруг объявила, что 
русские на этой территории - нети-
тульная нация. Нормально? Это все 
в совокупности и вызвало решение 
прекратить войну, которую начали 
неонацисты, вооруженным путем. 
Мы не начинали ее в 2022-м, это 
 попытка ее прекратить.

- Достигли своих целей?
 ● Нет, мы пока не достигли. Потому 

что одна из целей - денацификация.

 ● В 1992 году доля стран «семерки» в мировой экономике 
составляла 47 процентов, а в 2022 году она упала до 30 с не-
большим. Доля стран брикс в 1992 году составляла всего 
16 процентов, а сейчас превышает уровень «семерки». и это 
не связано ни с какими событиями на украине. тенденции 
развития мировой экономики такими являются. Это будет 
происходить и дальше: как солнце встает - помешать не-
возможно, надо к этому приспособиться.

как сШа приспосабливаются? с помощью силы: санк-
ций, давления, бомбардировок, применения вооруженных 
сил. люди не понимают в вашей политической элите, что 
мир меняется по объективным обстоятельствам, и нужно 
грамотно, вовремя принимать правильные решения. Чтобы 
сохранить свой уровень, извините меня, даже если кто-то 
хочет уровень доминирования. такие грубые действия, в том 
числе в отношении россии, приводят к обратному результату.

 ● мы же не отказываем-
ся - это западная сторона, 
а  украина, безусловно, 
сателлит сШа сегодня. 
правда, я не хочу, чтобы это 
звучало как какое-то руга-
тельство или оскорбление 
кого-то, но мы же понимаем, 
что происходит.

 ● если администрация 
зеленского на украине от-
казалась от переговоров, 
я исхожу из того, что они 
это сделали по указанию из 
 Вашингтона. пусть теперь, 
если видят в Вашингтоне, 
что это неправильное ре-
шение,  откажутся от него, 
найдут какой-то предлог 

тонкий, не обидный ни для 
кого. не мы же приняли 
эти решения - там приняли 
решение, пусть они от не-
го и отказываются. теперь 
мы должны искать выход из 
этого неправильного реше-
ния, хвосты  заносить, кор-
ректировать их ошибки? 
они совершили, пусть ис-
правляют. мы - за.

- То есть вы хотите до-
биться путем переговоров 
решения того, что проис-
ходит сейчас на Украине, 
правильно?

 ● правильно. ну упусти-
ли (украинцы), совершили 
ошибку  - пусть вернутся 

к  этому. но почему мы 
должны суетиться и исправ-
лять чьи-то ошибки? можно 
этот шар катать туда и об-
ратно бесконечно. но они 
же прекратили переговоры. 
ошибка? Да. исправьте ее. 
мы готовы. Чего еще-то?

- Не считаете ли вы, что 
было бы слишком унизи-
тельно для НАТО сейчас 
признать за Россией кон-
троль того, что два года 
назад составляло украин-
скую территорию?

 ● а я же сказал: пусть по-
думают, как сделать это до-
стойно. Варианты есть, но 
если желание есть.

- Готовы ли вы сказать, 
например, НАТО: поздрав-
ляю, вы победили, давайте 
ситуацию сохраним в том 
виде, в каком она сейчас?

 ● знаете, это предмет пе-
реговоров, которые с нами 
никто не хочет вести или, 
точнее сказать, хотят, но 
не знают как. знаю, что хо-
тят, но никак не могут по-
нять, как это сделать. До-
думались же, довели до 
той ситуации, в которой мы 
находимся. Хорошо, пусть 
теперь подумают, как это 
повернуть в другую сторону. 
было бы смешно, если бы 
не было так грустно.

■■ Формула■для■окончания■боевых■
действий■есть,■и■она■очень■проста.

НЕ ОТ БОЛЬШОГО УМА
 ● переговорный процесс в стамбуле 

в начале прошлого года не по нашей 
инициативе завершился. мои коллеги 
во Франции и германии говорили: «как 
ты себе представляешь, как они будут 
подписывать договор: с пистолетом, 
приставленным к виску? надо отвести 
войска от киева». мы отвели войска 
от киева. сразу же наши украинские 
переговорщики выбросили в помойку 
все договоренности и приготовились 
к длительному вооруженному противо-
стоянию при помощи сШа и их сателли-
тов в европе. украина приняла под козы-
рек указания западных стран - воевать 
с россией до победного конца. и больше 
того: президент украины законодательно 
запретил вести переговоры.

 ● руководитель переговорной группы 
господин арахамия на весь мир заявил: 
«мы были готовы подписать этот до-
кумент, но приехал господин Джонсон, 
тогда премьер-министр Великобритании, 
отговорил нас от этого и сказал, что 
лучше воевать с россией. они нам все 
дадут, для того чтобы мы вернули утра-
ченное в ходе боестолкновений. и мы 
согласились с этим предложением».

а то, что они подчинились требова-
нию либо уговорам господина Джонсона, 
мне кажется, что это нелепо и очень пе-
чально. потому что, как сказал господин 
арахамия, «мы еще полтора года назад 
могли прекратить эти боевые действия, 
но нас англичане уговорили, и мы от 
этого отказались». где теперь господин 
Джонсон? а война продолжается.

- Зачем он это сделал?
 ● Да хрен его знает, сам не понимаю. 

общая установка была. почему-то 
у  всех сложилась иллюзия, что россию 
можно победить на поле боя, - от само-
надеянности, от чистого сердца, но не 
от большого ума.

ОЙ, БОЮСЬ-БОЮСЬ!
 ● мы все время слышим: готова ли рос-

сия, готова? Да мы не отказывались! 
они же публично отказались. ну что же, 
пускай отменяет свой декрет и вступает 
в переговоры.

 ● мы говорим на этот счет и что мы 
доводим до руководства сШа: если вы 
действительно хотите прекратить бое-
вые действия, вам нужно прекратить 
поставки вооружения - все закончится 
в течение нескольких недель. тогда мож-
но договариваться о каких-то условиях. 
Чего проще? Чего мне байдену звонить? 
о чем говорить или о чем упрашивать? 
«Вы собираетесь поставить такое-то 
оружие на украину? ой, боюсь-боюсь, 
пожалуйста, не поставляйте». о чем 
говорить-то?

- Вы не будете разговаривать с укра-
инским президентом, а с американ-
ским будете? Когда вы в последний 
раз говорили с Джо Байденом?

 ● уже не помню, когда я с ним разго-
варивал. не помню, можно посмотреть.

- Вы не помните?
 ● нет, а что, я должен все помнить, что 

ли? у меня своих дел полно. у нас есть 
внутриполитические дела.

мирный процесс

останоВите постаВки 
ВооруЖения -  
Все законЧится

как и солнЦу - помеШатЬ нелЬзя
БриКс

соВерШили оШибку - пустЬ испраВляют план действий

 ● одна из грубейших стратегических ошибок поли-
тического руководства сШа - использование доллара 
в качестве инструмента внешнеполитической борьбы. 
Доллар - основа основ могущества сШа. сколько ни 
напечатай, по всему миру разлетаются. а печатают-то 
бесконечно. как только политическое руководство при-
няло решение использовать доллар в качестве инстру-
мента политической борьбы, они нанесли удар по этому 
американскому могуществу. 

не хочу употреблять каких-то нелитературных выраже-
ний, но это глупость. считаю, что полная дурь. могу только 
объяснить самонадеянностью. Думали, что все рухнет, а 
ничего не рухнуло. кто-то понимает это в тех же Штатах? 
Что вы делаете? сами себе обрезаете… сами его убиваете.

- Думаю, что это справедливая оценка.

«сами себе обрезаете...»
о сУдЬБе доллара

Ев
ге

ни
й 

БИ
ЯТ

О
В/

РИ
А 

Но
во

ст
и

ЦЕЛИ СПЕЦОПЕРАЦИИ 
ДОСТИГНУТЫ? НЕТ

Очередной вражеский беспилотник  
сбит из антидронового ружья  
с убаюкивающим именем «Степашка».
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■■ Спецоперация■ продолжается.■
Последыши■Гитлера■будут■уничто-
жены.

О денацификации

Владимир■Путин:
 ● После обретения независимости 

украина начала искать, как говорят 
некоторые аналитики на Западе, свою 
идентичность. И ничего лучше не при-
думала, как поставить во главу угла 
ложных героев, которые сотрудни-
чали с Гитлером. Бандера, Шухевич. 
И нам все время говорят: национа-
лизм и неонацизм есть и в других 
странах. Да, ростки есть, но их давят. 
А на украине - нет, из них сделали на-
циональных героев, им памятники 
возводят, они на флагах, их имена 
кричат толпы, которые ходят с факе-
лами, как в нацистской Германии. Это 
люди, которые уничтожали поляков, 
евреев и русских. Надо эту практику 
и теорию прекратить.

Казалось бы, тонкий, он очень про-
тивный, этот вопрос. Вы говорите: 
Гитлера нет уже 80 лет. Но дело его 
живет. Надо избавиться от тех людей, 
которые эту теорию и практику остав-
ляют в жизни и стараются ее сохра-
нить, - вот что такое денацификация.

О рОссийскОй «угрОзе»

- Обеспокоено ли НАТО тем, что 
все может перерасти в ядерный 
конфликт?

 ● Во всяком случае, они говорят об 
этом и они стараются запугать свое 
население мнимой российской угро-
зой. И думающие люди прекрасно по-
нимают, что это фейк.

- Вы можете представить сцена-
рий, когда направите российские 
войска в Польшу?

 ● Только в одном случае: если со 
стороны Польши будет нападение на 

Россию. у нас нет никаких интересов 
ни в Польше, ни в Латвии - нигде. За-
чем нам это?

- Аргумент: вот он вторгся на 
Украину, у него есть территори-
альные притязания на всем конти-
ненте. Вы недвусмысленно говорите 
о том, что таких притязаний у вас 
нет?

 ● Это абсолютно исключено. Не надо 
быть никаким аналитиком: это про-
тиворечит здравому смыслу - втяги-
ваться в какую-то глобальную войну. 
Она поставит на грань уничтожения 
все человечество. Нами все время всех 
пугали: завтра Россия использует так-
тическое ядерное оружие, завтра вот 
то использует - нет, послезавтра. Ну 
и что? Это просто страшилки для обы-
вателей. Для того чтобы выбить из 
налогоплательщиков США, Европы 
дополнительные деньги в противосто-
янии с Россией на украинском театре 
военных действий. Цель - как можно 
сильнее ослабить Россию.

О зеленскОм

 ● Он пришел к власти на ожиданиях 
населения, что приведет украину к ми-
ру. Но потом понял две вещи. Лучше 
не ссориться с неонацистами и нацио-
налистами, потому что они агрессив-
ные и очень активные - от них можно 
ожидать чего угодно. Запад во главе с 
США их поддерживает и всегда будет 
поддерживать тех, кто борется с Рос-
сией, - это выгодно и безопасно. Вот 
он и занял соответствующую позицию.

- У него есть свобода говорить?
 ● Хотя мы в России считаем, что все, 

что произошло после 2014 года, пер-
вичным источником власти является 
госпереворот, и в этом смысле даже 
сегодняшняя власть является ущерб-
ной. Но он считает себя президентом, 
и в этом качестве его признают и Шта-
ты, и вся Европа, и практически весь 
остальной мир. Почему нет? Он может.

О вОзвращении земель

- Есть ли у Венгрии право забрать 
свои земли? И другие нации могут 
ли забрать свои земли и вернуть 
Украину к границам 1654 года? Вы 
Орбану говорили об этом?

 ● Никогда не говорил. Никогда, ни 
разу. Но мне достоверно известно, 
что венгры, которые там проживают, 
они, конечно, хотят вернуться на свою 
историческую родину.

Об Общем ПрО

 ● Я предложил, чтобы США, Россия 
и Европа создавали совместно систему 
ПРО. Если мы вместе будем решать 
такую глобальную стратегическую 
задачу в области безопасности, кар-
динально поменяем ситуацию в ми-
ре. В конечном итоге нас послали по-
дальше. И я сказал: но мы тогда будем 
вынуждены заниматься ответными 
мерами. Мы опередили по созданию 
ударных гиперзвуковых систем всех.

О ПОддержке сШа 
террОристОв

 ● Я многократно ставил вопрос 
о том, чтобы США не поддерживали 

ни сепаратизм, ни терроризм на Се-
верном Кавказе. Однажды коллега, 
тоже президент США, говорит: у тебя 
есть доказательства? Я говорю: да. 
Прошу прощения, но так было, я про-
цитирую, он сказал: ну я им надеру 
жопу! Мы ждали-ждали - ответа не 
было. Я говорю директору ФСБ: ты 
в ЦРу-то напиши, результат-то какой? 
Из ЦРу пришел ответ: «мы работали 
с оппозицией в России; считаем, что 
это правильно, и будем дальше про-
должать». Смешно. Ну ладно. Мы по-
няли, что разговора не будет.

Об ОбратнОм эффекте 
санкций

 ● Это нормально, с вашей точки зре-
ния: невозможность расчетов в дол-
ларах, отключение от SWIFT, ограни-
чения в отношении наших кораблей, 
перевозящих нефть, самолетов - санк-
ции во всем, везде? Самое большое 
количество, которые в мире приме-
няются, - против России. А мы стали 
первой экономикой Европы за это 
время.

Об ОгрОмнОй семье

 ● Люди, которые исповедуют разные 
религии в России, они Россию считают 
своей Родиной - у них нет другой Роди-
ны. Мы вместе, это одна большая се-
мья. И ценности традиционные у нас 
очень схожи. Я сказал «одна большая 
семья», но у каждого есть своя семья, 
и это основа нашего общества. И ес-
ли мы говорим, что Родина и семья 
конкретная между собой очень связа-
ны, так оно и есть. Потому что нельзя 
обеспечить нормальное будущее для 
своих детей и для своей семьи, если 
мы не обеспечим нормальное, устой-
чивое будущее для всей страны, для 
Родины. Вот почему в России так раз-
вит патриотизм.

«надО эту Практику  
и теОриЮ Прекратить»

 ● почему немцам не 
сказать: «послушайте, 
ребята, мы вам и деньги 
даем, и оружие. Вентиль 
отвинтите, пожалуйста, 
пропустите из россии газ 
для нас. мы втридорога 
покупаем сжиженный газ 
в европе, это роняет уро-
вень нашей экономики 
до нуля. нет, не делают 
этого. почему? спросите 
у  них, - президент посту-
чал по деревянному сто-
лу. - Что здесь, что в го-
лове у них - одно и то же.

***
- Мир сейчас разде-

ляется на два полуша-
рия: одно полушарие 
с дешевой энергией, 
другое  - нет. Сейчас 
многополярный мир - 
можете описать альян-
сы, блоки, кто на чьей 
стороне?

 ● Вы сказали, что мир 
разделяется на два по-
лушария. голова разде-
ляется на два полушария: 
одно отвечает за одну 
сферу деятельности, дру-
гое  - более креативное 
и так далее. но это все-
таки одна голова. нужно, 
чтобы и мир был единым, 

чтобы безопасность бы-
ла общей, а не рассчи-
танной на «золотой мил-
лиард». и тогда - только 
в  этом случае - мир будет 

стабильным, устойчивым 
и прогнозируемым. а до 
тех пор, пока голова раз-
делена на две части, это 
болезнь. мир проходит 

через этот период тяже-
лого заболевания.

***
- Кто взорвал «Север-

ный поток»?
 ● Вы, конечно. (Смех.)
- Я был занят в тот 

день. Я не взрывал.
 ● у вас лично, может 

быть, есть алиби, но 
у Цру такого алиби нет.

***
 ● Вы сказали, что я ис-

пытываю горечь от от-
вета. нет, это не горечь, 
это просто констатация 
факта. мы же не жених 
и невеста, горечь, оби-
ды - это не те субстанции, 
которые в таких случаях 
имеют место быть.

 ● мир все равно поме-
няется, вне зависимости 
даже от того, чем закон-
чатся события на украи-
не. Вопрос только, как это 
будет происходить: болез-
ненно, быстро или мягко, 
постепенно?

 ● мы столько сделали 
жестов доброй воли, что, 
мне кажется, исчерпали 
все лимиты.

■■ А■ведь■мы■хотели■вступить■в■НАТО.

 ● россия добровольно и инициативно пошла на 
развал советского союза и исходит из того, что 
это будет понято так называемым - уже в кавыч-
ках - «цивилизованным западом» как предло-
жение к сотрудничеству и союзничеству. после 
1991 года, когда россия ожидала, что ее возьмут 
в братскую семью «цивилизованных народов», 
ничего подобного не произошло. сШа обещали, 
что не будет расширения нато на восток, но это 
произошло пять раз. мы все терпели, все угова-
ривали: не надо, мы же свои теперь, как у нас 
говорят, буржуинские, у нас рыночная экономика, 
нет власти коммунистической партии.

был момент, когда «серая кошка пробежала». 
ельцин ездил в сШа, выступал в конгрессе и го-
ворил замечательные слова: God bless America. 
Это были сигналы: пустите нас к себе. но под-
держал сербию. и ельцина начали обливать 
грязью, указывать на то, что он алкоголик, ничего 
не понимает, не смыслит. Все он понимал и все 
смыслил, я вас уверяю.

я стал президентом в 2000 году. Думал: надо 
попробовать восстановить отношения, все-таки 
открыть вот эту дверь, в которую россия пы-
талась пройти. на встрече в кремле с биллом 
клинтоном - вот здесь рядышком, в соседнем по-
мещении, - задал вопрос: слушай, билл, если бы 
россия поставила вопрос о вступлении в нато, 
это возможно? «Думаю, что да». а вечером, ког-
да мы с ним встретились на ужине, он говорит: 
я разговаривал со своими, это невозможно.

поДаВали сигналЫ
ложные надежды бум-бум, ДереВо не В БРоВЬ, а В ГлаЗ
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Американский журналист убедился, 
что в условиях чудовищных 
санкций прилавки наших магазинов 
ломятся от продуктов.
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 ■ Подозреваемых устано-
вить не удалось: Швеция за-
крыла расследование терак-
та на «Северных потоках».

В ночь на 26 сен-
тября 2022-го по-
дорвали сразу две 
ветки крупнейших 
европейских газо-
проводов «Северный 
поток» и «Северный 
поток - 2». Очевидно, 
откуда ноги растут. 
«Англосаксам уже 
мало санкций, они перешли 
к диверсиям. Они фактиче-
ски приступили к уничтоже-

нию общеевропейской энер-
гетической инфраструктуры. 
Всем же очевидно, кому это 
выгодно», - заявил тогда Пре-
зидент РФ Владимир Путин.

Байден чуть раньше пу-
блично грозился устроить 

теракт на дне Балти-
ки. Совпадение? Не 
думаем. Не думают 
так и сами постра-
давшие европейцы, 
но сказать поперек 
Штатам ничего не 
могут.

- Когда во всем 
мире обсуждают 

конкретных виновных и ко-
му выгоден был этот теракт, 
шведская прокуратура ведет 

себя по принципу «ничего не 
вижу, ничего не слышу, ни-
кому ничего не скажу». Это 
не случайно. Швеция прохо-
дит процедуру вступления 
в НАТО - структуру амери-
канского гегемонизма. Как 
в этой ситуации Стокгольм 
может рассказать правду 
о взрывах на «Северных пото-
ках»? Ведь главный идеолог 
и страна, без участия кото-
рой не обошлось, - это Сое-
диненные Штаты. А испол-
нитель - Украина. Скажешь 
правду - обретешь проблемы. 
Вашингтон такого не про-
стит. Поэтому прокуратура 
Швеции пошла на подлог, со-
крытие преступления, кото-

рое в первую очередь нанесло 
ущерб Германии, Нидерлан-
дам, Франции,  - раскрыл 
«секрет» слепоты и немощи 
горе-расследователей спи-
кер Госдумы, председатель 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслав Володин.

Несколько месяцев спустя 
после теракта известный аме-
риканский репортер Сеймур 
Херш опубликовал сенсаци-
онное расследование. По его 
данным, трубопроводы зами-
нировали водолазы из США 
во время учений НАТО летом 
2022 года. Судя по всему, эти 
факты есть у европейской 
разведки. Вот только стра-

ны ЕС давно превратились 
в  беззубых старух - постоять 
за себя не в состоянии.

- В результате теракта эти 
страны Евросоюза лишились 
источника дешевых энер-
горесурсов, их экономики 
стагнируют, социальные 
программы секвестируются, 
граждане столкнулись с боль-
шим количеством проблем. 
США их попросту наказали, - 
считает глава ГД. - «Отклю-
чив» от «Северных потоков», 
навязали свой дорогой газ. 
Втянули в войну на Украине. 
Заставили принять миллио-
ны беженцев. Бросили и ни-
чем не помогают. Вашингтон 
при помощи НАТО разрушает 
Евросоюз, а европейские го-
сударства из-за утраченного 
суверенитета остаются с про-
блемами, которые решить не-
просто.

НАТО РАЗРУШИТ ЕВРОПЕЙСКИЙ СОЮЗ
Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Цены на квартиры нужно взять под контроль, 
а льготную ипотеку сделать адресной.

Ставки по госпрограмме льготной ипотеки на покупку жилья 
у застройщиков в России вырастут до двенадцати процентов, 
а лимиты - до двенадцати миллионов рублей для столичных 
регионов, до шести миллионов - для всех остальных. Условия 
по семейной, дальневосточной и сельской ипотеке сохранятся.

- Важное решение президента поможет нашим защитни-
кам, солдатам и офицерам улучшить жилищные условия. 
На них теперь распространится действие дальневосточной 
и арктической ипотеки (до двух процентов), причем на всех 
участников СВО, а в случае гибели - на их семьи. Ипотечные 
программы с господдержкой становятся более адресными, - 
объяснил Вячеслав Володин.

По мнению спикера Госдумы, льготная ипотека должна 
иметь целевой характер и отражать приоритеты развития 
государства:

- Семейная (до шести процентов) - помогает семьям с детьми 
приобрести жилье, способствует улучшению демографической 
ситуации. Сельская (до трех процентов), дальневосточная, 
арктическая, а также ипотека в новых регионах (до двух про-
центов) обеспечивают развитие территорий.

Депутаты неоднократно обсуждали с правительством, что 
недопустим перекос, когда ради наживы кто-то нахватал по 
десять льготных ипотек. Что привело к взлету цен на квар-
тиры в новостройках и вторичке.

- А те, кто действительно нуждается, не смогли решить 
проблему улучшения жилищных условий. Сегодня благода-
ря тому, что программы становятся более адресными, такие 
случаи должны уйти в прошлое, - сказал Председатель ПС.

И обозначил еще одну проблему - процентные ставки за 
счет государства снижаются, а застройщики тут же повыша-
ют цены на жилье, вынуждая людей брать кредиты бóльших 
размеров:

- Это недопустимо. Планируем обсудить вопрос с Минстро-
ем - цены на квартиры должны быть под контролем. Наша 
задача - обеспечить людей жильем, а не застройщиков - 
сверхдоходами.

 ■ За открытое пособничество нацистам.

Премьер-министр Канады, комментируя ин-
тервью Путина Такеру Карлсону, не стал от-
вечать на вопрос, зачем пригласил эсэсовца 
Ярослава Гуньку на чествование в парламенте. 
Хоть он и пытался спихнуть вину на другого, 
выяснилось, что инициатором был его каби-
нет. Джастин Трюдо привычно заявил, что это 
«российская пропаганда», которая хочет «по-

влиять на общественное мнение, пытаясь ис-
казить ситуацию».

Оснований для оправдания фашизма нет 
и быть не может, считает Председатель ГД:

- Преступления нацистов - вне времени и гео-
графии. Трюдо должен оставить свой пост. Всем 
нам необходимо помнить историю, уважать 
память предков, научиться отличать черное от 
белого и понимать, что поступок Трюдо несо-
вместим с занимаемой должностью.

 ■ Деньги из России к ним 
не потекут - в ГД хотят за-
претить размещать рекла-
му на любых ресурсах ино-
агентов.

- Поступают многочислен-
ные обращения с вопросом, 
почему на интернет-ресурсах 
иноагентов до сих пор разме-
щается реклама российских 
компаний, - написал в своем 
Telegram-канале Вячеслав Во-
лодин. - Люди возмущены: бло-
геры, действующие в интересах 
недружественных государств 
и льющие грязь на нашу стра-
ну, по-прежнему зарабатывают 

деньги на наших гражданах, на 
отечественных компаниях.

Это следует как можно бы-
стрее прекратить:

- Обсуждается законопроект, 
чтобы запретить гражданам 
и отечественным компаниям 
независимо от форм собствен-
ности размещать рекламу на 
сайтах иноагентов, в их соц-
сетях и  на других интернет-
площадках. Депутаты считают 
необходимым лишить иностран-
ных агентов всех источников 
доходов в нашей стране. А для 
тех, кто будет нарушать запрет, 
предусмотреть строгие меры 
ответственности.

Получается, накажут рублем 
не только предателей, но и их 
спонсоров.

Также депутаты разработали 
поправки о возможности при-
знания нежелательными в Рос-
сии иностранных организаций 
с госучастием. Они несут угрозу 
безопасности для нашей стра-
ны -  разрабатывают санкции, 
блокируют инвестпроекты, го-
товя агентов влияния, вмеши-
ваются в выборы, разжигают 
национальную рознь. Сейчас 
правовой механизм распро-
страняется лишь на иностран-
ные неправительственные ор-
ганизации.

На прошлой неделе принят закон, продлевающий «дачную 
амнистию» на объекты общего пользования в СНТ.

- ГД продолжает работу, - сказал ее председатель. - Пред-
ложенные изменения позволят в упрощенном порядке за-
регистрировать хозяйственные постройки, возведенные на 
дачных участках: бани, летние кухни. А также оформить права 
собственности на дома, поделенные для проживания двух 
семей. На сложности в оформлении права собственности 
неоднократно обращали внимание граждане в своих обра-
щениях. Предлагаемые меры - решение проблемы.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«ДАЧНУЮ АМНИСТИЮ» РАСШИРЯТ

ОБЕСПЕЧИТЬ ЛЮДЕЙ 
ЖИЛЬЕМ, А НЕ ЗАСТРОЙЩИКОВ - 
СВЕРХДОХОДАМИ

ЗАДАЧА

ТРЮДО ДОЛЖЕН УЙТИ СКАНДАЛ

ПРЕДАТЕЛЯМ ПЕРЕКРОЮТ РУЧЕЙКИ НАЗРЕЛО
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Канадский невежда 
радовался преступнику 
Гуньке как недоразвитый.
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 ■ Нужно бороться с идео-
логией ЛГБТ* - ради реше-
ния демографических про-
блем.

Об этом и многом другом - 
член Комиссии ПС по куль-
туре, науке и образованию 
Анна Старовойтова.

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
И КОМПРОМИСС
- Наши страны не обошли 

стороной мировые тенден-
ции снижения рождаемости. 
Как изменить ситуацию?

- Тревожная ситуация тре-
бует комплексного подхо-
да. Конечно, действовать 
нужно без промедлений. 
В Беларуси своев-
ременно корректи-
руют законы в раз-
ных сферах - чтобы 
ускорить преобра-
зования в экономи-
ке, социальной по-
литике, которые 
влияют на демо-
графическую безо-
пасность. Например, сейчас 
в декретный отпуск может 
уйти папа или отчим, у без-
детных пар есть бесплатная 
попытка ЭКО. Доказало эф-
фективность и предабортное 
консультирование. Решить-
ся на большую семью проще 
с финансовой подушкой 
безопасности - семейным ка-
питалом. За каждого третьего 
и следующего ребенка госу-
дарство дает 29 950 белорус-
ских рублей.

Но этих шагов пока недоста-

точно. Раньше подростки уже 
в пятнадцать-шестнадцать лет 
были готовы к «свободному 
плаванию», самостоятельной 
жизни. Сегодня молодой че-
ловек находится в зоне ком-
форта, из которой не считает 
нужным выходить: интернет 
и коммуналку оплатят роди-
тели, есть крыша над головой, 
приготовленный обед и воз-
можность сутками напролет 
заниматься любимым делом. 
Зачем заводить собственную 
семью? Во время стремитель-
ной трансформации общества 
нужно быстро адаптироваться 
к новым реалиям. И здесь ста-
новится важнее роль социо-
культурных факторов. Супру-
жеские отношения, духовное 
благополучие, дети, забота 

о старших поколени-
ях - эти темы должны 
наполнять информа-
ционное поле наших 
стран, чтобы, видя 
позитивный пример, 
молодые люди стре-
мились к созданию 
крепких союзов.

- Молодежь не то-
ропится заводить детей, 
придерживаясь формулы 
«пожить для себя, крепко 
стать на ноги». Отсюда про-
блема - родителями стано-
вятся поздно.

- И причин множество. Тот 
же уровень технологий, задей-
ствованных сторонниками за-
падных идеалов. Они пытают-
ся повлиять на традиционные 
социальные институты, заста-
вить воспринимать в негатив-
ном свете здоровый консерва-
тизм. Нужно изучить, как они 

влияют на информационную 
среду, на сферу соцразвития и 
своевременно реагировать на 
вызовы. Появление в школах 
занятий «Основы семейной 
жизни» поможет сформиро-
вать у ребят правильные ори-
ентиры. Главное, не подходить 
к вопросу формально, - это мо-
гут быть беседы, дискуссии на 
важные темы. Педагог должен 
показать, что семья - это цен-
ность, обсуждая, что такое 
личность, ответственность, 
отношения, компромисс.

ЗАСЛОН 
ДЛЯ «РАДУЖНЫХ» 
ИДЕЙ
- В западных странах ста-

новится все более популяр-
ным течение чайлдфри. Что 
можно противопоставить?

- Жесткие преграды на пути 
пропаганды чайлдфри, педо-
филии, нетрадиционных сек-
суальных отношений, смены 
пола ставить нужно на уровне 
законодательства. И такая ра-
бота сегодня идет. В Консти-
туции закрепили ориентиры, 
которые нам нельзя потерять: 
среди них защита традици-
онных семейных ценностей. 
Пропаганда бездетности ве-
дет к деградации обществен-
ных институтов, вымыванию 
традиционных ценностей. 
И это все не остается безна-
казанным. В этом году в Бела-
руси суд признал экстремист-
скими материалы сообщества 
чайлдфри в соцсетях - в по-
стах было разжигание вражды 
между детьми и родителями, 
призывы к искусственному 
прерыванию беременности.

- И ЛГБТ-движение в России 
уже признали экстремист-
ским.

- Это агрессивно продвигае-
мая идеология. Вместо при-
вычных нам понятий «мама» 
и «папа» на Западе активно 
укореняются бесполые наи-
менования «родитель № 1» 
и «родитель № 2». Во многих 
странах с ранних лет детям 
внушают, что кроме женщин 
и мужчин существуют еще 
некие гендеры, продвигают 
операции по смене пола. За 
немногим больше десятка 
лет из закрытого сообщества 
ЛГБТ-группы превратились в 
силу, диктующую свои «ра-
дужные» убеждения целым 
странам. Запад пытается 
расшатать духовную основу 
нашего общества. Но у них 
ничего не выйдет.

- Радует, что в Беларуси 
за последние десять лет на 
одиннадцать процентов со-
кратилось число разводов.

- Молодежь более взвешен-
но подходит к браку и рож-
дению детей. Средний воз-
раст создания семьи в 2022 

году составил 28,7 года среди 
мужчин и 26,5 года у женщин. 
Конечно, важно не попадать 
в плен иллюзий, создавая 
семью. Ведь когда вдруг вы-
ясняется, что нужно менять 
привычки - психологические, 
бытовые, финансовые, - сра-
зу начинаются проблемы, 
скандалы, пары распадают-
ся. Беларусь более успешна 
по сравнению с другими пост-
советскими странами по мно-
гим показателям, влияющим 
на уровень качества жизни 
семьи. Среди них - расходы 
на здравоохранение, раз-
ветвленная система государ-
ственных пособий, шаговая 
доступность садиков и школ 
и многое другое. Охрана 
здоровья матери и ребенка - 
приоритетные направления 
в медицинской сфере. К слову, 
по данным Минздрава, коли-
чество абортов сократилось 
почти на пятьдесят процентов 
по сравнению с 2011 годом.

* Движение признано экс-
тремистским и запрещено 
в РФ.

ПРОПАГАНДА БЕЗДЕТНОСТИ 
ВЕДЕТ К ДЕГРАДАЦИИ

Анна СТАРОВОЙТОВА:

 ■ Сотрудничество стран развивается в разных об-
ластях.

- Мы недавно отмечали 24-летие со дня образования Со-
юзного государства. Чем можем гордиться?

- Конечно, серьезным прорывом, прежде всего в эконо-
мической сфере, особенно за последние годы. Не отстают 
образование и наука, есть много перспективных проектов, 
налаживаем координацию научных школ. Это наш иммунитет 
от санкционного давления.

Нам есть чем гордиться: достижениями в космической сфе-
ре, геологии, машиностроении, медицинской, сельскохозяй-
ственной и других областях. На днях ученые, разработчики 
двух стран получили премию Союзного государства в области 
науки и техники. В этом году отметили проект по изучению ге-
нофонда регионов Беларуси и России, который стал основой 
разработки инновационных геногеографических и геномных 
технологий идентификации личности.

Радует, что возродился масштабный творческий проект - мо-
лодежный симфонический оркестр, где выступают начинаю-
щие музыканты из наших стран. Недавно концерты с успехом 
прошли в Москве и Минске. Сохранение и развитие культурной 
самобытности белорусского и российского народов, объедине-
ние усилий по поддержке творчества, инициатив талантливой 
молодежи делает его одним из самых масштабных.

 ■ Просмотр сцен насилия 
в кино может плохо повлиять 
на ребят с неустойчивой пси-
хикой.

- Сериал «Слово пацана. Кровь 
на асфальте» о группировках 
восьмидесятых, где без прикрас 
показаны жесткие разборки, 
в топе просмотров у молодежи. 

- Какую цель преследовал ре-
жиссер? Если показать, к чему 
ведет агрессия, насилие, зло, то 
все это можно было сделать совер-
шенно другими художественными 
приемами. Нельзя допустить, чтобы появились 
подражатели, совершающие поступки в духе 
киногероев. 

Конечно, фильмы, как и любое произведение 
искусства, влияют на состояние зрителя. Но 
тут все зависит от психологического и эмо-
ционального стержня. Допустим, у подростков 
стабильная психика, нет предрасположенно-
сти к жестокости и агрессии и есть внутрен-
няя потребность кардинально менять свою 

жизнь. Но ведь у ребенка может оказаться 
неустойчивая психика, сложности в общении 
со сверстниками, конфликты с родными, не-
благоприятная домашняя обстановка, тогда 
последствия просмотра этого сериала могут 
быть совершенно непредсказуемыми. Сегодня 
очень важно укреплять тот самый внутренний 
стержень, выстраивать воспитание на тради-
ционных духовно-нравственных ценностях, 
уважении к родителям, значимости дружбы.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
НЕПРЕДСКАЗУЕМЫ

ОТ ГЕНОМНЫХ 
ТЕХНОЛОГИЙ ДО МУЗЫКИ
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У тех, кто распространяет нетрадиционную идеологию, много 
противников на Западе.

ПРОЕКТЫСТЕРЖЕНЬ ВОСПИТАНИЯ
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Все герои криминальной 
телесаги закончили плохо.
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Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Молодежный■хор■экстра-
класса,■реконструкция■ме-
мориалов■и■«Поезд■Памяти»■
по■новому■маршруту -■союз-
ных■проектов■в■сфере■куль-
туры■станет■больше.

КЛАССИКА  
И ФОЛЬКЛОР
В прошлом году прошли вы-

ступления союзного симфо-
нического молодежного орке-
стра под руководством Юрия 
Башмета в Москве и  Минске. 
Билеты разлетелись как горя-
чие пирожки! Наши люди це-
нят искусство - это мотивиру-
ет продолжать в том же духе.

Именно поэтому депутаты 
Парламентского Собрания 
предложили по модели орке-
стра создать хор. Ожидается, 
что в него войдут тридцать 
выпускников Московской го-
сударственной консервато-
рии и двадцать - Белорусской 
академии музыки. Сильные 
голоса дополнят мощным ре-
пертуаром - народными пес-
нями и классическими ком-
позициями.

- Важно разделять поня-
тия «шоу-бизнес» и «культу-
ра», - убежден председатель■
Комиссии■ПС■по■культуре,■
науке■и■образованию■Нико-
лай■Бурляев. - Профильным 
ведомствам наших стран сто-
ит задуматься о том, чтобы 
вывести шоу-бизнес из поня-
тия «культура». Это доходный 

промысел, понижающий ду-
ховный уровень народа и Со-
юзного государства в  целом. 
Но никак не искусство.

По мнению парламентария, 
славянская культура с ее ты-
сячелетней историей - нечто 
недосягаемое в области му-
зыки, литературы, живописи, 
театра, кино. Это важно со-
хранить и приумножить, а не 
растворить в низкопробных 
«трех аккордах с пустыми тек-
стами».

- Сегодня как никогда важ-
но представить всему ми-
ру модель просветленной 
и гармоничной, высокой по 
устремлениям цивилизации, 
на которую будут равняться 
другие страны,  - заключил 
Николай Бурляев.

Но чтобы слово стало де-
лом, нужно прилагать усилия. 
Председатель Комиссии ПС 
обратил внимание: сегодня 
предложили около сорока но-
вых проектов в области куль-
туры, образования и науки.

- Инициативы очень труд-
но проходят, поскольку доку-
ментация, которая требуется 
от авторов проектов, очень 
громоздкая. Зачастую требо-
вания трудновыполнимы для 
творческих людей. Мы рабо-
таем над преодолением бюро-
кратии и рыночных подходов.

ПО НЕХОЖЕНЫМ 
ТРОПИНКАМ
Истинная культура  - не 

только про эстетическое на-

слаждение, но и про воспита-
ние. В прошлом году решили 
издать школьный учебник по 
общей истории Союзного го-
сударства.

- Разночтений по ключе-
вым историческим событи-
ям быть не должно, - говорит 
замминистра■образования■
Беларуси■Александр■Кадлу-
бай.  - Сложно одномомент-
но создать серию учебников, 
но начинать с чего-то нужно. 
Осенью прошел экспертно-
консультационный совет под 
председательством■ Влади-
мира■Мединского■и■Игоря■
Луцкого.■ Выработали чет-
кие рекомендации. Первым 
делом приступаем к фор-
мированию единых исто-
рических символов, списка 
исторических событий и лич-
ностей, значимых для общей 

истории России и Беларуси.
Ожидается, что пособие по 

общей истории выйдет уже 
в 2025-м. Но как воспитывать 
школьников сегодня? В Со-
юзном государстве много об-
разовательных проектов для 
детей.

- В этом году в Столбцов-
ском районе Минской области 
на туристическом слете собе-
рутся больше 360 учащихся 
из двух стран. Старшекласс-
никам нравится такой фор-
мат. Тут и укрепление друж-
бы между юными туристами, 
и приобщение детей к здоро-
вому образу жизни, и патрио-
тическое воспитание. Встреча 
будет тематической - к 80-ле-
тию освобождения Белару-
си от немецко-фашистских 
захватчиков. Программа 
продолжится гражданско-

патриотической акцией 
в Брестской крепости.

Кроме того, в этом году 
готовят слет юных эколо-
гов. Сотня ребят соберется 
в роскошном национальном  
парке «Нарочанский» на бе-
регу крупнейшего озера Бе-
ларуси.

Из Синеокой по традиции 
стартует «Поезд Памяти». 
Маршрут следования в этом 
году немного изменили, до-
бавили новые города и реги-
оны, однако отправная точ-
ка - неизменно Брест. В этом 
сезоне участники захватыва-
ющего патриотического пу-
тешествия будут заполнять 
путевые дневники, а на экс-
курсиях во время остановок 
их ждут истории о подвигах 
солдат Великой Отечествен-
ной.

■■ Беларусь■и■Россия■должны■вместе■бо-
роться■против■расчеловечивания.

замысел божий относительно создания человека 
заключался в том, что он существо одухотворен-
ное, - необходимо помнить об этом и возвращаться 
к истокам. такое мнение высказал митрополит■
Минский■и■Заславский,■Патриарший■экзарх■
всея■Беларуси Вениамин на встрече с депутатами 
пс в свято-елисаветинском женском монастыре 
в минске. 

- сейчас вошел в обиход неприятный термин «рас-
человечивание», - обратил внимание предстоятель 
белорусской православной церкви. - современный 
мир предлагает абсолютную свободу, при которой 
человек порой теряет самые главные свойства, 
ему присущие, - скромность, уважение к другим, 
нравственные принципы. беларуси и россии нужно 
вместе противопоставить свои убеждения и тради-
ции, которые передавали как богатейшее духовное 
наследие из поколения в поколение.

Журналисты и учителя должны объединять уси-
лия, чтобы напоминать о наших ценностях. 

- много говорим о том, как решить демографи-
ческую проблему и помочь современной семье. 
Это важно. В тех странах, где у духовной состав-
ляющей крепкие позиции, где ее утвердили на 
государственном уровне, хорошие результаты.

нужно снимать больше художественных филь-
мов о семьях: 

- Чтобы там не было нескромных сцен, но было 
больше красоты супружеской жизни. Действовать 
нужно сообща. у российского кинематографа боль-
ше возможностей - ему и адресуем пожелание.

■■ Скульптуру■на■Мамаевом■кургане■пред-
лагают■обновить■за■счет■средств■союзного■
бюджета.

союзное государство щедро вкладывается в сохра-
нение материального наследия. Чего только 
стоит масштабная работа по реставрации 
и музеефикации брестской крепости, куда 
нескончаемым потоком устремляются благо-
дарные потомки освободителей.

не так давно в парламентское собрание 
обратилась администрация Волгоградской 
области с просьбой помочь в реконструкции 
скульптуры «стоять насмерть!» на мамае-
вом кургане. прототипом несокрушимого 
воина на пути фашистов стал маршал со-
ветского союза, командующий 62-й армией 
Василий Чуйков.

- скульптура нуждается в обновлении. 
музей «сталинградская битва» до 
июня подготовит проект реставра-
ции, - рассказал сотрудник■Депар-
тамента■музеев■и внешних■связей■
Министерства■культуры■России■
Андрей■Кузнецов. - очень на-
деемся на поддержку со сто-
роны союзного государства.

на белорусской земле 
в ближайшее время в рабо-
ту хотят запустить сразу не-
сколько проектов.

- Это реконструкция 
здания под инфор-
мационный центр 
экскурсионного 
обслуживания 

мемориального комплекса «тростенец», - рассказал 
первый■замминистра■культуры■Беларуси■Валерий■
Громада. - еще один серьезный проект - реконструк-
ция трапезной спасо-евфросиниевского монастыря.

Все знают, что полоцк - колыбель православия в 
белой руси. В 1125 году святая княгиня евфросиния 

здесь основала женскую обитель, действую-
щую по сей день.

Член■Комиссии■ПС■по■культуре,■на-
уке■и■образованию■Ольга■Германова 

посоветовала авторам проекта по ре-
конструкции уточнить название:

- знаю, что документы по этой 
инициативе в высокой готовно-
сти. однако если мы хотим полу-
чить одобрение и финансирова-
ние, то название должно быть 
таким: «Воссоздание историко-
культурного объекта «трапез-
ная спасо-евфросиниевского 

монастыря». мы же говорим не 
просто о месте для приема пи-
щи, а о конкретном историко-

культурном объекте.
кстати, при союзной под-

держке в полоцке готовят 
масштабный экономиче-
ский форум «покровские 

встречи». пройдут сразу 
три культурных фестива-
ля - «певчее поле», «коло-

кольный звон» 
и фестиваль 
религиозного 
кино и видео-
контента.

стояли насмертЬ РЕСТАВРАЦИЯ

ВозВращение к истокам
ТРАДИЦИИ
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будТО ПО НОТАМ

Фотобанк лори

Молодым талантам 
помогут признанные мэтры 
Союзного государства.

Каменный защитник 
символично закрывает 
собой «Родину-мать», 
встав на пути врага.
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Валентина СТЕПАНОВА

■■ Граждане■поддержали■действую-
щего■главу■государства -■при■явке■
в 76,73■процента■Ильхам■Алиев■на-
брал■около■92■процентов■голосов■
избирателей.

7 февраля в азербайджане прошли 
внеочередные выборы президента. 
Голосование было намечено на апрель 
2025-го, но национальный лидер не 
стал дожидаться окончания срока пол-
номочий. В качестве наблюдателей 
в баку работала и делегация Парла-
ментского собрания.

- с утра на участках людей было мно-
го. Гражданам приходилось какое-то 
время подождать своей очереди. Вы-
боры проходили в спокойной, добро-
желательной атмосфере, процесс голо-
сования организовали хорошо. были 
шероховатости, но несущественные. 
серьезных нарушений мы не виде-
ли, - рассказал член■Комиссии■ПС■по■
безопасности■и■обороне Валерий■
Гайдукевич.

Явка оказалась высокой - 76,73 про-
цента. Как и результат победителя - 
около 92 процентов голосов отдали за 
алиева. на этот раз выборы проходи-
ли также в недавно присоединенном 
нагорном Карабахе.

- Граждане азербайджана заблаго-
временно, еще до открытия, пришли 
на избирательные участки. их было 
много, что вызвало некоторые затруд-
нения у членов комиссий, - пояснил 
заместитель■председателя■Комис-
сии■ПС■по■безопасности■и оборо-
не■Андрей■Красов. - но видно было, 
что в комиссиях работают опытные 

люди и должный порядок соблюда-
ется. Чувствовался высокий уровень 
подготовки членов избирательных 
комиссий. Люди прекрасно знали свое 
дело и спокойно выполняли свои обя-
занности. Чтобы создать такую обста-
новку, нужно было провести тщатель-
ную, кропотливую работу. Везде была 
представлена наглядная агитация. на 
участках было много наблюдателей, 

которые представляли кандидатов, 
политические партии. были и неза-
висимые наблюдатели. Все - в друже-
ской, семейной обстановке, без каких-
либо эксцессов. избиратели шли как 
на праздник, ведь внеочередные вы-
боры - это действительно знаковое со-
бытие для страны. ради голосования 
в азербайджане 7 февраля объявили 
государственным выходным.

на всех участках были прозрачные 
урны. а примерно на тысяче органи-
зовали видеонаблюдение.

- Участки открылись вовремя. ин-
тересно, что перед голосованием 
 сканировали удостоверение лично-
сти и отпечаток пальца, чтобы не бы-
ло повторного прихода. отдать свой 
голос за главу государства приходили 
люди всех возрастов. и молодежи бы-
ло достаточно, и людей постарше. Все 
было чинно, благородно. Везде была 
информация о всех семи кандидатах, 
участвовавших в выборах, - сказал 
председатель■Комиссии■ПС■по■бюд-
жету,■налогам■и■финансовому■рын-
ку■Виктор■Селиверстов.

Депутаты ПС - о выборах Президента Азербайджана:

ЛЮДИ ПРИХОДИЛИ ЕЩЕ 
ДО ОТКРЫТИЯ УЧАСТКОВ

Андрей Красов и Валерий Гайдукевич 
оценили гражданскую активность людей.

Наблюдателей встречали 
радушно. Виктор Селиверстов 
был в их числе.

Анатолий  
МАКСИМОВ

■■ Российские■ученые■от-
метили■трехсотлетие■Ака-
демии■наук.

наверное, один раз в году 
ученые в россии могут точ-
но расслабиться  - 8 февра-
ля, в День российской науки 
и основания академии наук. 
В  этом году ран отметила 
свое трехсотлетие. торжества 
прошли в государственном 
кремлевском дворце с участи-
ем Владимира■Путина. пре-
зидент россии вручил золотую 
звезду героя труда бывшему■
президенту■академии Юрию■
Осипову, а также ордена «за 
заслуги перед отечеством» 
I степени самым отличившим-
ся ученым.

за точку отсчета взяли указ 
сената 1724 года об учрежде-
нии «академии, или социетета 
художеств и наук». Вышел он 
еще в правление петра I, но до 
торжественного открытия ака-
демии император-реформатор 
не дожил. оно случилось уже 
при екатерине I, в декабре 
1725-го.

задумал петр академию по 
европейским канонам, но с 
российской спецификой. тог-
да было три «класса»: матема-
тический, естественных наук 
и «гуманиоры, истории и пра-

ва». Всего числилось один-
надцать академиков. сей-
час в ран их 890 и еще 1226 
членов-корреспондентов, и 
она включает тринадцать от-
делений по областям наук. 
и если поначалу ведущие 
места в академии занимали 
иностранные специалисты - 
в россии много было талант-
ливых людей, но им нужны 
были хорошие учителя,  - то 
с появлением таких ученых, 
как михаил ломоносов, стало 
ясно, что ученики опередили 
своих учителей.

за почти трехсотлетнюю 
историю академия не раз пе-
реживала потрясения, в том 
числе и политические, но она 
существовала и в российской 
империи, и в советском союзе 
и в современной россии. наука 
трех столетий: это и десятки 
величайших открытий, и пре-
красных ученых, и заслужен-
ные нобелевские премии по 
физике, химии, медицине, эко-
номике. Дмитрий менделеев 
и иван павлов, илья мечников 
и Владимир Вернадский, лев 
ландау и петр капица, игорь 
курчатов и юрий Харитон, Жо-
рес алферов и Виталий гинз-
бург - их имена знает весь мир, 
и никакие санкции и запреты 
не в состоянии отменить их от-
крытия. без науки не было бы 
ни полета в космос, ни прорыва 
в ядерной отрасли, да и победу 

в Великой отечественной она 
точно приблизила. и сейчас, 
в условиях западных санкций 
и импортозамещения, когда 
требуются новые разработки, 
ученые снова на передовой. 
нужно работать на опереже-
ние. Финансирование акаде-
мии наук за счет федерального 
бюджета по сравнению с про-
шлым годом выросло практи-
чески на треть - до почти шести 
миллиардов рублей.

наверное, самое тесное со-
трудничество сейчас связыва-
ет российскую академию наук 
с нан беларуси. Это и космос, 
и микроэлектроника, и разра-
ботка программного обеспе-

чения. регулярно проводят 
форумы и научные фестива-
ли. а как может быть иначе, 
ведь мы - выходцы из единой 
советской научной среды. Во-
семнадцать членов нан бела-
руси - одновременно и члены 
ран. и девять человек из рФ - 
также члены нан беларуси, 
в том числе и Президент■РАН■
Геннадий■Красников.

- Для взаимодействия мы 
должны максимально исполь-
зовать наш научный потенци-
ал. сегодня живем в условиях 
революционных изменений во 
многих областях науки. сей-
час мы прогнозируем бум в об-
ласти нейронных сетей. они 

входят во все сферы жизне-
деятельности, - заявлял он на 
совместном заседании прези-
диумов двух академий.

Вместе, по словам предсе-
дателя■Президиума■НАН■Вла-
димира■Гусакова, выполнили 
пятьдесят научных программ 
союзного государства:

- совместными усилиями бе-
лорусских и российских ученых 
подготовили ряд новых проек-
тов по прорывным направле-
ниям науки: освоение космоса, 
создание ракетно-космической 
техники, средств диагностики, 
лечения и профилактики виру-
сов, развитие агропромышлен-
ного комплекса.

КТО РАНО ВСТАЕТ
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ЮБИЛЕЙ Здание Президиума РАН тоже стало 
московской легендой благодаря 
своему необычному декору.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Российский■полуостров■
юридически■никогда■не■при-
надлежал■Украине.

ЗАПАХ 
сАмодурствА
Крым пахнет морем, можже-

вельником, лавандой и Роди-
ной. Так считает большинство 
пользователей соцсетей, кото-
рым предложили на одном из 
местных порталов поделиться 
мнением - какой запах у  по-
луострова. Еще вспомнили 
аромат жареных каштанов на 
набережной, кипарисовое бла-
говоние сочинского дендра-
рия, тонкое амбре подснеж-
ников на широте предгорья и 
многое другое.

Если бы у самодурства был 
запах, то в 1954 году этим 
смрадом был бы отравлен 
весь воздух над благословен-
ной Тавридой. Именно тогда 
указом Президиума Верхов-
ного Совета СССР Крым пере-
дали Украине.

Судя по всему, это было 
личным решением Никиты 
Хрущева. Сейчас в его защиту 
пишут, что регион, мол, был 
в упадке и нуждался во вли-
вании рабочей силы. Хотя, со-
гласно статистике того време-
ни, крымская экономика уже 
достигла довоенного уровня, 
а  по промышленному разви-
тию даже превзошла его.

Правдоподобной кажется 
версия, что «дорогой Никита 
Сергеевич» решил подмазать-
ся к украинской партийной 
номенклатуре, чтобы свалить 
своего конкурента - Мален-
кова.

В те времена передача одно-
го региона другому не показа-
лась чем-то ужасным. Страна-
то одна! Это, дескать, как из 
одного кармана пиджака что-
то переложить в другой. Толь-
ко вот и «пиджаки» оказались 
разными, и сам факт передачи 
противоречил советским за-
конам.

оБЫЧНАЯ 
ФАЛЬШИвКА
Глава■Комитета■по■законо-

дательству■крымского■пар-
ламента■Сергей■Трофимов 
подготовил обстоятельные 
тезисы о том, почему пере-
дача Крыма была абсолютно 
незаконна.

Обратимся к фактам. Для из-
менения статуса территории 
площадью аж 27 тысяч ква-
дратных километров требова-
лось соблюсти ряд процедур. 
Сначала на уровне законода-
тельных органов республик - 
Президиумов Верховных Со-
ветов РСФСР и УССР. Они 
должны были подготовить со-
гласительный документ - пред-
ставление - о передаче Крым-
ской области. Ну а как иначе? 
Даже на корову, которую пе-
ревозили из одного колхоза 
в другой, справляли бумагу с 
печатью. А тут земля, на ко-
торой могли бы поместиться 
целых три Кипра. Или Израиль 
вместе с Тринидадом и Тоба-
го. Или 168 княжеств Лихтен-
штейн! Но никто и не подумал 
даже составлять подобный акт.

- Изучив архивные докумен-
ты, мы увидели, что никакого 
совместного представления 
Президиумов Верховных Сове-
тов двух республик не было, - 
утверждает Сергей Трофимов.

А зачем, если первый чело-
век в партии все для себя ре-
шил?!

Но хотя бы видимые при-
личия соблюсти было необ-
ходимо. Президиум Верхов-
ного Совета СССР… утвердил 
совместное представление 
РСФСР и УССР. Да-да, то са-
мое, которого в природе не 
существовало. Уже налицо яв-
ная фальсификация. А дальше 
фейковые решения громоздят-
ся один на другой.

ФИЛЬКИНА 
грАмотА
По закону решение должен 

был принять Верховный Со-
вет СССР, утвердив новые гра-

ницы республик. Но он без 
обсуждений лишь проштам-
повал указ своего Президи-
ума, который ссылается на 
несуществующий акт. Проще 
говоря - на филькину грамоту!

Вообще, решения подобно-
го рода президиумы просто 
не имели права принимать - 
это грубо нарушало юриди-
ческие основы трех Консти-
туций: СССР, РСФСР и УССР. 
Да, страна была одна, но каж-
дая республика имела свой 
Основной закон. И в Консти-
туции РСФСР было ясно ска-
зано: территория республики 

не может быть изменена без 
ее согласия.

Кто же должен был его дать? 
Высокое начальство? А вот и 
нет! Такие полномочия даже 
для высших органов власти 
не предусмотрены. Получает-
ся, что право решать судьбу 
уникальной территории бы-
ло только у народов РСФСР  
и УССР. Требовался референ-
дум, чтобы люди на нем вы-
сказали свое мнение. Лишь по-
сле проведения и утверждения 
его итогов могли последовать 
обращения от двух республик  
в Верховный Совет СССР. И вот 

тогда и только тогда высший 
государственный орган имел 
право утвердить измененные 
границы.

У Сергея Трофимова есть 
еще аргументы. Никто не про-
писал гарантии прав крымчан, 
не соблюли административно-
хозяйственные процедуры. Но 
на фоне всего остального это 
уже мелочи. Вывод однознач-
ный: Крым ни дня не находил-
ся на законных основаниях  
в составе Украины. И все пре-
тензии на него со стороны Ки-
ева с самого начала не имели 
никакой юридической силы.

■■ Бездарное■руководство■Неза-
лежной■разорило■богатый■край.

ЩЕдрЫЙ доНор
когда крым перешел к россии, 

укросми пытались злорадствовать - 
да пусть валят, скатертью дорога! нам 
же лучше: избавляемся от обузы. но 
мало кто знает - когда-то полуостров 
был прибыльным. Вот что вспоминал 
украинский депутат от партии бют 
Андрей■Сенченко, который был вице-
премьером крыма с 94-го по 97-й год.

- мощный удар по местной экономике 
нанес 1995 год. До этого времени по-
луостров жил полностью автономно 
от украинского бюджета. автономия 
отчисляла сумму, равную 4,2 процента 
бюджета украины, на 27 общегосу-
дарственных статей. остальное шло 
на развитие полуострова. крым был 
донором, был стимул больше зараба-
тывать, развиваться.

Что же случилось? Властей украины 
нервировало, что такие успехи достиг-
нуты при пророссийском президенте 
крыма юрии мешкове.

турБИЗНЕс НА дНЕ
17 марта 1995 года армейский 

украинский спецназ захватил  
Верховный совет крыма. Должность 
президента упразднили, хотя за  
мешкова проголосовали восемьде-
сят процентов избирателей. а его  

самого попытались отравить, он вы-
жил чудом.

с тех пор дела полуострова по шли 
на спад. иностранные инвестиции, 
которые уже тогда уходили в бюджет 
незалежной как в песок, распределя-
лись очень показательно. В среднем 
по украине они были в два раза выше, 
чем в этот благодатный край!

туристическая мекка в ссср при 
«щирых украинцах» стала зарабаты-
вать на отдыхающих всего семь про-

центов от общего дохода. и дело не 
только в новых конкурентах - египте 
и турции. Восемьдесят процентов тур-
бизнеса ушли в тень, иначе бы просто 
не выжили. ну и так далее, по всем 
статьям.

крым и сейчас еще дотационный, 
но как иначе? за 23 года вся инфра-
структура пришла в полнейший упадок. 
однако экономисты не сомневаются - 
черноморская жемчужина еще покажет 
свой потенциал!

■■ Хрущев■всегда■нарушал■закон,■если■
очень■этого■хотел.

почему крымская «шалость» наверняка на 
совести именно первого лица? потому что для 
никиты Хрущева это было характерно. он все-
гда плевал на правила и формальности, если 
чего-то сильно хотел. Даже когда на кону стояла 
человеческая жизнь.

к примеру, когда в 1961 году шел процесс 
валютчиков (так называемое дело рокотова), 
виновных приговорили к тюремному заключе-
нию. но первый секретарь добился, чтобы в ук 
внесли статью, предусматривающую смертную 
казнь. а затем приказал ее применить к уже 
осужденным валютчикам задним числом - их 
расстреляли. 

но можно вспомнить и еще более страшные 

факты. показательную историю рассказывал 
сын берии - серго лаврентьевич. когда Хрущев 
был первым секретарем киевского обкома, 
в кровавом 1938 году, он послал телеграмму 
в  москву с жалобой: мол, требует у центра дать 
разрешение на арест двенадцати-четырнадцати 
тысяч человек, а ему утверждают лимит «всего 
лишь» на две-три тысячи. сталин на телеграмму 
наложил резолюцию: «уймись, дурак!»

Даже если это байка, по мнению историков, 
Хрущев был третьим по кровавым злодеяниям 
среди региональных лидеров - после роберта 
Эйхе и павла постышева. только этих людо-
едов позже расстреляли, а никита сергеевич 
вышел сухим из воды. и даже стал восприни-
маться в народе как добродушный дедушка, 
который сеял кукурузу да стучал ботинком по 
трибуне оон.

ЭкономиЧеское ЧуДо-юДо ПОСЧИТАЛИ - ПРОСЛЕЗИЛИСЬ

сВоя рука - ВлаДыка ДОСЬЕ
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сКрЫмЗдИЛИ И ЗАБЫЛИ

Политическое наследие Никиты 
Хрущева создало огромные 
проблемы для всего мира.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Сябры привезли в Москву гастро-
номические новинки.

ПАЛЬЧИКИ ОБЛИЖЕШЬ
На выставке «Продэкспо» в Москве 

нужно иметь железный характер, что-
бы сдержаться и не перепробовать 
весь ассортимент (а так хочется, по-
верьте). И крепкий желудок, чтобы 
переварить все, что удалось попробо-
вать. Размах огромный - павильоны 
занимают больше ста тысяч квадрат-
ных метров. И все равно некоторым 
места не хватает - стенды растут не 
только вширь, но и ввысь.

Идет негласное соревнование: у ко-
го он самый стильный и оригиналь-
ный. Кого тут только не встретишь: 
и средневековых рыцарей, и росто-
вых кукол, и даже джинна. А под ак-
компанемент музыкантов, играющих 
джаз, аппетит того и гляди разыграет-
ся еще сильнее. Несмотря на то, что 
западные государства регулярно 
отчитываются о том, как по-
садили своими санкциями 
Россию и ее союзников на 
диету, здесь, 

на «Продэкспо», такие утверждения 
«выкидывают» из меню.

Начиналась выставка с нескольких 
сотен участников, а теперь их уже 
больше двух тысяч из сорока стран. 
Из них треть - это представители госу-
дарств, правительства которых ввели 
санкции против России. Замечены 
в  российской столице, например, 
представители Греции, Германии, 
Болгарии, Южной Кореи. Широко 
представлены Иран, Сербия и Бра-
зилия. Но среди почетных гостей, 
конечно, Беларусь на первом месте. 
В Москву продукцию привезли свы-
ше восьмидесяти компаний из Сине-
окой. Сотни наименований молочной 
и мясной продукции, а также широ-
кую линейку кондитерки. Их вкус 
знают и в Москве, и в Калининграде, 
и во Владивостоке. А марка «Сдела-
но в Беларуси» - синоним высокого 
качества и залог отличных продаж.

Важно и то, что в Москву приехали 
не только раскрученные произ-
водители, но и новички. Напри-
мер, «Булочная мануфактура» 
из Минска до этого была на 

«Продэкспо» двенадцать лет на-
зад, считай, в другую эпоху. 

Это небольшая частная 
компания - около 

сотни сотруд-
ников. Сре-

ди продукции - сухари, сушки, ба-
ранки, хлебные палочки. «Хорошая 
выпечка - та, что сделана с душой» - 
лозунг ее управляющего Юрия Шпа-
кова.

- Мы на рынке уже восемнадцать 
лет. Производим триста тонн продук-
ции. Мука в основном российская. На 
экспорт отправляем около тридцати 
процентов продукции. Поставляем по 
большей части в Россию, как в круп-
ные сети, так и мелким продавцам. 

На вашем рынке в первую очередь 
популярны хлебные палочки со вку-
сом сыра, - рассказывает Юрий Шпа-
ков.

Для них главное не участие, а резуль-
тат - важно наладить связи.

- Пока о результатах говорить рано, 
приедем домой с выставки, подведем 
итоги, - признается управляющий «Бу-
лочной мануфактурой». 

БЕЛИССИМО*, 
МОЛОДЕЧНО!
Бекон «Баварский», колбаски «Чиза-

ро», колбаса «Прованская» - это не сон 
о давно исчезнувшей санкционке, а 
перечень продукции Гродненского мя-
сокомбината. В Москве он представил 
весь ассортимент колбасы: от вареной 
до сырокопченой.

- Продукцию в России реализуем че-
рез трех дистрибьюторов. Спрос посто-
янно растет, - с гордостью сообщают 
представители комбината.

Молодечненский мясокомбинат не 
зависит больше от капризов поставщи-
ков: на предприятии полный цикл про-
изводства. Есть два свинокомплекса.

- Представляем широкий ассор-
тимент мясных деликатесов и по-
луфабрикатов. Привезли «чешские» 
и «итальянские» колбасы. Россиянам 
особенно нравятся сорта «Белиссимо», 
«Бонджорно», «Панчетта». Их изюмин-
ка в том, что в одной в качестве добав-
ки есть фисташки, в другой - семечки 
подсолнечника, в третьей - грецкие 
орешки и оливки.

На стенде Брестского мясокомбината 
работа так и кипит, даже пар идет: варят 
пельмени. Их тут же можно продегусти-
ровать: из индейки, свинины, телятины 
и даже с кроличьими ушами. А когда 
съешь последнюю пельмешку, нужно 
проголосовать за понравившиеся.

- У нашей продукции вкус, как по 
бабушкиным рецептам, - рекламируют 
товар девушки из Бреста.

Рекомендуют «Боярские» и «Домаш-
ние». В них много мяса и очень тонкое 
тесто. Только сметанки не хватает. Она 
в соседних залах.

* Прекрасно (итал.).

Сергей МИТИН, председатель Комиссии 
ПС по промышленности и торговле:

- Участие в выставке - уникальная возмож-
ность найти новых партнеров, расширить 
каналы сбыта, выйти на экспортные рын-
ки. Региональные экспозиции представляют 
продукцию из 48 регионов России. В этом 
году предусмотрены дополнительные десять 
миллиардов рублей на адресную поддержку 
зерновиков. Сейчас также прорабатывают 
вопрос о выделении дополнительных двад-
цати миллиардов рублей на льготное кре-
дитование для производителей. Пищевая 

промышленность - одна из стратегических отраслей экономики, 
обеспечивающая население необходимыми продуктами. На 
протяжении последних лет она демонстрирует устойчивый рост. 
Появилось свое продовольствие для спортсменов, для детей, 
органические продукты.

 ■ Сябры уверены: их сырки и творог 
идеально впишутся в наш рацион.

Самая известная марка Полоцкого молоч-
ного комбината - «Софийка». Название по-
лучилось хитрое - в Полоцке есть знаменитый 
Софийский собор, в народе его как раз так 
и называют, ну и заодно это имя девочки. 
Еще каких-то пять лет назад комбинат был на 
передовой «молочных войн» между нашими 
странами. Россельхознадзор запретил тогда 
ввоз молока с предприятия в РФ - нашли 
остаточный медпрепарат сульфаметазин. 
А это почти пятьдесят процентов продукции. 
Не тронули только двести тонн сырков. Сей-
час в торговле с Россией - идиллия: ввозят  

молоко, сметану, творог, сырки. В этом году 
впервые привезли на выставку творожную 
массу. Полочане уверены, она идеально впи-
шется в наш рацион.

«Бабушкина крынка» экспортирует в Рос-
сию около 45 процентов своей продукции. 
Но, как говорят сотрудники холдинга, «Прод-
экспо» - возможность не только укрепить 
старые связи и увеличить объемы поставок, 
но и завязать новые. Например, в позапро-
шлом году на выставке «Крынка» завоевала 
37 наград. Я, конечно, не эксперт-дегустатор, 
но линейка молочки для детей вполне может 
претендовать на призы в этом году. В личном 
рейтинге продуктовых предпочтений моей 
дочки она точно в лидерах.
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МОЛОЧНЫЕ РЕКИ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ СКАЗАНО

НАС И ТУТ НЕПЛОХО КОРМЯТ!

Под хорошую музыку 
и дегустировать приятней.

Такую высокую кухню 
можно было попробовать 
в «Экспоцентре».

Мясо готовили 
прямо на  глазах.

Красивые продавщицы - еще одно 
маркетинговое преимущество.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

■■ Новым■Главкомом■ВСУ■
стал■ бывший■ советский■
офицер,■предавший■Роди-
ну■и■родителей.

ИЗБАВИЛСЯ  
ОТ КОНКУРЕНТА
После долгой подковерной 

борьбы с поста сняли Вале-
рия Залужного. Убежденного 
русофоба, который публично 
заявлял в интервью: «Нужно 
просто не бояться убивать 
русских». Но не этим, разу-
меется, он прогневал Вла-
димира Зеленского. Просто 
генерал начал много себе 
позволять - говорить о ре-
альной ситуации на линии 
соприкосновения, о бредо-
вости бравурных прогнозов 
офиса президента, о невоз-
можности нового контр-
наступа. В результате рей-
тинг Залужного стал выше, 
чем у главного «слуги наро-
да». Ну кому это понравится?

Снести его сразу с долж-
ности не получилось - у За-
лужного свои мощные по-
кровители за бугром. Но 
Зеленскому удалось убедить 
«вашингтонский обком», что 
если там хотят продолжения 
бойни, то на месте главкома 
должен находиться послуш-
ный исполнитель, а не хариз-
матичный бунтарь.

Залужного сняли, но с  по-
честями. Зеленский награ-
дил его званием Героя Украи-
ны. И заодно, чтобы уж два 
раза не вставать, дал Героя 
главному террористу режи-
ма Кириллу Буданову. Но 
преемником назначил не 
его - палач хорош на своем 
месте. Выбор пал на чело-
века удивительной судьбы 
и  не менее удивительной 
беспринципности. 

ИСпУгАЛСЯ  
чЕчНИ
Александр Сырский - сто-

процентный русский. Ро-
дился в селе Новинки Вла-
димирской области в семье 
потомственных военных. 
Окончил Московское высшее 
общевойсковое командное 
училище, но потом по распре-

делению попал на Украину. 
От распада СССР был не в вос-
торге и украинских нациков 
откровенно презирал. Со слов 
хорошей знакомой его роди-
телей Натальи Алексеевны, 
говорил про них так: «Мы си-
дим с украинскими военны-
ми в одном штабе, половина 
русских, половина их. И мы 
их всех ненавидим. Потому 
что они хитрые, скользкие, 
пронырливые, извиваются 
как ужи».

После первого майдана ре-
шил перевестись в Россию, 
но условием ему поставили 
командировку в пылающую 
тогда Чечню. Сырский отка-
зался, и его судьба определи-
лась окончательно.

Карьеру он сделал дей-
ствительно мощную, став 
командующим сухопутными 
войсками. Поклонники про-
славляют его за оборону Кие-
ва в 2022 году и наступление 
в Харьковской области. Хотя 
оба этих события напрямую 
связаны с решением россий-
ского командования отвести 
войска.

А вот у солдат о нем совер-
шенно другое мнение. Про-

звища Сырского говорят са-
ми за себя: генерал-катафалк 
или генерал-«двести» («двух-
сотыми» называют убитых 
бойцов), а еще «мясник». 
Сырский никогда не счи-
тался с потерями. В част-
ности, именно он послал 
десятки тысяч элитных бой-
цов ВСУ на смерть в Бахмуте-
Артемовске. Зеленскому для 
пропаганды нужна была кре-
пость - «фортеция», а сколько 
для этого требуется послать 
украинцев в топку, не важ-
но. За готовность выполнить 
любой приказ он и получил 
свою должность.

РОДИТЕЛИ-
пАТРИОТЫ
Но что еще удивительно, 

родители и брат Сырского 
до сих пор проживают в Рос-
сии, во Владимире. Мама и 
папа, отставной полковник, 
регулярно участвовали в 
акции «Бессмертный полк». 
Людмила Сырская выходи-
ла на шествие с портретом 
своего отца - Ивана Курки-
на, погибшего на Ленинград-
ском фронте. Он прикры-
вал отход своих товарищей 

и подорвал себя гранатой.
Людмила поет в хоре вете-

ранов и до последнего вре-
мени активно проявляла 
себя в соцсетях. В частно-
сти, желала здоровья Влади-
миру Путину и критически 
высказывалась о киевском 
режиме. Известно, что с сы-
ном они плотно общались 
до 2014 года. А как потом - 
трудно сказать. Хватает ли 
смелости Сырскому смо-
треть в  глаза родителям-
патриотам, когда сам он 
воюет за бандеровский пре-
ступный режим, уничтожа-
ющий все русское?

Писатель Захар Прилепин 
разместил у себя на стра-
ничке такую запись: «Инте-
ресно, что было бы в так на-
зываемой Украине с семьей 
Шойгу или Герасимова, если 
бы они жили там? Как скоро 
они бы оказались в подвале 
СБУ? На скольких нацистов 
«Азова» (запрещенная в Рос-
сии террористическая орга-
низация) их бы обменяли? 
А у нас в России живет семья 
Сырского. И ничего. Живут 
и живут. И будут жить. В этом 
разница между нами и ими».

■■ Раньше■оскорблял■Олафа■
Шольца,■а■сейчас■просит■его■
помощи. 

бывший посол украины в гер-
мании андрей мельник известный 
хам. не то что для дипломата - да-
же для биндюжника. он обзывал 
олафа Шольца «обиженной ли-
верной колбасой». агрессивного 
дурачка перевели в бразилию, но 
он продолжает «курировать» Фрг.

- почему бы господину Шольцу 
не встретиться с путиным? - за-
дался он вопросом. - Возможно, 
ему не нужно прямо сейчас при-
глашать его в германию на пиво 
или лететь в москву. но встречи 
были и во время холодной войны, 
например в исландии, - предло-
жил мельник и рассказал о своих 
надеждах: - разговор может со-
творить чудо.

под «чудом» мельник подра-
зумевает заключение мирного 
соглашения. а как же «скорый 
разгром мордора»? где же заяв-
ления о скорой победе украины?

мельник, конечно, верен себе. 
он предлагает Шольцу расчех-
лить «дипломатическую дубин-
ку», то есть говорить с позиции 
силы. но для него и это прогресс.

- я думаю, что путин остается 
рационально мыслящим челове-
ком, - вещает псевдодипломат. - 
Возможно, есть пункты, которые, 
параллельно с усилением воен-
ного давления, наведут его на 
мысль, что будет лучше немед-
ленно прекратить конфликт. он, 
по-любому, способен выдать рос-
сийскому обществу как победу 
даже наихудшее поражение.

Это называется «проекция», 
когда свои мысли выдают за на-
мерения оппонента. В киеве все 
больше призывов к миру на том 
основании, что они «уже победи-
ли». абсурд - привычный фон для 
украинцев. но и в нем случаются 
просветления.

- никто на украине не хочет 
продолжать этот конфликт до 
последнего солдата,  - говорит 
мельник. правильно понимает 
ситуацию.

■■ Спецпрокурор■сильно■подста-
вил■президента■США.■Но■тот■и■сам■
постарался!

А БЫЛ ЛИ МАЛЬчИК
с Джо байдена сняли обвинение 

в том, что тот неправильно обращал-
ся с секретными документами. каза-
лось бы, новость для него хорошая. на-
помним, расследование инициировали 
сторонники трампа, которые приш-
ли в ярость от такого же обвинения 
в  адрес своего идейного вдохновителя.

после опроса 147 свидетелей поя-
вился 345-страничный отчет, в кото-
ром байден объявлен невиновным. но 
спецпрокурор роберт Хур сделал это 
в таких выражениях, что оправдание 
больше похоже на врачебный диагноз.

байден назван «благонамеренным 
симпатичным пожилым человеком 
с плохой памятью», что «не удиви-
тельно в его возрасте», как говорит-
ся в документе. байден не мог даже 
вспомнить, когда умер его сын бо 
байден. и ничего странного! беседуя 
с родителями американских солдат, 
«сонный Джо» заявил, что отпрыск по-
гиб в ираке. на самом деле 46-летний 
сын байдена скончался от рака мозга. 
В общем, деменция в чистом виде.

чТО СИСИ, чТО БИБИ
президенту бы побольше молчать, 

но формулировка роберта Хура его 
по-настоящему задела. он выступил 
перед журналистами и закопал себя 
еще глубже.

- я «пожилой мужчина с благими 
намерениями», я знаю, что делаю, - 
запальчиво заявил он. - я президент, 
и я снова поставил эту страну на ноги. 
с моей памятью все хорошо.

но тут же допустил еще один 
ляп.

- Думаю, вы знаете, изна-
чально президент мексики 
сиси не хотел открывать блок-
посты для гуманитарной помо-
щи, - сказал он. - я поговорил 
с ним и убедил  их открыть.

Дело в том, что ас-сиси - 
это прези-
дент египта. 
его байден 
перепутал 
с премьер-

министром израиля бинья-
мином нетаньяху, который 
имеет прозвище «биби». 
Вот такая каша в  голо-
ве несчастного старика. 

как он будет бороться 
за очередной 

президент-
ский срок в 
таком со-
стоянии, 
с о в е р -
ш е н н о 
непонят-
но.

МЕТАМОРФОЗА

мелЬник мелет 
язЫком о чуДе

благонамереннЫЙ маразматик баЙДен

ZU
M
A/
TA
SS

гЕНЕРАЛ-КАТАФАЛК

AP/TASS

ДИАГНОЗ

«Я помню 
чудное 
мгновенье».

- Будет 
все, как ты 
захочешь. 
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Софья АРСЕНЬЕВА

■■ Студенты■из■наших■стран■вме-
сте■смотрят■фильмы■и■ставят■спек-
такли■о■Великой■Отечественной,■
чтут■ее■героев.

мирное будущее не построишь без 
знаний о военном прошлом. Это ак-
сиома. беларусь и россия делают все, 
чтобы юные умы не забывали общую 
историю братских народов.

на площадке белорусского государ-
ственного университета прошел патрио-
тический форум молодежи союзного 
государства. Встретились около ше-
стидесяти студентов из минска, мо-
сквы, санкт-петербурга и екатерин-
бурга. Драгоценные дни каникул ребята 
решили провести с пользой - обмени-
вались опытом и идеями по созданию 
молодежных проектов по сохранению 
исторической памяти.

- презентую сверстникам междуна-
родный студенческий форум «свет Ве-
ликой победы», который мы каждый год 
устраиваем в бгу перед 9 мая, - рас-
сказал четверокурсник юрфака алек-
сей пикус. - Вместо скучных лекций, 
перегруженных цифрами и фактами, 
предлагаем ребятам живо погрузиться в 
события восьмидесятилетней давности. 
Вместе смотрим кино, ставим спектак-
ли о событиях Великой отечественной, 
организовываем выставки и концерты. 

Форум привлекает студентов из россии, 
узбекистана, таджикистана, казахста-
на и других стран - и это логично, ведь 
наши предки вместе боролись с фа-
шистами.

третьекурсник института истории 
санкт-петербургского государственного 
университета иван Демин уверен, что 
белорусам и россиянам нужно вместе 
защищать память не только о Великой 
отечественной:

- мы прошли первую мировую, раз-
били наполеона в 1812-м. причем зна-
ковые сражения проходили именно на 
многострадальной белорусской земле. 
было бы интересно пообщаться с моло-
дыми историками из минска. нам точно 
есть о чем поговорить.

на полях форума студенты встрети-
лись с Госсекретарем■Союзного■го-
сударства■Дмитрием■Мезенцевым.

- радует, что у нас получился ненази-
дательный разговор взрослых с моло-
дежью. была цель открыто рассказать, 
что для нас патриотизм и гражданская 
позиция. В то же время хотелось узнать, 
как бы нынешнее поколение вело се-
бя, случись события 1941 - 1945 годов 
или война 1812 года. Хочется верить, 
что современная молодежь могла бы 
стать достойными наследниками по-
бедителей.

госсекретарь презентовал книгу 
«срока давности не имеют...» издание 
подготовили в прошлом году.

БЕРЕГИ ПАМЯТЬ СМОЛОДУ форум

Анатолий МАКСИМОВ

■■ «Славянский■ базар»■ на■
время■прописался■на■ВДНХ.

Не побывали еще на «сла-
вянском базаре в Витебске»? 
Не беда. окунуться в атмо-
сферу фестиваля можно поч-
ти весь февраль в павильоне 
«беларусь» на ВДНХ. там на 
смену Дням брестской обла-
сти пришли Дни Витебщины. 
В этом году именно она при-
нимает Форум регионов бела-
руси и России.

В центральном холле пави-
льона на сцене установили 
копию арки Летнего амфи-
театра, где проходят главные 
мероприятия «славянского 
базара». Добавляют антуража 
фотографии с самыми яркими 
моментами фестиваля и по-
стоянно работающие световые 
приборы.

сцена почти никогда не пу-
стует. 15 февраля на ней прой-
дет концерт, подготовленный 
дирекцией «базара», с участи-
ем артистов, которые в раз-
ные годы выходили на сцену 
форума.

А пока под аркой граци-
озно проходят девушки из 
Витебского индустриально-
технологического колледжа. 
сами создали коллекцию на-
циональных костюмов, ко-
торые олицетворяют бело-
русские праздники Дожинки 
и День ивана Купалы, сами 
же и показывают.

Каждые несколько дней на 
сцене - презентация районов 

Витебской области. Мне уда-
лось попасть на представление 
ребят из Поставского. Песни, 
народные игры - вот уже и тол-
па собралась.

На стендах немало уникаль-
ных исторических экспона-
тов, вы словно переноситесь 
в крае ведческий музей.

- Можно проследить всю 
историю Витебской области за 
последнее тысячелетие. А так-
же познакомиться с экспоната-
ми, которые нигде больше не 

увидите. они все представле-
ны в оригинале, - рассказывает 
зампредседателя■Витебско-
го■облисполкома■Анжелика■
Никитина.

Экспозиция расскажет 
о первом белорусском трам-
вае, о восстановлении обла-
сти после войны. отдельный 
стенд посвятили 80-летию 
освобождения беларуси от 
немецко-фашистских захват-
чиков. Посетители познако-
мятся с подвигами и жизнью 
одного из наиболее известных 
белорусских партизан Миная 
Шмырева (батьки Миная). На 
соседней витрине - образцы 
витебской майолики.

В Москву привезли и по-
длинную полоцкую летопись, 
рыцарский шлем и древний 
костюм шляхтича, картины 
знаменитой витебской шко-
лы живописи. А еще станок 
для гравюр XVII века. Во 
всем мире таких сохрани-
лось всего два. тот, что из 
Витебска, до сих пор работа-
ет:  приходите и попробуйте 

сами напечатать черно-белую 
картинку. А по соседству вам 
предложат по старинному 
рецепту нанести рисунок на 
ткань. 

За отдельным столиком ви-
тебские мастерицы создают 
вытинанки - ажурные бумаж-
ные украшения. тонкая рабо-
та. Вырезают из черной, белой 
и цветной бумаги. из тех, что 
поменьше, создают картинки-
аппликации, большие укра-
шения вывешивают на окна 
 вместо занавесок.  такие мож-
но вырезать только ножница-
ми для стрижки овец.

будут в течение месяца 
и мастер-классы по раскрас-
ке пряников, розыгрыши, де-
густации, беспроигрышные 
лотереи. Новые мероприятия - 
каждые два-три дня.

Продукцию из Витебщины 
представили в многочислен-
ных магазинах в павильоне: 
это и лен, и обувь, и еда. По-
казали и туристический потен-
циал региона: путевку можно 
купить прямо на месте.М
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ФЕСТИВАЛЬ НА ГАСТРОЛЯХ

Работы витебской художественной 
школы привезли в Москву.

Такие куклы можно 
купить на выставке.

Борис ОРЕХОВ

■■ За■медали■вместе■с■россиянами■
сражаются■звезды■сборной■РБ.

бескомпромиссная борьба лучших 
из лучших, рекорды, награды - все это 
спартакиада сильнейших. первый та-
кой грандиозный форум в новейшей 
российской истории. среди участни-
ков - все наши звезды мировой величи-
ны. например, король лыж Александр■
Большунов. свой суперзвездный 
статус он начал подтверждать еще до 
официального открытия состязаний, 
выиграв классический спринт.  
а через день взял 
«золото» в 
скиатлоне.

спортс -
мены борют-
ся за награды 
в  шестнадцати 
олимпийских дис-
циплинах на аренах 
и трассах в пяти ре-
гионах рФ. спарта-
киада проходит ров-
но в те же сроки, что 
и зимние игры в сочи 
в 2014 году. белорусы - 
полноправные участни-
ки. В составе команды рб 

тридцать девять спортсменов, среди 
которых немало громких имен. при-
зер олимпиады биатлонист Антон 
Смольский, олимпийские чемпионки 
в эстафете Динара■Смольская и Ири-
на■Лещенко, медалистка чемпионата 
мира Анна■Сола, призеры первенств 
европы конькобежки Марина■Зуева, 
Анна■Доморацкая■и■Екатерина■Слое-
ва, олимпийская чемпионка в лыжной 
акробатике Анна■Гуськова.

так что спартакиаду с полным пра-
вом можно назвать союзной.

- участие белорусских спортсменов 
только усилит конкурентоспособность 
соревнований. сделает борьбу за 

медали более 
напряжен-
ной, - уве-
рен ми-

нистр■ спорта■
РФ■ Олег■ Маты-

цин.  - В  условиях 
незаконных санкций 
против спортсменов на-

ших стран спартакиада 
станет жемчужиной се-
зона, главным зимним 

стартом для российских 
спортс менов и наших 

д р у з е й 
из бела-
руси.

СПАрТАКИАДА

НА АРЕНАХ - ТОЛЬКО ЛИДЕРы

Павел БЕДНЯКОВ/РИА Новости

Александр Большунов  
в своем репертуаре - берет 
все «золото» подряд.
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Ольга ХРАБРЫХ

■■ Елена■Цыплакова■гово-
рит,■что■2023■год■был■для■
нее■ актерским.■ И■ теперь■
у нее■появилось■новое■ам-
плуа.

Назвать артистку и режис-
сера бабушкой в реальной 
жизни язык не повернется, 
а вот характер достался ей от 
отца, прошедшего войну, по-
лучившего инвалидность, но 
не утратившего жажду жизни. 
Елена рассказала о наставле-
ниях папы, связях с Беларусью 
и отношении к SHAMANу.

ПОСЛАНИЕ  
К ПОКОЛЕНИЮ
- Недавно отметили 80-ле-

тие со дня снятия блокады 
Ленинграда. Это ведь ваш 
родной город. Как часто уда-
ется бывать там?

- Я много работаю в Пите-
ре, снимала там три своих 
сериала. Поэтому периоди-
чески подолгу живу в Санкт-
Петербурге. Очень люблю 
этот красивый город, я там 
выросла. В городе на Неве 
у  меня много друзей, даже 
еще со школы. Но когда рабо-
таешь, общаешься с людьми 
не так часто.

- Папа, о котором вы 
нередко упоминаете, 
рассказывал о блокаде 
Ленинграда?

- Папа не был в блокад-
ном городе. Он ушел на 
фронт в шестнадцать лет 
и вернулся в двадцать. Те-
тушка уезжала из Ленин-
града, а мама у меня из Нов-
городской области, поэтому 
в Питере она появилась толь-
ко после войны.

- В юности вы уехали 
в столицу…

- Когда я уезжала из Пите-
ра в Москву учиться, отец на-
писал мне письмо, которое 
с юмором назвал «Послание 
к поколению». Тем не менее 
там были удивительные фра-
зы, которые я помню до сих 
пор. Например, такая: «Не от-
пусти радости труда, чтобы не 
обрести бремени существо-
вания». Отец вообще был не-
вероятный трудоголик. Когда 
работа не приносит радости, 
человеку очень трудно жить. 
Ведь мы тратим большое ко-
личество времени на нее. 
Сейчас я режиссер и у меня 
двенадцатичасовой рабочий 
день шесть дней в неделю. 

И если не любить это, можно 
сойти с ума.

ЛЮтИК  
И АНЮтИК
- Над чем работаете сей-

час?
- Отдыхаю, год был у ме-

ня актерским. И у меня те-
перь новое амплуа - «бабуш-
ка с характером». Я снялась 
в двух шестнадцатисерийных 
картинах. Один из них - де-
тективный сериал «Лютик 
и Анютик», где мы с Ирочкой 
Розановой играем довольно 
забавную парочку - двух не-
скучающих пенсионерок.

- Вы Лютик?
- Фамилия моей героини - 

Лютая, она уволенный дирек-
тор школы, персонаж Ирины 
уволена из администрации. 
Но мы не пали духом и рас-
следуем всякие дела. Сериал 

вроде бы с юмором, но нель-
зя сказать, что это комедия, 
 потому что в фильме рассле-
дуют убийства. Надеюсь, все 
получится симпатично. И вто-
рой сериал - «Свет в окне». 
Семейная сага, где играю оче-
редную бабушку с характером 
и всех наставляю на путь ис-
тинный.

- Изучаете отзывы на свои 
работы?

- Мне просто присылают их 
на WhatsАpp или вКонтакте, 
но специально я никуда не за-
лезаю. Когда провожу встречи 
со зрителями, слышу много 
добрых слов в свой адрес. Не-

давно высту-
пала в клубе 
«Московское 
долголетие» 
перед бабу-

лечками. Не-
задолго до ва-

шего прихода 
разговаривала 

со своим другом 
Сергеем с позывным 

Поляк, который скоро 
поедет «за ленточку». Со-

бираем все для наших воинов, 
и бабульки очень помогают. 
Вяжут носки, делают брасле-
ты спасения, сухие души, со-
брали письма от детей. Я по-
слала две коробки маленьких 
«Евангелий». «Жизнерадост-
ная газета»  - протеиновые 
батончики.

- Читала, что отец сове-
товал вам держаться по-
дальше от «золотой моло-
дежи». Почему?

- Когда приехала в Москву, 
уже снималась в кино. У нас 
сформировался свой круг «зо-
лотой молодежи». И папа на-
писал мне, что, мол, не при-
липай к ним прочно, потому 

что все это похоже на стреми-
тельный спуск с горы - весе-
ло и дух захватывает, а в гору 
опять придется подниматься 
в одиночку. Папа назидатель-
но обо всем говорил и вообще 
был строгий человек по жиз-
ни. Прошел войну, получил 
инвалидность. У него была 
открытая форма туберкулеза 
и только за последние годы 26 
легочных кровотечений. Но 
отец жил, потому что у него 
была совершенно фантасти-
ческая воля.

- Рассказывал о войне?
- Как и все пионеры, спра-

шивала батю, мол, как там 
на войне. Он отвечал: «А что 
я тебе буду рассказывать, как 
сидел с друзьями и  спустя 
 пятнадцать минут выскре-
бался из оставшихся от них 
кусков мяса?» С 2016 года я 
член Союза добровольцев 
Донбасса, потому что посы-
лала им помощь еще тогда. 
Молимся за наших воинов. 
Недавно отмечала юбилей - 
65 лет, из них пятьдесят лет 
работы в кинематографе. 
И в Доме кино на Васильев 

ской проводила творческий 
вечер. Я подняла тысячный 
зал и сказала: «Дорогие дру-
зья, давайте встанем. Давайте 
пошлем свою любовь, благо-
дарность, помолимся за тех, 
кто находится на переднем 
крае. За тех, кто ранен, кто 
ушел». Весь зал встал! Все на-
ши ребята - герои, потому что 
они там, а мы здесь. И они нас 
защищают! 

БАБУШКА С ХАРАКтЕРОМ

■■ Лучше■вдохновляться■приме-
ром■людей,■которые■чего-то■до-
стигли,■чем■слепо■обожать■их.

- Как относитесь к певцу SHAMANу, 
который стал символом патриотиче-
ского направления в музыке?

- мне он очень нравится, и то, что 
он поет, важно. люди из зависти мо-
гут говорить все что угодно. как тонко 
чувствующий человек, вижу -  SHAMAN 
отдается своему делу. Через него идет 
мощнейшая работа по воздействию на 
людей, на их чувства, воспитание. а му-

зыка и пение, как писали еще древние 
христиане, - это высшая степень про-
славления бога.

- Он - кумир для многих.
- один мой друг, Виталий Воскобой-

ников, сказал очень правильную фразу: 
«слова назидают, примеры влекут». 
кумира не надо создавать, потому что 
любой человек несовершенен. при-
мер - одно, а кумир - когда ставишь 
себя ниже. господь создал нас так, что 
двух одинаковых людей нет. и в каж-

дом человеке заложена Вселенная. 
Философ в моем дипломном фильме 
«новый год» говорит: «Живем секунду, 
а миры вбираем в сознание». любой 
человек может расширять сознание. 
Видишь, как другие работают? заме-
чательно! и пусть это будет для тебя 
примером!

- Говорили, что предпочитаете 
работать с личностями. Видите их 
сразу?

- Это же ощутимо. и потом, я вижу 

актеров в других работах и многие рас-
крываются в них. когда мне говорят, 
что духовный мир человека и его со-
знание - нечто сокрытое, могу с этим 
поспорить. проявляемся везде и в лю-
бую секунду. любой человек стоит пе-
ред выбором, как поступить: обмануть 
или нет, помочь или пройти мимо. «от 
полноты сердца говорят уста». если 
хочешь понять о ком-то, чем он полон, 
слушай, о чем он говорит. слова творят 
реальность.

■■ Актриса■считает,■что■
украинцы■очень■отлича-
ются■от■белорусов.

- Связывает что-то с Бе-
ларусью?

- я и снималась там как 
актриса, и делала сама свой 
второй фильм «на тебя упо-
ваю» - о детском доме, как 
раз в минске. несколько дней 
были в москве, но в основном 
все съемки проходили в бела-
руси. за эту картину получа-
ла призы, показывала ее на 
фестивалях. замечательная 
страна! Вызывают уважение 
выступления александра лу-
кашенко. особенно послед-
нее, что видела: «попробуйте 
только стрельнуть, я вам отве-
чу сразу». настоящий хозяин. 
мама всегда говорила такую 
фразу: «какой порядок в до-
ме, так и внутри». удивитель-
ный, мощный человек, яркая 
личность, всегда думает о лю-
дях. белорусы - очень теплая 
нация, они добродушны и при-
ветливы. Дай бог всем здо-
ровья и крепости духа в это 
сложное время.

- Вы ведь работали и на 
Украине.

- и в беларуси, и там. В двух 
странах огромная разница по 
отношению к людям и к рабо-
те. В синеокой все на подхва-
те, любой человек поможет, 
и не важно, его это дело или 
нет. В 2013 году я снимала 
на украине сериал «пока 
станица спит». там ты про-
сто так не попросишь что-то 
сделать стоящего рядом, ска-
жут: «мне за это не платят». 
с мужем пробыли в неза-
лежной девять месяцев и за 
это время ни у кого не были 
в гостях, при том что я знала 
этих актеров много лет.

В ГОСТЯХ

ДаЖе В Дом  
не пригласят

не сотВори кумира ПРАВИЛЬНЫЕ ОРИЕНТИРЫ
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Наивная, но невероятно милая. 
Образ героини из фильма «Три 
мушкетера» запомнился всем.

Святая Катерина послала ей не дворянина,  
а врача-стоматолога. Вместе супруги целых  
девятнадцать лет.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 11.00, 
12.00, 13.00, 14.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 23.00, 00.00, 
01.00, 02.00, 03.00, 04.00, 
05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 10.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05,  00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Молодечно - Коломна» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.15 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
08.40, 12.10, 21.10, 0:10, 05.05 

«Наши» (12+)
08.55 «Беларусь. Главное» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
12.25, 00.25 «Факты на стол» (16+)
13.10 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
15.10 «Карта Родины. Нижегородская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.20 «Государственный интерес. 

Лариса Маршева» (12+)
22.10, 03.10 «МАСАКРА» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Нижний Новгород - Минск» 
(12+)

07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «МАСАКРА» (12+)
15.10 «Карта Родины. Могилевская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.10, 00.10, 05.10 «Наши» (12+)
21.20 «Культ культуры. Михаил 

Швыдкой» (12+)
22.20, 03.10 «ГЛАВНЫЙ ГРЕК 

РОССИЙСКОЙ ИМПЕРИИ» 
(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05, 
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 
02.05, 03.05, 05.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Псков - Витебск» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 00.10, 

05.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 21.50, 00.25 «Факты на 

стол» (16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
13.10 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.10 «Карта Родины. Ивановская 

область» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
21.20 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.10 «ИНСАЙТ» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 07.05, 08.05, 09.05, 12.05, 
13.05, 15.05, 16.05, 17.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15, 05.25 «Городской роман. 

Реутов - Несвиж» (12+)
07.45 «Стройка века» (12+)
08.10, 09.10, 12.10 «Наши» (12+)
08.20, 12.25, 00.25 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Стройка века» (12+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.05, 19.05 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
11.05, 20.05 «Две судьбы маршала 

Худякова» (6+)
13.10 «ИНСАЙТ» (12+)
15.10 «Карта Родины. Сочи» (12+)
16.10, 01.10 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
18.05, 21.05, 00.05, 01.05, 02.05, 

03.05, 05.05 «Горячая точка» 
(16+)

21.15 «Есть вопрос!» (12+)
22.00, 03.10 «КРОМОВЪ» (16+)
00.10 «Наши» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.20 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
07.45 «Год в истории 1939. Т-34 

(с субтитрами)» (12+)
08.00 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 

(12+)
09.15, 00.30 «Ржев. 500 дней в огне 

(с субтитрами)»
10.15, 01.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» 

(16+). Границы СССР и Польши. 
Сюда накануне войны прибывает 
лейтенант погранвойск Иван 
Буров - для продолжения службы 
после краткосрочного отпуска. 
После нападения германских 
войск он единственный, кто 
остается в живых на этом участке 
государственной границы. В 
соседней деревне живет Ханна, 
возлюбленная Бурова. Там уже 
хозяйничают оккупанты. Так он 
начинает вести собственную 
войну с захватчиками. Сможет ли 
он отомстить за всех погибших 
товарищей и спасти свою любовь?

12.15 «ЖУКОВ»(16+)
18.00 «Лучшее за 200 лет». Кубанский 

казачий хор. Музыкальная 
программа (6+)

20.30, 00.00 «Факты на стол» (16+)
21.00, 04.15 «ОСЕНЬЮ 41-ГО» (12+)
23.00 «Щелкин. Крестный отец 

атомной бомбы» (12+)
03.30 «Георгий Жуков. Война и мир 

маршала Победы» (12+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.30 «Лиса-строитель». Мультфильм 

(0+)
07.45 «Год в истории 1938. Катюша 

(с субтитрами)» (12+)
08.00 «ЗВОН УХОДЯЩЕГО ЛЕТА» 

(12+)
09.15, 18.00 «Никита Симонян. Его 

величество - футбол» (6+)
10.15, 01.30 «В ИЮНЕ 1941-ГО» 

(16+)
12.15 «ЖУКОВ» (16+). Это 

история о жизни великого 
главнокомандующего Георгия 
Константиновича Жукова - 
в период с июня 1945 года по 
1974 год. Его имя еще при жизни 
обросло слухами и легендами. 
После войны он обрел огромную 
популярность в армии и в стране. 
Почему маршала преследовал 
Сталин? Как он участвовал 
в аресте Берии, почему позже был 
исключен из состава ЦК партии 
и отправлен в остставку? Кто 
всегда был рядом с ним?

19.00 «Культ культуры. Катерина 
Новикова» (12+)

20.00 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

20.25 «Георгий Жуков. Война и мир 
маршала Победы» (12+)

21.00, 03.30 «ПРИКАЗ» (12+)
23.15 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.30 «Полкан и шавка». Мультфильм 

(6+)
07.45 «Год в истории 1900. Крейсер 

«Аврора» (с субтитрами)» (12+)
08.00 «ПАРУСА МОЕГО ДЕТСТВА» 

(6+)
09.15, 18.00 «Арно Бабаджанян. 

И неба было мало, и земли...» 
(6+)

10.15 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+). 
Начало 1980-х годов. Обострение 
борьбы за власть в партийной 
элите СССР. Болезнь Леонида 
Брежнева и тотальная коррупция. 
Простые люди оказываются 
втянуты в конфликт двух 
ведомств, КГБ и МВД. Однажды 
старшему лейтенанту милиции 
Кириллу Нестерову попадает 
трудный подросток. У него 
подозрительный сверток… Кирилл 
и не догадывался, что этот эпизод 
поставит под угрозу не только его 
взгляды на жизнь, но и саму жизнь!

17.40 «Год в истории 1939. Т-34 
(с субтитрами)» (12+)

19.00 «Наши люди. Николай Бурляев» 
(12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ПОЛИГОН» (12+)
23.30 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)

23 февраля 24 февраля 25 февраля

19 февраля 20 февраля 21 февраля 22 февраля

Юлия НОВИЦКАЯ

Экипажи «Союзов» за вре-
мя подготовки к космическому 
полету отрабатывают огром-
ное количество нештатных 
ситуаций. Спрогнозировать 
их не получится. И предска-
зать, что в этом полете будет 
столько-то отказов, а в сле-
дующем - столько-то, тоже.

Когда я брала интервью 
у  Героя России Василия 
Циблиева, он рассказывал, 
что во время его второго по-
лета на долю экипажа выпало 
огромное количество нештат-
ных ситуаций. Это, наверное, 
был абсолютный рекорд в пи-
лотируемой космонавтике. 
Только на корабле за двое 
суток полета их было восем-
надцать. И ведь это была не 
тренировка, а реальность, где 
промедление или ошибка мог-
ли означать гибель. Когда же 
они прилетели на станцию, 
нештатные ситуации посыпа-
лись как из рога изобилия.

Не все из случившихся 
предварительно во время 
подготовки моделировали 
на Земле. Произошла раз-
герметизация теплоноси-
теля системы терморегули-
рования, и ядовитые пары 
этиленгликоля пошли внутрь 
станции. Надышались космо-
навты порядочно. Но нужно 
было устранять неполадку. 
А для этого - распустить так 
называемый рукав (связка 
кабелей толщиной с чело-
веческое бедро) и при этом 
ничего не нарушить. А это не 
так-то просто, да еще и без 
специальных инструментов. 
Пришлось им поработать Ку-
либиными - Циблиев приспо-
собил маникюрные ножницы 
и заточенную железку: «ре-
зал почти три метра - думал, 
что пальцы сотру до костей. 
Хотя так в принципе и полу-
чилось. Нож использовать ка-
тегорически нельзя, слишком 
велика опасность повредить 
что-то. И тогда новый отказ 
и очередная нештатка».

У ребят не было права на 
ошибку. Ведь если бы они 
что-то где-то недоделали, 
пропустили, это могло иметь 
серьезные последствия не 
только для тех, кто был на 
орбите, но и для следующе-
го экипажа, и для станции 
в целом. Вот и приходилось 
изобретать велосипед из под-
ручных средств. Они не мог-
ли заказать Земле необхо-
димые инструменты и ждать, 
пока грузовик их доставит. 
 Слишком много поставили 
на кон.

КУЛИБИНЫ 
НА ОРБИТЕ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько 
в «Мужском разговоре»: Беларусь как орден за 
верность России; «Закон о негодяях» - наказание 
предателей за дискредитацию армии РФ и СВО.

«Союзные новости» с прекрасной и остроумной 
Наданой Фридрихсон бьют рекорды просмотров. 
Первый в этом году стрим уже набрал больше 
двухсот тысяч просмотров! Заходите и вы.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОБЫВАТЬ 
НА БУРЕЙСКОМ ВОДОХРАНИЛИЩЕ

5. ПОКОРИТЬ ХРАМОВУЮ ГОРУ
В здешних лесах амурские путешественники отыска-

ли затерянное и очень интересное место. Это еще одно чудо 
природы - гора Храмовая. И находится она прямо на берегу во-
дохранилища. У нее несколько вершин, покрытых гранитными 
глыбами с крупными склонами и выступами. Попробуй-ка покори 
их! На каждой - рельеф, напоминающий менгиры. Кажется, что 
это творение человека, хотя на самом деле это не так.

Самая высокая вершина уходит в небо метров на пятьсот. 
Когда забираешься вверх по скалам, аж дух захватывает. Если 
осилить подъем, можно насладиться видами «моря» и бескрай-
них просторов Бурейского района.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В народе его называют 
Амурским морем. Зимой 
здесь появляются причудли-
вые фигуры - зрелище неза-
бываемое.

1.  ЗАБРАТЬСЯ 
ПОД ЛЕДЯНУЮ 
ШЛЯПКУ

«Ледяные грибы» - визитная 
карточка водохранилища. При-
чина чуда природы - в измене-
нии уровня воды. На деревьях 
вдоль всего берега остаются 
куски льда. Стволы покры-
ваются затейливыми узора-
ми, каждый - единственный 
и неповторимый. Второй автор 
этого творения - ветер. Имен-
но он придает конечный вид 
каждому «грибу», обтачивая 
лед.

Посмотреть на необычное 
явление приезжают туристы 
из Амурской области и других 
регионов Дальнего Востока. 
А находится эта красота ря-
дом с поселком Талакан. Там 
можно вполне комфортно 
отдох нуть - есть турбаза «Бе-
рег», усадьба «Куруктачи» и го-
стиница «Талакан». Если хо-
чется большего уединения, 
на  южном берегу водоема, 
в стороне, расположилась ба-
за «Причал».

3. ИЗУЧИТЬ ЗАКОНЫ 
ФИЗИКИ

Зима тут суровая, снега мало, а темпе-
ратура часто опускается ниже 25 и даже 
тридцати градусов. Гидроэлектростанция 
периодически сбрасывает воду, чтобы под-
держивать нормальный уровень водохра-
нилища. Если оно заполняется слишком 
быстро из-за сильных осадков или таяния 
снега, сливают лишнее, чтобы дамба не 

разрушилась и не случилось наводнения.
Когда строили Бурейскую ГЭС и заполняли 

водохранилище, затопили часть леса. И в ре-
зультате стволы деревьев вдоль побережья 
выступают прямо из воды. Когда ее сливают, 
уровень поднимается, а потом медленно опу-
скается. А на стволах деревьев за это время 
повисают «зацементированные» куски льда. 
Так и появляется одна или сразу несколько 
линий «грибов». Выглядит инопланетно.

4. ПОЙМАТЬ 
ЩУКУ-ВОЛШЕБНИЦУ

Слава о рыбалке на Бурейском водохрани-
лище идет по всему Дальнему Востоку. Зи-
мой, например, вылавливают в основном щуку, 
у которой необычный «форелевый» окрас. 
Сезон зимней рыбалки длится долго - быва-
ет, что аж до мая. Летом в низовьях плотины 
много  холодолюбивых рыб, потому что эта 
часть Амурского моря плохо прогревается. 
В изобилии ленок, таймень и хариус. Ловят 

также налимов и чебаков. А всего здесь во-
дится 22 вида пресноводных рыб.

Рыболовы часто разбивают лагерь у самой 
кромки воды, чтобы начать промысел уже 
с рассветом. На побережье - множество рыбо-
ловных баз. Можно переночевать, попариться 
в бане, арендовать снасти и снегоход. Зимой 
лед очень толстый, и по «морю» можно спокой-
но ездить даже на машине. Но лучше всего об-
ратиться к профессиональному гиду, который 
знает водоем и особенности местной рыбалки.

2. ПОСМОТРЕТЬ НА КАБАНОВ
Недалеко от водохранилища проходит экотропа. Ее 

обустроили на территории Бурейского кордона, а в конце - пло-
щадка для стоянки. Здесь можно поставить палатку и остаться 
на одну или несколько ночей. Кордон - часть природного парка 
«Бурейский». Его создали на берегу водохранилища одновре-
менно с водоемом. Экологи наблюдают за влиянием затопления 
на флору и фауну.

Везде - стенды с информацией о редких растениях. Семнад-
цать - уже в Красной книге России. Есть даже сказочный городок 
с качелями, аттракционами и избушкой Бабы-яги. Установлены 
кормушки для диких зверей - и те с удовольствием приходят 
полакомиться. Понаблюдать за кабанами и оленями можно со 
смотровой вышки. Звери и птицы, а также их следы повсюду. 
Летом можно прокатиться на лодке. А зимой - прогуляться 
по окрестностям и открыть для себя уже знакомые виды с но-
вой стороны.

Лисички, мухоморы и даже 
поганки - разновидностей 
грибов и шляпок тут хоть 
отбавляй. Только вот 
в корзинку не влезут!

Станция обеспечивает 
электричеством дефицитные 
регионы юга Дальнего Востока.
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Алексей Суровый:
 - Самое важное, когда человек по-

лучает свой охотничий билет, он зна-
комится с охотминимумом, который в 
скором времени станет обязательным 
экзаменом. Там прописано, какие жи-
вотные находятся в Красной книге, 
какие нет. Объясняются все правила 
охоты, а также почему они важны, в 
том числе техника безопасности об-
ращения с оружием. Оправдания в 
любом случае звучат как глупость.

 - Алексей Леонидович, скажите, 
можно ли ходить наперевес с оружием 
по лесу?

Алексей Суровый:
 - Только при наличии соответству-

ющих документов, таких как разреше-
ния на добычу охотничьих ресурсов, 
охотничьего билета и разрешения на 
оружие, в установленные сроки охо-
ты. Нахождение с оружием в другое 
время приравнивается к производству 
охоты и влечет за собой как админи-
стративную, так и уголовную ответ-
ственность.

СТАЙНЫЙ ИНСТИНКТ
 - Хорошо, охоту с тепловизорами 

нужно контролировать. Но почему за-
тронули еще и стаи собак? Я просто ни 
разу не видел охотников, которые везут 
с собою свору животных.

Алексей Суровый:
 - Это вы здесь не видели, а на север-

ных территориях Приморского края 
такое практикуется. В советские вре-
мена был такой интересный момент, 
что на охоту на барсука допускалось 
две собаки, а на медведя - три. Сейчас 
ограничений нет. И о них просят даже 
сами охотники.

 - Давайте суммируем существующие 
ограничения. Что запрещено на охоте? 
Что относится к незаконной охоте?

Алексей Суровый:
 - Использование механических 

транспортных средств при добыче и 
преследовании животных. Стрельба 
по не ясно видимой цели, примене-
ние взрывчатых веществ, примене-
ние электронных манков, которые 
имитируют звуки животных. При-
менение раненых или же других объ-
ектов животного мира. Применение 
оружия определенного калибра.

У ХОРОШЕГО ОХОТНИКА 
И ДИЧЬ БУДЕТ

 - Я, готовясь к сегодняшнему диа-
логу, заехал в охотничий магазин. Я не 
был там почти три года и заметил, что 
количество экспонатов уменьшилось 
в разы.

Сергей Арамилев:
 - Это связано с импортозамеще-

нием.
 - Это хорошо или все же плохо?
Сергей Арамилев:
 - Те средства, которые используют 

охотники для того, чтобы обеспечить 
свою безопасность или же облегчить 
охоту, в Российской Федерации до-
статочно успешно применяются. Да, 
возможно, оружие не такое «краси-
вое», но оно достаточно эффективное 
и разработано для наших климатиче-
ских условий.

 - А много ли охотников во Владиво-
стоке и можно ли сказать, что в При-
морском крае гораздо больше, нежели 
в нашем городе? Может, они все и рас-
купили?

Алексей Суровый:
 - На территории Приморского края 

у нас зафиксировано более 86 тысяч 
охотников, а во Владивостоке - в пре-
делах 1/3 от общего количества.

Сергей Арамилев:
 - Охотников достаточно много, ес-

ли официальную цифру умножить 
на членов их семей, то можем гово-
рить, что 1/4 часть населения связана 
с охотой. Еще есть какая-то часть лю-
дей, которая нелегально занимается 
охотой. Многие просто за компанию 
приезжают. Есть даже такая шутка, что 
нужно поставить памятник одному из 
спиртных напитков, так как он спас 
больше животных, чем все вместе взя-
тые надзоры.

Что касается закупок, сейчас мно-
гие приобретают оборудование через 
интернет.

 - Подводя итоги, можно ли сказать, 
что вы поддерживаете инициативу де-
путатов?

Алексей Суровый:
 - Эту инициативу поддерживают и 

другие субъекты Дальневосточного 
региона: Хабаровск, Амурская об-
ласть, ЕАО. Однако каждое предло-
жение будет дорабатываться.

Сергей Арамилев:
 - Пока что это, скорее, даже не 

формулировки, а идея. Это не в та-
ком виде пропишется в правилах об 
охоте. Есть идея, что нужно что-то 
делать с тепловизорами, депутаты 
об этом сказали. Если инициатива 
будет принята, то в ходе заседаний 
нашего парламента, Государственной 
Думы, отраслевых министерств будет 
создана обдуманная формулировка, 
которая непосредственно войдет в 
правила об охоте и, надеемся, будет 
учитывать предпочтения всех слоев 
населения.

 РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ

Зафиксировано увеличение 
энергопотребления в декабре 
и январе во Владивостоке

На копытных на территории Приморья разрешено 
охотиться с 1 ноября по 10 января.

ВОПРОС - ОТВЕТ

Куда обращаться в случае снижения 
качества теплоснабжения и ГВС

Приморские тепловые 
сети (АО «ДГК») обращают 
внимание потребителей 
Владивостока на увеличе-
ние теплопотребления в 
декабре и январе в связи 
с понижением температу-
ры наружного воздуха. В 
случае установки в много-
квартирном доме общедо-
мового и индивидуального 
приборов учета они также 
фиксируют выросшее по-
требление коммунальной 
услуги. В связи с этим по-
вышение параметров те-
плоснабжения отражено 
в платежных документах 

за эти месяцы в виде уве-
личения сумм за оплату 
оказанных услуг.

 Напоминаем, что пла-
та за коммунальные ус-
луги, предоставляемые 
энергокомпанией, варьи-
руется в зависимости от 
норматива потребления, 
который рассчитывается 
индивидуально для каж-
дого месяца, опираясь 
на тариф, установленный 
Агентством по тарифам 
Правительства Примор-
ского края. 

Энергетики обращают 
внимание горожан на то, 

что повлиять на теплопо-
требление может каждый. 
Для этого необходимо ре-
гулярно проводить энер-
гоаудит многоквартирно-
го дома: проверять окна 
площадок, находящихся 
в общем пользовании, на 
целостность, исправность 
радиаторов в подъездах 
и другие мероприятия, в 
том числе влияющие на 
уровень энергопотребле-
ния.

Фото и материалы 
предоставлены 
пресс-службой 

СП «ПТС».

Приморские тепловые сети 
(АО «ДГК») напоминают горожанам о 
том, что в случае фиксации снижения 
качества теплоснабжения и горячего 
водоснабжения необходимо направить 
информацию в свою управляющую ор-
ганизацию, чтобы компания составила 
соответствующий акт о непредставле-
нии услуг.

Как ранее сообщали энергетики, 
жалобы на снижение качества оказы-
ваемых услуг могут возникнуть вслед-
ствие потери теплоносителем своего 
температурного режима на пути от те-
плоисточника в дом: причиной этому 
может быть любая из организаций, 
которая контролирует данную услугу.  
При фиксации потребителями сниже-
ния качества теплоснабжения необхо-
димо в первую очередь обратиться в 
свою управляющую организацию, что-
бы она составила соответствующий акт 
и направила его в ДГК для проведения 
перерасчета (в соответствии с Поста-
новлением Правительства РФ № 354). 
В случае невозможности разрешить 
проблему при ее участии потребитель 
может обратиться в ДГК. Энергетики 
организуют выезд комиссии в составе 
всех организаций, отвечающих за каче-
ство предоставляемых услуг теплоснаб-
жения, на место и выяснят причину.

В  случае  нарушения  установлен-
ных  сроков  выполнения ремонтных 
работ (согласно постановлению Пра-
вительства РФ от 06.05.2011 N 354 
(ред. от 23.09.2022) «О предостав-
лении коммунальных услуг собствен-
никам и пользователям помещений в 

многоквартирных домах и жилых до-
мов») МУПВ «ВПЭС» на разводящих 
теплосетях управляющие компании и 
ТСЖ должны подготовить акт об от-
сутствии теплоснабжения в доме с 
указанием сроков непредоставления 
коммунальных услуг. Документ необ-
ходимо направить в СП «Приморские 
тепловые сети».

Перерасчет будет произведен по 
мере поступления актов от управляю-
щих организаций и отражен в платеж-
ном документе потребителя в колонке 
«Перерасчет». В случаях отсутствия 
коммунальных услуг и перерасчета по-
требителям необходимо обратиться в 
свою управляющую организацию для 
составления акта и его дальнейшего 
предоставления энергетикам.

При возникновении вопросов по на-
числению платы за услуги отопления 
и горячего водоснабжения можно об-
ратиться по телефону Единой линии 
8-800-234-7-777 или по телефонам, 
указанным в квитанции.

По материалам пресс-службы 
СП «ПТС».
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Ася ЖУКОВА

Было: обаятельный пухляш, 
похожий на Винни-Пуха. Ста-
ло: брутальный красавец, впору 
на обложки журналов. Меж 
тем прошло меньше года, 
а точнее, 8 месяцев. За такой 
срок авиаинженеру из Москвы 
Виктору Брылеву удалось сбро-
сить 40 кг. Причем без всяких 
диет! Как так получилось? По-
могли лестница в собственном 
доме и музыка. Своей удиви-
тельной историей он поделился 
с «Комсомолкой».

ПОДВЕЛ БАЯН
- В детстве я был тихоней. 

Очень скромным и… пухлым. 
Худеньким помню себя толь-
ко до школы. А во втором 
классе началось. Мои одно-
классники гуляли, а я сидел 
дома. В основном за ком-
пьютером. Вдобавок меня 
отдали на баян. Репетировал 
часами, иначе застоятся паль-
цы. Музыку обожаю. А обще-
ния мне хватало в интернете. 
Вживую - пока другие иска-
ли приключения - я учился. 
Ни разу не был в ночном клу-
бе. Ничего, меня устраивало.

Правда, стал набирать вес, 
стремительно. Притом что 
на пищу не налегал. Просто 
ел досыта. А особенно жало-
вал сладости: конфеты, пе-
ченьки - ну как без них?

Сидячий образ жизни, 
вкусняшки - вот и потол-
стел. Еще подвел баян. По-
стоянные занятия навреди-
ли спине, развился сколиоз. 
Серьезный, третьей степени.

КАК МАМИН ПИРОЖОЧЕК
- При росте 169 см мой мак-

симальный вес был 115 кг. Как 
реагировали окружающие? 
Отец не придавал значения. 
Мама (она медик) - другое де-
ло. Постоянно твердила: это 
вредно, надо худеть. Звала 
меня на прогулки. А по ходу 
третировала за лишний вес. 
Но однажды я сказал - стоп, 
больше никаких нотаций.

…Мнения остальных его 
не волновали. Какая разни-
ца, что думают чужие люди? 
Так или иначе, бдение перед 

монитором (за уроками в том 
числе) даже сыграло в плюс. 
Парень легко поступил в уни-
верситет. Сначала строитель-
ный, но там не сложилось. 
Потом в престижный, авиа-
ционный, на инженера.

- Одноклассники (а за-
тем и однокурсники) меня 
не дразнили. Но и за своего 
не принимали. В компании 
не шел, хоть и звали. Я же 
еще и не пью. Несколько раз 
пробовал спиртное - не по-
шло. Но, повторюсь, меня 
это не напрягало. С кем по-
говорить, кому довериться, 
у меня было.

ПРОЩАЙТЕ, ПЕЛЬМЕШКИ!
Изменилось все неожидан-

но. Когда Виктору было 25, 
ему поставили диагноз «аде-
нома гипофиза».

- Это небольшая опухоль 
в мозге, ничего опасного. 
Начал принимать лекарства. 
И кто бы мог подумать, что 
с этого момента резко изме-
нится мое мировоззрение? 
Внезапно мне стало небез-
различно не только мое здо-
ровье, но и как я выгляжу, что 
вижу в зеркале.

С тех пор перевернулось 
все: интересы, даже предпо-
чтения в еде. Словно бы сде-
лался другим человеком.

- Как раз тогда кулинарить 
(а я любил сам варить супы, 
готовить плов, тушеную кар-
тошечку - вот это все) пере-
стал. Перешел на доставку 
готовых рационов: завтрак - 
обед - ужин. Это не диет-
питание, но выбрал, где все 
сбалансировано. Прощайте, 
пельмени, домашняя выпеч-
ка, майонез в салатах! Сам 
не заметил, как 10 кг улету-
чились. И, знаете, меня это 
воодушевило.

Встал на весы, они пока-
зали порядка 100 кг. Ну что? 
Пора стройнеть дальше. Оты-
скал подаренные отцом часы 
с шагомером - и в путь.

- Начал гулять по району. 
Моя цель была - 20 тысяч 
шагов в день. Действитель-
но, вес снова пошел на спад. 
А потом встал. Я сбросил еще 
5 кг, и все.

ТРЕНАЖЕР 
ПОД БОКОМ

Так уж совпало: 
период активного 
похудения при-
шелся на ми-
зерную зар-
плату.

- Я был сразу 
после универ-
ситета. Никуда 
не брали, коро-
навирус, сложно 
все. Пошел рабо-
тать в салон сото-
вой связи. Потом 
наконец сумел 
устроиться по спе-
циальности. Но на 
самую маленькую 
должность, ради 
опыта, потому 
что зарпла-
та там бы-
ла тысяч 30. 
Из них пять 
уходило на доро-
гу, добирался на пя-
ти транспортах.

Стремление по-
худеть есть, а денег 
на фитнес-центр 
нет. Прогулки больше не по-
могают. Голодать тоже не ва-
риант. Как быть?

- К тому же силовые на-
грузки мне противопоказаны. 
Сколиоз, третья степень, из-
за него даже в армию не взя-
ли. И меня осенило: под 
боком же лестница! Я живу 
на последнем, 17-м этаже. 
Готовый тренажер!

- Начал с трех кругов (с пер-
вого до 17-го этажа и обратно). 
Наверх в спокойном темпе, 
вниз пошустрее. Ходил с пере-
рывами в день-два. Постепен-
но довел количество кругов 
до 12. Максимум был - 15.

За неделю уходило по два-
три килограмма.

- Как вообще себя заста-
вил? Ничего не получилось 
бы без музыки. Она помогла 
мне сдвинуться. Создал плей-
лист своих любимых песен. 
Идешь - слушаешь. И еще: 
как только увидел, что худею, 
стал набирать обороты. Ведь 
каждый последующий круг 
по эффективности больше. 
Да, уставал. Но выручала му-

зыка, это адреналин, азарт. 
Мог зараз преодолеть больше 
200 этажей.

Так, на лестнице он сбро-
сил еще 28 кг. Всего за три 
месяца! Как ни странно, 
спина и колени не болели. 
Видимо, подготовил себя 
на прогулках, приучил к на-
грузкам. И организм спра-
вился.

К концу 2021 года лишний 
вес был побежден. А вско-
ре нашлась хорошая работа 
по специальности в извест-
ной компании.

- Я мог бы худеть еще, 
но остановился на самом ком-
фортном для меня весе - 72 кг. 
Держу его два года. Если весы 
показывают 73, могу час по-
ходить по лестнице. Работает!

Бортинженер начал 

тренироваться 

в собственном 

подъезде, чтобы 

привести себя в форму.
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Сбросил вес почти вдвое… 
на лестнице!

Изменил себя - изменил жизнь. 
Виктор начал ходить в горы, а еще 

попробовал роуп-джампинг (прыжок 
на веревке) - давно хотел, но из-за веса 

инструкторы его не пускали.

БЫЛО 

115 кг

СТАЛО 

72 кг

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть быстрее? Есть ли связь 

между лишним весом, иммунитетом, болезнью Альцгеймера и вос-
палениями? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их заменить 
«травками»? Как начать двигаться, если «спорт - вообще не мое»? 
Подробная инструкция для тех, кто хочет улучшать здоровье и не 
бояться старости,  - в нашей книге. А еще теперь можно купить и 
электронную версию!

Ре
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 1
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АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

КОММЕНТАРИЙ СПЕЦИАЛИСТА
«Домашние тренировки - 
отличный вариант 
прийти в форму»

Дмитрий СЕМЕНОВ, фитнес-тренер международного 
уровня, специалист по реабилитационному фитнесу, член 
Союза реабилитологов России (Москва):

- Учтите, чудес не бывает. Ходьба по лестнице, если вы весите 
за 100 кг, может убить суставы. Это вред коленям, связкам, голе-
ностопу, сердцу. Если человек с весом 100 - 120 кг - будто носит 
на себе мешок цемента. Он и так все время как в тренажерном 
зале. Ему не нужна еще и эта нагрузка.

Что порекомендую? Самый главный компонент похудения - из-
менить рацион питания. Мечтаете постройнеть? Первое: отказ 
от алкоголя, второе  - от дополнительного сахара и животного 
жира. Но пойти на такое готовы немногие.

Но! У нас принято думать, люди чаще худеют в спортзалах, самосто-
ятельно заниматься сложно. Напротив, домашние тренировки - отлич-
ный вариант прийти в форму. Это удобно и доступно. Был бы телефон 
(ноутбук) и интернет. Тренеры на своих каналах ведут онлайн-занятия. 
Они щадящие, мягкие. Кроме коврика, ничего не надо.

Повторюсь: я как тренер и специалист по физической реаби-
литации НЕ советую людям с лишним весом резко начинать ин-
тенсивную физическую нагрузку. Она должна быть минимальной 
и под присмотром врача. Начинать ходить в парке (может быть, 
еще с палками для скандинавской ходьбы)  - пожалуйста, сразу 
вставать на лыжи и бегать по лестнице - не стоит. Суставы не веч-
ные. Похудел на правильном питании, тогда и добавляй тренировки. 
И потом уже, конечно, может помочь и ходьба по лестнице, бег 
в парке. Главное, чтобы это нравилось и доставляло удовольствие, 
тогда будет меньше соблазна бросить.
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 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

В Российском военно-
историческом обществе 
прошло награждение по-
бедителей программы 
«Лучшие издания 2022  - 
2023 гг., посвященные 
Великой Отечественной 
войне».

Этот проект появился в 
октябре прошлого года. 
Его учредителями ста-
ли Ассоциация книгоиз-
дателей России (АСКИ), 
Российское военно-
историческое общество, 
Российская библиотечная 
ассоциация, департамент 
культуры Минобороны РФ, 
а также Комитет Госдумы 
по обороне.

В этом году в конкурсе 
участвовало свыше 1100 
столичных и региональных 
изданий. В шорт-лист вош-
ли всего 55. При оценке 
изданий экспертный совет 
учитывал не только содер-
жание, емкость и важность 
тематики, но и уровень ре-
дакционной подготовки, ка-

чество иллюстрирования и 
дизайна, полиграфическое 
исполнение.

Голосование шло в че-
тырех номинациях: «По-
знавательная литерату-
ра и документалистика», 
«Публицистика, мемуары и 
художественная литерату-
ра», «Детская литература» 
и «Альбомы».

Книги Издательского 
дома «Комсомольская 
правда» признаны лучши-
ми сразу в трех номинаци-
ях проекта. «Комсомолка» 
получила почетный ди-
плом в номинации «Позна-
вательная литература и 
документалистика» за кни-

гу «Смерш 1943 - 1946. 
Главные документы и 
оперативные материа-
лы», в номинации «Публи-
цистика, мемуары и худо-
жественная литература» 
за книгу Константина 
Семенова «Непоко-
ренный Сталинград» и 
в номинации «Альбомы» за 
книгу Евгения Матонина 
«1943. Курская битва. 
Великий перелом». Эти 
книги признаны не только 
профессиональным сооб-
ществом. Читатели также 
высоко оценили издания 
«Комсомолки»: многие ме-
сяцы они находятся среди 
лидеров продаж.

В Москве вручили 
дипломы самым 

интересным 
изданиям 
о Великой 

Отечественной 
войне и ее 

героях.
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Книги «Комсомолки» 
стали лучшими!

Общество

Это  - фестиваль креативных санок 
«Sunnyфест» в Мамадыше (Татарстан). В 
нем приняли участие 30 команд и 8 тысяч 
зрителей. Название говорит само за себя: 
надо смастерить оригинальную модель, да 
так, чтобы она благополучно скатилась 
с горы и доехала до финиша, не разва-
лившись!

- Наш фестиваль  - один из самых эпа-
тажных, ярких, неординарных праздников 
в событийном календаре России, - расска-
зывают организаторы. - Поклонники санной 

езды и крутых трасс вот уже шестой год 
собираются в небольшом, но уютном Ма-
мадыше, где сани действительно принято 
готовить с лета.

Организаторы построили длинную ледя-
ную трассу высотой 3,5 метра, а участники 
смастерили санки в виде самолета, дракона 
и даже кареты с караоке. Номинаций не-
сколько: самый быстрый спуск, самый длин-
ный спуск и, конечно, самый креативный.

На фото - одни из самых необычных и 
ярких саней - «Лесная дружная семья».
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Ирина ВИКТОРОВА

Но продолжит 
сниматься 
и выступать.

52-летняя Лера Кудряв-
цева сообщила, как сло-
мала ногу. Многие думали, 
что телезвезда поскользну-
лась  - на улице под снегом 
скользко. Но Кудряв-
цева опубликовала 
видеоролик в соц-

сетях, где она с тренером 
репетирует танцевальный 
номер для нового юмористи-
ческого шоу «Звезды», а по-
том на площадке уже сидит 
с опухшей ногой. На работе 
и случилось неудачное дви-
жение и падение, которое 
привело к серьезной травме.

С репетиции ее отвезли в 
больницу. У Кудрявцевой пе-
релом латерального мыщел-

ка правой большеберцовой 
кости и полный разрыв 
передней крестообраз-

ной связки. На восста-
новление понадобится 

два-три месяца. Воз-
можно, потребует-
ся операция, а по-
ка ногу в жесткий 
ортез.

Естественно, 
что телеведущая 

сильно пережива-
ет: «Я человек-
инфоповод стала 
какой-то. Пыта-

юсь жить по 
совести, не же-

лаю никому зла, 
работаю, помо-
гаю всем, занима-
юсь благотвори-
тельностью. Но 
то, что со мной 

происходит, 
это какой-
то сюр».

С е й ч а с 
Лера Ку-
дрявцева 

снимается 
сразу в трех 

шоу  - «Секрет на милли-
он», «Звезды сошлись» 
и «Звезды». Все они 
выйдут по графику.

Окончание.
Начало < стр. 1.

Как сообщает Daily Mail, 
на одном из светских вечеров 
61-летнего Круза сопровожда-
ла его новая пассия - эффект-
ная брюнетка Эльсина Хайрова. 
36-летняя светская львица родом 
из России, она - дочь бывшего 
депутата Госдумы от Республики 
Татарстан Рината Хайрова.

Как отмечает издание, вече-
ринка была полностью русско-
язычной: гости отмечали день 
рождения бывшей участницы 
конкурса «Мисс Европа-2006», 
модели Алены Авраменко. Том 
был очень нежен со своей спут-
ницей и, по словам очевидцев, 
явно влюблен в нее.

«Они были неразлуч-
ны, явно пара, - рас-
сказал Daily Mail один 
из гостей. - Кажется, он 
без ума от нее». Круз и 
его избранница про-
были на вече-
ринке почти до 
утра и покину-
ли ее вместе.

«Круз был 
очень друже-
любен - его 
п о с т о я н -
но просили 
сфотографи-
роваться, но он 
вежливо отка-
зывался. В кон-
це концов дид-
жею пришлось 
сделать объяв-
ление на рус-
ском языке, что 
мистер Круз не 
хочет никаких 
фотографий. 

Большую часть ночи он танце-
вал с Эльсиной Хайровой», - со-
общил один из гостей вечера.

Эльсина уже попадала на 
страницы британской прессы в 
2021 году во время скандального 
развода с бывшим мужем - биз-
несменом Дмитрием Цветковым. 
Супруги делили недвижимость 
на общую сумму в 42 миллиона 
фунтов. В списке их активов бы-
ли особняк в графстве Суррей с 
бассейном, спа, винным погре-
бом, кинотеатром и подземной 
автостоянкой на 10 машин, до-
ма в Лондоне, недвижимость в 
Дубае и на Кипре.

Отец Эльсины Ринат Хайров, 
чьи депутатские полномочия в 
Госдуме закончились в 2021 го-

ду, не раз высказывался по по-
воду богатства дочери. По его 
словам, Эльсину полностью 
обеспечивал состоятельный 

муж.
Сам Круз был трижды же-

нат. С 1987 по 1990 го-
ды - на актрисе Мими 
Роджерс. В 1990 году 
он встретил Николь 
Кидман. 23-летняя 
актриса тогда толь-
ко приехала в США 
из Австралии. Круз 
и Кидман усынови-
ли двоих детей: сы-
на Коннора и дочь 
Изабеллу. В браке 
они прожили 11 лет. 
В 2001 году Круз по-

дал на развод, указав 
причиной расставания 

«непримиримые раз-
ногласия».

В 2006 году Том же-
нился на актрисе Кэти 
Холмс. Свадьба была 

роскошной, актер устроил кра-
сивую церемонию в Италии. За 
полгода до этого у молодоженов 
родилась дочь Сури. В 2012 году 
Кэти неожиданно для мужа по-
дала на развод и потребовала для 
себя полной опеки над дочерью. 
Актриса заявила, что отказыва-
ется от сайентологических убеж-
дений, которых придерживается 
Том, и будет воспитывать Сури 
в католической вере.

Ирина СУХАНОВА.

У Эльсины 
Хайровой 

будет 
возможность 
убедиться, 
правда ли 
Круз все 

трюки 
исполняет 

сам.

Лежит на сердце 
милый Круз

Светская хроника

 ■ ЛАЗАРЕТ
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Лера Кудрявцева 
сломала ногу на работе

Телеведущая 
не понимает, 

почему на нее 
обрушились 
несчастья.

Года не властны над 
сердцеедом Томом.
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Все-таки вы не супергерой, и у вас может что-
то не получаться. Позвольте себе это, это не так 
страшно, как вам кажется. Добавьте оптимизм и 
позитивный настрой - именно это позволит вам и 
отлично спланировать свое будущее, и получить 

удовольствие от жизни.

С одной стороны, вы будете общительны, и это 
хорошее время для поиска единомышленников 

и объединения с другими людьми. С другой стороны, 
вряд ли вы будете слышать кого-то, кроме себя, и 
это может изрядно подпортить отношения с окру-

жающими. Постарайтесь прислушиваться к людям.

Возникнет чувство, что время останови-
лось. дела не двигаются. Ваша основная 

задача - не срываться на своих ближних. Да, все 
идет не так, как вы задумывали, но вспомните, как 
вы прекрасно импровизируете. А плохое настроение 

исправляется прогулками и спортом.

Раки почувствуют ветер перемен. Вас так и будет 
подмывать все изменить прямо сейчас. И для этого 

даже возникнут предпосылки. Но вам нужно пока 
сдерживать эти души прекрасные порывы, еще 
не время. Потерпите до марта, а сейчас окружите 

себя комфортом, уютом и приятными людьми.

Обычно уверенные в себе и своем мнении, Львы 
начнут сомневаться во всем на свете. В этом есть 
смысл  - мошенники вокруг активизировались, 
а так вы не позволите им вам навредить. Все дела 
назначайте на первую половину недели, потому что 

во второй половине наступает время для отдыха.

Есть время разбрасывать камни, и есть время их 
собирать. Сейчас время их собирать - в том смыс-
ле, что сейчас вы имеете дело с последствиями 
своих действий. Нужно завершать старые дела, 
исправлять ошибки, мириться и восстанавливать 
разорванные связи. А в выходные - отдыхать!

Дела идут не по плану, в жизнь вторгаются люди 
из прошлого, все выходит из-под контроля. Вы 
умеете адаптироваться, и вам все это не помешает 
проявить себя с лучшей стороны.  Если вы при-
смотритесь, увидите, как люди себя проявляют в 

стрессовой ситуации, и многое про них поймете.

У вас будет получаться все, за что вы 
ни возьметесь: учеба, работа, знаком-

ства, спорт. Главное - упорный труд. Да, для этого 
требуется много энергии и энтузиазма, и у вас все 
это в наличии. Только не забывайте давать себе 
передышки, чтобы силы внезапно не закончились.

Неделя чревата ссорами, травмами и ава-
риями, она плоха для коллективной работы 

и шумных мероприятий. Возможно, тихо отсижи-
ваться скучновато, зато безопасно. К тому же на 
вас навалится такое количество дел, что вам все 

равно будет некогда заниматься чем-то другим.

Предстоит проявить чудеса тактичности 
и дипломатии. Когда атмосфера накалена 

и буквально все выводит из себя, очень сложно 
подавить желание на ком-нибудь сорваться. Но 
вам придется совершить этот подвиг, чтобы не 
расхлебывать последствия конфликтов. 

Хорошая неделя, чтобы посвятить себя 
работе. Будьте терпимее к окружающим - 

время непростое, не помешает их поддержка. 
А если возникают люди из прошлого, вы можете 
их выслушать, можете извлечь из их слов нечто 
любопытное, но давать им второй шанс не стоит.

Будет казаться, что все специально пытаются 
вывести вас из себя. Воздержитесь от авантюр. 

Семейным представителям знака стоит позаботить-
ся о близких, а свободным хорошо знакомиться 
в середине недели. В начале недели не тратьте 
денег, а в конце - не давайте в долг. 

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

C 19 по 25 
февраля

Подготовила Евгения АН.

Весы

Владимир 
МЕРКУШЕВ

Люди, как извест-
но, встречаются, 
влюбляются, а порой 
и женятся. И все бы 
хорошо, но влюбля-
ются люди нередко 
прямо на рабочем ме-
сте. Что, оказывается, 
очень выводит из се-
бя начальство. Боль-
ше половины рабо-
тодателей уверены, 
что романтические 
отношения между 
сотрудниками нега-
тивно сказываются 
на результатах. Та-
ковы итоги опроса 
руководителей, про-
веденного сервисом 
«Работа.ру».

По мнению опро-
шенных начальников, главные 
проблемы служебных романов 
состоят в том, что из-за них па-
дает эффективность работы, 
возникают поводы для сплетен 
и слухов, появляются фавориты 
и т. п.

А вот наши читатели к «неу-
ставным» отношениям на ра-
боте относятся не так строго. 
Мы провели опрос среди наших 
подписчиков в соцсетях, и са-
мый популярный ответ (27%) 
оказался таким: «Ничего пло-
хого в служебных романах не 
вижу». Что неудивительно - 
оказывается, каждый четвер-
тый и сам заводил отношения 
с коллегой. А главным минусом 
служебных романов опрошен-
ные называют сплетни (подроб-
нее см. «Наглядно»).

Что же прикажете делать, ес-
ли отношения уже начались? 
Не увольняться же из-за этого, 
в самом деле.

- В крупных компаниях есть 
даже специальные правила, 
в которых сформулировано, 
как следует поступать в случае 
возникновения романов на 
рабочем месте. Первое, что в 
них написано, - информиро-
вание отдела кадров о статусе 
отношений, чтобы партнеров 
ставили на разные проекты и 
их отношения не мешали ра-
боте, - рассказывает психолог 
Анна Девятка. - Но важен не 
только регламент компании. 
Важнее договоренности между 
влюбленными. Если отноше-
ния начинаются, то лучше сра-
зу обговорить, чтобы на работе 
каждый занимался своей карье-
рой и помогал другому только в 
свободное время, не делал ра-
боту за него.

По мнению психолога, обя-
зательно нужно договориться, 
что в случае расставания лю-
ди разойдутся без ненависти и 
желания отомстить, используя 

свое служебное положение. Да, 
это непростой разговор. Но по-
пробовать стоит.

- Романы на работе тем и 
сложны, что, кроме любовных 
уз, людей связывают служебное 

положение и иногда 
подчиненность 
одного другому. 
Естественно, 
это влияет на 
атмосферу в от-

ношениях. Чело-
век, доминирующий 
в рабочем кабинете, 
продолжит претендо-
вать на главенство и 
подчинение партнера 
дома. Такие момен-
ты я бы посоветова-
ла обговорить - слу-
жебная субординация 
должна оставаться на 
работе, - говорит Ан-
на Девятка. - А окру-
жающим важно пом-
нить, что работа - это 
выполнение трудо-
вых обязательств. 
Отвлечение на чу-
жую личную жизнь 
может будоражить 
воображение, но от-
даляет вас от ваших 

задач и личных целей. Если ра-
бота вам дорога и вы строите ка-
рьеру, то лучше сосредоточиться 
на ней, позволив другим людям 
самостоятельно разобраться в 
их жизни.
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Не все 
служебные 

романы 
начинаются 
одинаково 
красиво.

Служебный роман 
так похож на туман
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КОНКРЕТНО
%ЧТО ГОВОРЯТ 

ЧИТАТЕЛИ «КП»

У ВАС В КОЛЛЕКТИВЕ
СЛУЧАЮТСЯ 
СЛУЖЕБНЫЕ РОМАНЫ?

• Да, и нередко  25
• Да, у меня тоже были отношения на работе  25
• Да, но это исключение из правил  15
• Не обращал(а) на это внимания  18
• Нет  19

ЧТО ПЛОХОГО В СЛУЖЕБНЫХ РОМАНАХ?
• Ничего плохого в служебных романах не вижу 
• Отношения на работе провоцируют сплетни 
• Это плохо, потому что это измены и разврат 
• Работа - не место для отношений 
• Отношения мешают субординации 
• Они отвлекают от работы 
• Служебные романы смущают и раздражают коллег 
• Не думал(а) об этом 

27
20
14
11
7
6
3
11

Опросы проведены в соцсетях «Комсомольской правды». 
Участие приняли 8,6 тысячи человек. 
Можно было дать несколько вариантов ответа.
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НАГЛЯДНО

ЧТО ГОВОРЯТ 
РАБОТОДАТЕЛИ

РОМАНТИЧЕСКИЕ ОТНОШЕНИЯ МЕЖДУ 
СОТРУДНИКАМИ ВЛИЯЮТ 
НА КАЧЕСТВО РАБОТЫ?

%
• Да, и скорее негативно  55
• Да, и скорее позитивно  20
• Нет, не влияют  25

КАКИЕ РИСКИ В ОТНОШЕНИЯХ МЕЖДУ 
СОТРУДНИКАМИ ВИДЯТ РУКОВОДИТЕЛИ (Множественный 

выбор)

По данным портала Работа.ру. В исследовании приняли участие 
более 350 работодателей из всех регионов России.

• Снижение эффективности работы 
• Романтические отношения - повод 
   для сплетен и слухов среди коллег 
• В случае ухода из компании одного из партнеров 
   возможна утечка конфиденциальных данных 
• Раскол коллектива в случае расставания пары 
• Жалобы на фаворитизм со стороны коллег 
• Другое 

Почему начальники 
плохо относятся 

к романтическим 
отношениям между 
сотрудниками и что 

делать, если они 
все же начались.

Мужчина и женщина
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Денис АКИНИН,
Кирилл СЕРОВ

Звезду «Спартака» 
осудили на шесть 
лет за торговлю 
наркотиками. 
Как должен 
реагировать клуб?

Лучший бомбардир «Спар-
така» Квинси Промес в 
среду судом Амстерда-
ма приговорен к шести 
годам тюрьмы за контра-
банду наркотических веществ. 
По мнению суда, Квинси имел 
непосредственное отношение 
к 1362 кг кокаина, которые 
полиция перехватила в порту 
Антверпена. (Подробности - на 
KP.RU/SPORTS.)

Что теперь? Разрыв контрак-
та со «Спартаком», экстради-
ция в Нидерланды и долгие 
годы тюрьмы? Или красно-
белый Антоха (так называют 
Промеса болельщики) в без-
опасности и болельщикам не 
за что переживать?

Кстати, для Квинси это уже 
второй срок. Ранее нидерланд-
ский суд приговорил Промеса 
к 1,5 года тюрьмы за нападение 
с ножом на своего же двоюрод-
ного брата. Но теперь более 
серьезная статья.

ПУТИ СПАСЕНИЯ
Адвокат Александр Добро-

винский, защищавший футбо-
листов Александра Кокорина и 
Павла Мамаева после их эпи-
ческих похождений в центре 
Москвы и драки со стулом, 
рассказал «КП», смогут ли 
Промеса депортировать на 
родину.

- Между Королевством Ни-
дерландов и Российской Фе-
дерацией договора о выдаче не 
существует. Но боюсь, что путе-
шествия для него через какое-то 
время будут закрыты, когда он 
попадет на сайт Интерпола или 
еще куда-то, в зависимости от 
того, что сделает Голландия. А 
чтобы остаться в России, ему 
нужно получить или постоян-
ное место жительства в России, 
которое должен продлевать вре-
мя от времени, или российское 
гражданство. Если у него нет ни 
того ни другого, он должен бу-
дет покинуть пределы страны.

А вот как прокомментировал 
ситуацию экс-член комитета 
РФС по этике Андрей Созин:

- Я прекрасно понимаю, 
что теперь «Спартак» будет 
делать Промесу гражданство 
РФ, пытаться сохранить ка-
питана, чтобы доказать, 
что там реально один за всех 
и все за одного. Но я против. 
Если вина Промеса доказана 
и там было 1300 килограммов 
кокаина - это преступление… 
Главное, я не могу понять, 
зачем ему это было нужно. 

В «Спартаке» хорошие зар-
платы.

Инсайдеры сообщают, что 
по контракту Промес полу-

чает не менее 2,6 млн евро в 
год, но есть пункт, что дого-
вор можно разорвать в случае 
форс-мажора. Воспользуются 
ли этим пунктом в «Спартаке»?

ЧТО ДЕЛАТЬ С КВИНСИ?
С одной стороны, Промес - 

важнейший игрок команды. 
С другой, за«Спартак» будет 
играть уголовник? Никаких 
запретов после первого при-
говора Промеса так и не по-
следовало. Закроет ли глаза 
народная команда на крими-
нальные похождения своего 
форварда теперь?

- Если «Спартаку» для имид-
жа это нормально, то Промес 
должен оставаться и играть, 
потому что он на поле пока 
приносит пользу, - говорит 
экс-владелец красно-белых 
Андрей Червиченко.

Но могут ли его для начала 
дисквалифицировать по линии 
УЕФА?

- Ни о каких решениях спор-
тивных судов по Промесу нам 
не сообщали. Полагаем, на 
портале, который это опубли-
ковал, ошибка. Квинси ничто 
не мешает готовиться к сезо-
ну, - говорится в заявлении 
пресс-службы красно-белых.

Похоже, «Спартаку» дей-
ствительно все равно на сро-
ки Промеса и его противоза-
конные дела. Лишь бы играл 
в футбол и приносил пользу 
команде. Кстати, Квинси Про-
мес в день суда в Зимнем куб-
ке РПЛ, который проходил в 
Абу-Даби, вышел на замену в 
матче против «Кайрата» (6:0) 
и забил два мяча.

Михаил ПЕТРОВ

Камилу Валиеву после 
дисквалификации про-
должают вычеркивать не 
только из числа участниц 
соревнований, но и из шоу. 
В том числе из тура Эте-
ри Тутберидзе «Чемпионы 
на льду». Грандиозные га-
строли пройдут с 30 марта 
по 30 апреля в 13 городах 
России.

Пока неизвестно, как к это-
му относится сама Камила. 
Также до конца непонятно, в 
каких мероприятиях можно 
участвовать дисквалифициро-
ванной фигуристке, а какие 
под запретом. Но, возможно, 
в штабе Тутберидзе решили 
обезопасить себя от возмож-
ных обвинений в контактах с 
наказанной Валиевой. И такой 
шаг пусть и понятен, но выгля-
дит не лучшим образом и нуж-
дается в объяснениях самой 
Этери Георгиевны.

Информационные агентства 
сообщают, что в туре Тутбе-
ридзе Камилу Валиеву может 
заменить Александра Тру-
сова. Подобный шаг выглядит 
довольно неожиданно. Счита-
ется, что у Трусовой не самые 
простые отношения с командой 
Тутберидзе.

Зимой Трусова была главной 
звездой в шоу «Русалочка», по-

ставленном главными конкурен-
тами Тутберидзе Рудковской 
и Плющенко. А теперь снова 
резкий разворот и очередное 
возвращение к Тутберидзе?

Полный список участников 
шоу Тутберидзе обещают 
опубликовать позже. Теперь 
самое интересное, будет ли 
в нем значиться олимпийская 
чемпионка Анна Щербакова. 
После того как Этери Тутбе-
ридзе назвала Валиеву самой 
талантливой своей ученицей, 
Щербакова отписалась в соц-
сетях от своего тренера.

Тем временем Александра 
Трусова сменила не только ко-
манду, но и бойфренда. В День 
всех влюбленных Александра 
опубликовала фото с цветами 
от фигуриста Макара Игна-
това и разместила эмодзи 
сердца. До этого Александра 
встречалась с другим фигури-
стом, Марком Кондратюком, 
и даже ушла в группу к его тре-
неру. Но те отношения закончи-
лись несколько месяцев назад.

Как видим, даже в период 
отстранения в нашем фигурном 
катании все бурлит. Кстати, се-
годня в Магнитогорске наши 
фигуристы начинают поход за 
золотом и призовыми Спарта-
киады сильнейших. Но ни Ва-
лиевой, ни Трусовой, ни вос-
питанницы Плющенко Софьи 
Муравьевой там не будет.

Спорт

 ■ ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Все новости 
спорта - 
на KP.RU/SPORTS
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Компромисс 
для Промеса

Валиеву 
заменит Трусова

У «Русской ракеты» 
Александры Трусовой 

множество болельщиков.

Пока Квинси Промес 
скрывается от правосудия 

на футбольном поле. 
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Александр РОГОЗА

«КП» узнала 
о фигурантках 
громких уголовных 
дел, которые сидят 
в одном изоляторе 
с Блиновской.

Последние недели сто-
личное СИЗО-6 «Печат-
ники» регулярно попада-
ло в новости благодаря 
блогерше Елене Блинов-
ской. «Мать марафонов» 
попала в изолятор по 
решению суда как нару-
шительница условий до-
машнего ареста. Сейчас 
она сидит в четырехмест-
ной камере и свыкается 
с суровым бытом СИЗО. 
Ограниченное простран-
ство, в котором должны 
уживаться четыре взрос-
лые дамы, общий подъем 
по сигналу (в 7.00), затем 
40 минут на утренний ту-
алет и заправку коек, 40 
минут на завтрак, после - 
проверка камер…

Впрочем, Елена Бли-
новская далеко не един-
ственная сидящая в 
«шестерке» фигурантка 
громких уголовных дел. 
И даже, так сказать, не 
самая «богатая».

РОДИЛА ПРЯМО 
В ИЗОЛЯТОРЕ

Блиновскую обвиня-
ют в неуплате налогов на 
сумму в 1,5 млрд рублей. 
При этом в одной из со-
седних камер находится 
женщина, в уголовном 
деле которой фигуриру-
ет сумма в 4 с лишним 
раза больше. Блогершу 
по кличке Битмама (Ва-
лерия Федякина) обвиня-
ют в мошенничестве на 
6,7 млрд рублей!

Битмама в 2023-м ак-
тивно пиарилась в соц-
сетях как сверхуспешная 
предпринимательница, 
которая зарабатывает 
на криптовалюте, неф-
ти и золоте. 28-летнюю 
женщину задержали в 
сентябре прошлого го-
да, когда она собиралась 
вылететь в ОАЭ. Некий 
Гагик Гулакян написал 
заявление в полицию. 
По его словам, Битмама 
брала в России суммы в 
рублях и делала так, что 

через 2 - 3 дня клиент 
получал за границей эк-
вивалент этой суммы в 
валюте. И так пропали 
те самые 6,7 млрд рублей, 
которые - как уверяет 
Гулакян - ему доверили 
другие люди.

На момент задержа-
ния женщина была на 
шестом месяце беремен-
ности, и рожать ей при-
шлось в СИЗО.

- Подследственных 
женщин с согласия сле-
дователя могут вывозить 
в коммерческие боль-
ницы для тех или иных 
процедур, - рассказыва-
ет «КП» ветеран МУРа, 
член Общественной на-
блюдательной комиссии 
(ОНК) Москвы Алексей 
Лобарев. - Но Федяки-
ной рожать в специали-
зированном роддоме не 
разрешили.

К слову, для мам, ко-
торые родили на тер-
ритории СИЗО, пред-
усмотрены отдельные 
камеры.

- В них только мама 
и ребенок, - объясняет 
правозащитница, журна-
листка Ева Меркачева. - 
По закону ребенок бу-

дет находиться с мамой, 
пока ему не исполнит-
ся четыре года. Конеч-
но, столько в СИЗО не 
сидят - женщину либо 
оправдывают, либо вы-
бирают наказание, не 
связанное с заключе-
нием, либо переводят в 
колонию. Если ребенку 
еще нет четырех лет, он 
вместе с мамой уезжает 
в колонию…

40 НОВЫХ СОСЕДЕЙ
По словам Лобарева, 

помимо двух блогерш, 
сидят и другие, так ска-
зать, VIP-арестантки.

- Есть и бывшие вы-
сокопоставленные гос-
служащие, - говорит 
правозащитник. - Экс-
региональный министр, 
экс-замминистра феде-
рального уровня, про-
курор…

- К женщинам, о ко-
торых активно пишут 
журналисты, у админи-
страции СИЗО особый 
подход?

- Конечно. Любая жа-
лоба, в том числе че-
рез адвоката, который 
транслирует ее в СМИ, - 
это гарантированная 

внеплановая 
п р о в е р к а 
изолятора. А 
если проверка 
уже приехала, 
сами понимае-
те, что-нибудь они да 
найдут.

- Многие женщины 
жалуются на то, на-
сколько трудно сидеть 
в больших камерах, - 
продолжает Ева Мерка-
чева. - Например, Ната-
лья Патока (многодетная 
мама, обвиняемая в тор-
говле детьми, в этом же 
изоляторе находится и 
ее подруга Юлия Логи-
нова, проходит по такой 
же статье. - Авт.) сейчас 
именно в такой камере, 
40-местной.

Звонки родным воз-
можны только с раз-
решения следователя - 
длительностью не более 
15 минут в неделю. Для 
этого есть специальные 
таксоматы на террито-
рии СИЗО. Все разго-
воры прослушиваются 
сотрудниками - чтобы 

подследственные обща-
лись с близкими исклю-
чительно на бытовые 
темы, не обсуждая уго-
ловное дело, показания, 
версии и так далее. Так 

же, к слову, проверяют 
и письма, которые аре-
стантки в СИЗО полу-
чают от родных и могут 
отвечать через систему 
ФСИН-письмо.
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Валерия Федякина попала в СИЗО 
на шестом месяце беременности.

ВИП-арестантки женского СИЗО:

Криптомиллионерша, 
министр и блогер

Из развлечений арестанткам в СИЗО 
доступен телевизор в камерах, ежеднев-
ные часовые прогулки на воздухе и би-
блиотека. Алексей Лобарев отмечает, 
что в «Печатниках» богатый выбор книг - 
более 10 тысяч наименований.

- По словам библиотекаря, женщины 
чаще всего берут детективы, любовные 
романы, книги по психологии, а также 
словари иностранных языков  - англий-
ский, немецкий, испанский.

Есть и платные услуги. Битмама Федя-

кина, например, на днях впервые попала 
в местную парикмахерскую.

- Это называется «парикмахерская», 
но в какой-то степени это даже «салон 
красоты», пусть и скромный,  - поясня-
ет Лобарев.  - По крайней мере, здесь 
можно не только постричься, но и по-
краситься, сделать маникюр-педикюр. 
Цены - бюджетные. Насколько помню из 
рассказов спецконтингента, за покраску 
берут 600 рублей, за корректировку 
бровей - 200.

Читают детективы, 
переводят со словарем…

КСТАТИ

Суд 
отклонил 

апелляцию 
адвоката и оставил 

Блиновскую 
под арестом.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Дело форварда. 7. Кровь 
подвига. 9. ... немедлен-
ного реагирования. 10. 
Куда зрители приходят? 
12. Японский город с мо-
нументом «Пламя мира», 
чей огонь будет гореть до 
тех пор, пока в мире есть 
ядерное оружие. 13. Кто 
бицепсами играет? 16. Ко-
му только крайние меры по 
вкусу? 18. Кто танцует на 
балу с Красной Шапочкой 
из балета «Спящая краса-
вица» Петра Чайковского? 
20. «От его взгляда проки-
сает даже ..., вследствие 
чего кормят его всегда от-
дельно». 21. Отдых у ту-
ристов. 24. Аполлон, но 
не бог. 25. Римский поэт 
Августова века. 26. Что 
надо истреблять огнем и 
мечом? 27. Какую актрису 

«Основной инстинкт» вы-
двинул в звезды?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Профессия героя комедии 
«Будьте моим мужем». 2. 
Чей удел весь день валять-
ся на диване и смотреть 
телевизор? 3. Ритмичный 
... крыла. 5. Что авто 
останавливает? 6. Кто 
забил решающую шайбу 
в ворота немцев на ОИ в 
2018 году? 8. Схуднувший 
бублик. 11. Кто из водите-
лей спешит на тот свет? 
14. Где легко заплутать? 
15. Итальянский десерт. 
17. Мешочек для оберега. 
19. Вражеский лазутчик. 
22. Кто загружает кораб-
ли? 23. Какую рыбу, перед 
тем как положить в уху, 
опытные хозяйки лишают 
жабр, чтобы бульон не 
горчил?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Атака. 7. Героизм. 9. Группа. 10. Кинозал. 12. Хи-
росима. 13. Атлет. 16. Радикал. 18. Волк. 20. Чай. 
21. Привал. 24. Бабочка. 25. Овидий. 26. Скверна. 
27. Стоун. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Педиатр. 2. Домосед. 
3. Взмах. 5. Тормоз. 6. Капризов. 8. Баранка. 11. 
Лихач. 14. Лабиринт. 15. Тирамису. 17. Ладанка. 
19. Шпион. 22. Докер. 23. Окунь.
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Юлия НИЖУРА, 
Рязань:
- Живу 

под девизом: 
«Движение - 

жизнь!» Люблю 
путешествовать 

с хорошей 
компанией 

и песни у костра 
под гитару. 

Кататься 
на коньках 

и велосипеде. 
Мечтаю прыгнуть 

с парашютом. 

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Крем-брюле - 

вкусный десерт 
и очень вкусный цвет. 

Нежной Юлии с ее персиковым 
загаром и темным каштаном 

волос этот оттенок очень к лицу.

А если проверить искус-
ственный интеллект, дав 
ему детективы без послед-
них страниц?

Пусть назовет злодеев!
А то, может, нам туфту впа-

ривают…
✱  ✱  ✱

Люди, которые знают, 
как заработать миллио-
ны на Форексе, но вместо 
этого обучающие этому за 
$300, - вот мои настоя-
щие герои.

✱  ✱  ✱
Раздвинул Иван-царевич 

камыши и видит: на болот-

ной кочке Царевна-лягушка 
сидит с его стрелой.

И три ее адвоката.
✱  ✱  ✱

- Зачем в кока-колу до-
бавляют ортофосфорную 
кислоту? Это делает ее 
вкуснее?

- Нет, это единственное, 
что разъедает гамбурге-
ры!

✱  ✱  ✱
- А теперь положите все 

свои деньги на стол и закрой-
те глаза.

- Какой-то вы странный фо-
кусник.

✱  ✱  ✱
- Как вы пришли к 

 решению вступить в брак?
- О, это невероятно 

 романтическая история. 
Мы влюбились с перво-
го взгляда, но долго при-
сматривались друг к 
другу, боясь ошибиться. 
Постепенно взаимное до-
верие росло, обнаружи-
лось много совпадений, 
общие ценности и прио-
ритеты. И вот решились 
соединить наши судьбы. 
Ну и трое наших детей 
уговаривали.
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в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
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